
Пробегство 
от санкций
Дилеры автомобилей 
класса люкс осваивают 
параллельный импорт

Несмотря на отсутствие офици‑
альных поставок в РФ люксовых 
и премиальных брендов, некото‑
рые дилеры не отказались от от‑
крытия для них автосалонов. Ка‑
налом для пополнения складов 
стал параллельный импорт, кото‑
рый наиболее рентабелен имен‑
но для дорогих машин. Анали‑
тики отмечают, что в условиях 
ввоза не через официальные ка‑
налы для клиентов все равно важ‑
но покупать машины через диле‑
ра из‑за наличия возможностей 
по сервису и предсказуемости.

Официальный дилер Lamborghini 
«Автодом» открыл монобрендовый 
салон марки в «Москва-Сити», хотя 
поставки новых автомобилей марки 
в страну были приостановлены еще 
весной. Салон пополняется автомо-
билями по параллельному импорту. 
Фактически это новые машины с не-
большим пробегом, но купленные 
не у официального импортера.

Глава «Автодома» Андрей Ольхов-
ский поясняет, что проект был на-
чат еще в 2020 году, но «его реализа-
ция затягивалась». При этом, по его 
словам, объем предложений сей-
час гораздо выше, чем в 2021 году: 
«Несмотря на более низкий спрос, 
мы можем предложить практически 
всю гамму линейки автомобилей 
Lamborghini. Отличие от обычной 
ситуации в том, что наши клиенты 
не могут заказать автомобиль с пер-
сонально их опциями и должны ори-
ентироваться на то, что есть в нали-
чии в шоурумах».

Другие опрошенные „Ъ“ крупные 
дилеры от таких открытий воздер-
жались. Директор по развитию авто-
холдинга «Ключавто» Юлия Овчин-
никова объясняет такое решение 
«анализом ситуации на авторынке». 
Однако, продолжает она, экономика 
в таких открытиях может быть, «если 
это не единичные поставки под за-
каз, а масштабные партии». У «Клю-
чавто» сейчас 4 тыс. машин, постав-
ленных через параллельный импорт 
на юрлицо, среди марок в том чи-
сле Toyota, Lexus, Mazda, Mercedes, 
BMW, Audi и Land Rover. При этом 
популярностью пользуются не пре-
миальные модели, а Toyota RAV4, 
Toyota Camry и Toyota Avalon.
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Удар в Сирию
Президент Турции занимает вместороссийскую позицию
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдо‑
ган переложил ответственность за ту‑
рецкие удары по Сирии и Ираку на Рос‑
сию, которая якобы не выполняет взятые 
на себя обязательства. Досталось и за‑
падным партнерам — их господин Эрдо‑
ган обвинил в дестабилизации ситуации 
в Турции в сфере безопасности.

Реджеп Тайип Эрдоган дал понять, что 
военная операция против курдских форми-
рований в Сирии и Ираке (см. «Ъ-Онлайн» 
от 20 ноября) не ограничится воздушными 
ударами. При этом он подчеркнул, что Анка-
ра не собирается согласовывать свои шаги 
с другими силами, присутствующими в Си-
рии,— Россией и США.

«Мы не обсуждали тему операций ни с го-
сподином Байденом (президентом США 
Джо Байденом.— „Ъ“), ни с господином Пу-
тиным (президентом РФ Владимиром Пути-
ным.— „Ъ“). Вместе с тем и Байдену, и Пу-
тину хорошо известна позиция Анкары 
и вероятность нанесения наших ударов 
в этом регионе в любое время»,— сказал 
президент Турции журналистам на борту са-
молета, возвращаясь домой с открытия Чем-
пионата мира по футболу в Катаре.

Напомним, в ночь на воскресенье Тур-
ция нанесла авиаудары по территории Си-
рии и Ирака. В Анкаре заявили, что целью 
было уничтожение баз курдских боеви-
ков, ответственных за теракт в Стамбуле. 
Турецкие власти заявили, что теракт был 
спланирован в Сирии, оттуда же прибыл 
и исполнитель. 

Эксперты не исключают, что вслед за воз-
душной операцией может последовать на-
земная. Тем более что президент Эрдоган 
с мая заявляет о подобных намерениях, де-
кларируя цель установить буферную зону 
на границе с Сирией, уходящую вглубь 
этой страны на 30 км, чтобы обезопасить 
себя от проникновения террористов. Вес-
ной президент Эрдоган поставил воен-
ный сценарий на паузу, увлекшись, с одной 
стороны, ролью миротворца и посредни-
ка в российско-украинском конфликте, 
а с другой — вступив в торг с союзниками 
по НАТО в связи с намерениями Швеции 
и Финляндии присоединиться к альянсу. 
Прежде чем дать свое согласие на это, Анка-
ра поставила условие, что Стокгольм и Хель-
синки должны среди прочего отказаться 
от поддержки Рабочей партии Курдистана 
(РПК), которую Турция причисляет к терро-
ристам, и аффилированных с ней структур. 
Среди последних — «Отряды народной са-
мообороны» (YPG) сирийских курдов. Анка-
ра также намекнула на отмену оружейно-
го эмбарго ЕС и санкций США в отношении 
Турции. Но в итоге оказалась недоволь-
на тем, как союзники по НАТО выполняют 
свои обещания. 

Теракт в Стамбуле дал турецким властям 
возможность припомнить все недоработ-
ки партнеров. В частности, в понедельник 
в МИД Турции в связи с деятельностью курд-

ских активистов в Стокгольме был вызван 
посол Швеции. Досталось и Вашингтону. 
«Нас огорчает тот факт, что союзник Турции 
по НАТО за последние годы поставил ты-
сячи грузовиков с боеприпасами и оружи-
ем в районы Сирии, где орудуют террори-
сты»,— сказал президент Эрдоган. На этом 
основании он считает, что у Вашингтона 
не может быть никаких претензий к Ан-
каре, если она будет продолжать наносить 
удары по боевикам. «Мы продолжим дейст-
вовать так, как того требует национальная 
безопасность Турции. Никаких уступок. По-
тому, что любое изменение позиции сопря-
жено с проблемами для нашей страны»,— 
подчеркнул господин Эрдоган.

А к вечеру понедельника прозвучало еще 
более жесткое заявление со стороны его ад-
министрации. «Политика Запада в отноше-
нии Сирии провалилась. Эта страна продол-
жает создавать террористические угрозы 
для национальной безопасности и для ре-

гиона. Очевидна необходимость перемен, 
но наша борьба с терроризмом будет про-
должена, несмотря ни на что. Мы не пойдем 
на компромиссы»,— заявил глава управле-
ния по коммуникациям администрации 
президента Турции Фахреттин Алтун.

Не обошлось и без критики в адрес Мо-
сквы. Президент Эрдоган напомнил о со-
глашении с Россией, заключенном в 2019 
году. Тогда, чтобы остановить третью во-
енную операцию Анкары на севере Сирии 
против YPG, президенты России и Турции 
договорились о разделе зон влияния в этом 
районе. Речь также шла о совместном па-
трулировании и, главное, отходе курдских 
сил от турецкой границы под контролем 
российских сил. «К сожалению, несмотря 
на неоднократные напоминания турец-
кой стороны, эти обязательства не выпол-
нены. Не выполняют, не могут выполнить. 
В ответ мы заявляем, что в случае невыпол-
нения договоренностей сами предпримем 
необходимые шаги против террористов»,— 
заявил президент Турции, переложив от-
ветственность за возможную эскалацию си-
туации на севере Сирии на Россию.

На эти претензии МИД РФ ответил еще 
накануне. Замминистра иностранных дел 
Михаил Богданов заявил агентству ТАСС: 
нужно разобраться в том, что произошло 

в последние дни. Он добавил, что Москва 
всегда выступала за «переговорные реше-
ния». Возможность напрямую обсудить все 
спорные вопросы дипломатам и военным 
двух стран представится во время начи-
нающейся во вторник в столице Казахста-
на 19-й Международной встречи по Сирии 
в «астанинском формате», в которой тради-
ционно участвуют представители России, 
Турции, Ирана, а также делегации прави-
тельства Сирии и сирийской вооруженной 
оппозиции.

Предыдущая встреча состоялась в июне. 
Там также обсуждались намерения Анкары 
начать наземную операцию на севере Си-
рии. И по итогам мероприятия ни у кого 
не было ощущения, что Турцию удалось от-
говорить. Как сказал тогда в интервью „Ъ“ 
спецпредставитель президента РФ по Си-
рии Александр Лаврентьев, переговор-
ный процесс идет сложно, но «еще не все 
потеряно, можно найти механизмы, ко-
торые позволят не прибегать к силовому 
решению». Судя по тому, что до последне-
го времени Турция воздерживалась от на-
ступления, нужные решения все же были 
найдены. Однако теракт в Стамбуле изме-
нил ситуацию кардинально.
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Реджеп Тайип Эрдоган  
обвинил США в том,  
что они по сути вооружают  
курдских боевиков, а Россию — 
в том, что она не обеспечила 
отвод курдских отрядов 
от сирийско‑турецкой границы   
ФОТО JORGE SILVA / REUTERS

Подписной  
индекс 50060

П1125

Боевая «Дружба»
Украина хочет повысить плату  
за прокачку по нефтепроводу в новых условиях

Украина, которая в течение 2022 года 
почти на 34% повысила стоимость тран‑
спортировки российской нефти по тру‑
бопроводу «Дружба», с 2023 года со‑
бирается поднять ставку еще на 18%, 
до €13,6 за 1 тонну. «Укртранснафта» 
объясняет это возросшими расхода‑
ми из‑за интенсивных боевых действий 
и повреждения энергетической инфра‑
структуры. Рост тарифа, вероятно, бу‑
дет переложен на конечных покупателей 
нефти — в основном на венгерскую MOL.

Государственная «Укртранснафта» преду-
предила «Транснефть» о намерении повы-
сить тариф на прокачку по южной ветке неф-
тепровода «Дружба», по которой российская 
нефть идет в Венгрию, Чехию и Словакию. 
Об этом сообщило агентство Bloomberg и под-
твердили „Ъ“ в «Транснефти». В компании по-
яснили, что Киев рассчитывает на повыше-
ние ставки до €13,6 за 1 тонну. Это на 18,2% 
выше текущего уровня и на 58,1% больше 
цены на начало года. В течение года тариф 
уже повышался в апреле — с €8,6 до €11,5. 
Как отметил советник президента «Транс-
нефти» Игорь Демин, компания намерена 
провести консультации с профильными рос-
сийскими министерствами и компаниями, 
сдающими нефть в ее систему. Решение будет 
принято к концу года, пояснил он.

Ранее «Укртранснафта» аргументиро-
вала необходимость повышения тари-

фа частичным разрушением нефтетранс-
портной инфраструктуры в ходе военной 
спецоперации России. На этот раз приво-
дятся аргументы о частичном разрушении 
энергетической инфраструктуры, нехват-
ке запчастей, а также повышенных затра-
тах на организацию безопасной работы со-
трудников в условиях военных действий. 
Но, считают источники „Ъ“, повреждения 
на ветке «Дружбы» минимальны и не тре-
буют таких сумм. В середине ноября Ук-
раина приостанавливала прокачку нефти 
по «Дружбе» в направлении Венгрии, объ-
яснив это повреждением трансформатор-
ной станции в результате российского ра-
кетного удара и падением напряжения 
в электросетях. Транспортировка была вос-
становлена 16 ноября.

По южной ветке «Дружбы» через Украину 
прокачивается около 1–1,5 млн тонн неф-
ти в месяц. В прошлом году транзит соста-
вил 12 млн тонн, из которых 5,2 млн тонн 
получила Словакия, по 3,4 млн тонн — Че-
хия и Венгрия. Именно на покупателей 
нефти из этих стран, то есть на венгерскую 
MOL (ей принадлежит и НПЗ в Словакии) 
и польскую Orlen (владеет чешской перера-
боткой через Unipetrol), ляжет рост затрат 
на  транзит через Украину, считают собесед-
ники „Ъ“ на рынке.
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Казахстан уйдет  
на все четыре стороны
Касым-Жомарт Токаев обещает быть  
очень мирным и абсолютно многовекторным

Касым‑Жомарт Токаев, переизбрав‑
шись 20 ноября на новый — семилет‑
ний — президентский срок, пообещал: 
под его руководством страна будет про‑
водить, во‑первых, мирную, а во‑вто‑
рых, многовекторную внешнюю поли‑
тику. Последнее вряд ли понравится 
Москве, где настороженно относятся 
к тем, кто обещает «дружить со всеми». 
Впрочем, первый конфликт после вы‑
боров у Астаны случился не с Россией, 
а скорее с Западом в лице ОБСЕ: МИД 
Казахстана жестко отреагировал на кри‑
тику со стороны наблюдателей от этой 
организации. 

ЦИК Казахстана обнародовал 21 ноября 
предварительные итоги президентских вы-
боров, состоявшихся в воскресенье. Дейст-
вующий глава государства победил, набрав 
81,31%. Результаты прочих участников этой 
кампании вряд ли стоит даже перечислять, 
поскольку никто из конкурентов не преодо-
лел планки в 4%. Исключение — графа «про-
тив всех», в которой поставили галочку 5,8% 
проголосовавших казахстанцев. 

Касым-Жомарт Токаев, которому предсто-
ит править страной до 2029 года, в последнее 
время немало говорил о том, что он будет 
строить справедливый Казахстан. В недав-
нем заявлении он отметил, что семи лет для 

реализации всех обещаний ему хватит. «Са-
мое главное, в нашей стране не будет моно-
полии на власть. Это очень важно»,— сказал 
господин Токаев.

Комментируя внешнюю политику, Ка-
сым-Жомарт Токаев подчеркнул, что Казах-
стан, с учетом его геостратегического поло-
жения и работы в республике «крупнейших 
транснациональных мировых компаний», 
просто обязан проводить многовекторную 
внешнюю политику. Также, заверил поли-
тик, внешняя политика Астаны будет исклю-
чительно мирной.

Настрой любой страны региона дружить 
со всеми обычно не очень нравится Москве, 
где и раньше с подозрением относились 
к стремлению соседей быть открытыми 
«всем ветрам», а теперь особенно ревностно 
следят за тем, как государства постсоветско-
го пространства взаимодействуют с запад-
ными странами. Впрочем, первый конфликт 
после выборов у Астаны случился не с Росси-
ей, а как раз с Западом. Точнее, с институтом, 
который считается западным инструментом 
оценки избирательных процессов. Речь идет 
о Бюро по демократическим институтам Ор-
ганизации по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе (БДИПЧ ОБСЕ).
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 98

миллиардов рублей составил отток средств населения с банковских счетов в октябре 
2022 года, сообщил ЦБ (в сентябре — 458 млрд руб., с начала года — 0,5 трлн руб.), Валютные остатки 
сократились на 211 млрд руб., что связано с конвертациями в рубли и с переводами за границу. Рублевые 
счета выросли на 113 млрд руб. целиком за счет текущих счетов, несмотря на некоторый рост ставок по 
вкладам (до 6,84% в третьей декаде октября с 6,54% в третьей декаде сентября). В первой же половине 
ноября зафиксирован рост срочных вкладов (порядка 100 млрд руб.) на фоне продолжающегося роста 
ставок (до 6,98% в первой декаде ноября).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развитые страны 
разошлись  
в темпах роста

Реальный ВВП стран, входящих 
в Организацию экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР), 
в третьем квартале этого года увели-
чился на 0,4% относительно преды-
дущих трех месяцев, в годовом вы-
ражении рост составил 3,3%. Тем-
пы квартального роста экономик этих 
стран остаются слабыми на протя-
жении трех кварталов — во втором 
прирост составил 0,5%, в первом — 
0,3%. Тем не менее в итоге суммар-
ный ВВП стран ОЭСР превысил до-
пандемийный уровень (четвертого 
квартала 2019 года) на 3,7%. 

Американская экономика в треть-
ем квартале вернулась к росту 
на 0,6% (1,8% год к году) после со-
кращения в первом квартале на 0,4% 
и во втором — на 0,1%. В Германии 

рост ускорился с 0,1% в апреле—
июне до 0,3% в третьем квартале (год 
к году показатель замедлился с 1,7% 
до 1,1%). В Италии рост замедлил-
ся с 1,1% до 0,5% (с 5% до 2,6% в го-
довом выражении), во Франции — 
с 0,5% до 0,2% (с 4,2% до 1%). В це-
лом по странам зоны евро темп роста 
экономик замедлился с 0,8% до 0,2% 
(год к году — с 4,3% до 2,1%). В Ка-
наде ВВП в третьем квартале увели-
чился на 0,4% против 0,8% во вто-
ром (год к году замедлился с 4,6% 
до 3,6%), в Великобритании — сокра-
тился на 0,2% после роста на 0,2% 
(год к году рост ВВП замедлился 
с 4,2% до 2,4%). 

Отдельно в ОЭСР привели дан-
ные по экономикам стран, близ-
ко расположенных к Украине. Ди-
намика ВВП у них была неравно-
мерной: экономика Польши вырос-
ла на 0,9% в третьем квартале после 
падения на 2,4% кварталом ранее, 
ВВП Латвии и Словении сократился 
на 1,7% и 1,4% соответственно, Вен-
грии — на 0,4%. При этом ВВП Сло-
вакии растет на 0,3% уже четвертый 
квартал подряд. Самый сильный рост 
среди всех стран ОЭСР зафиксиро-
ван в Мексике (плюс 1,8%), Колумбии 
(плюс 1,6%) и Норвегии (плюс 1,5%), 
самое выраженное сокращение ВВП 
произошло в Чили — минус 1,2%.

В ОЭСР отмечают, что для стран 
«большой семерки» основным фак-
тором, повлиявшим на темпы роста, 
стала мировая торговля — в США 
возврат к положительным темпам 
динамики ВВП был обеспечен имен-
но за счет вклада чистого экспор-
та товаров (вывоз вырос на 4%, им-
порт же сократился на 2,3%). В Ве-
ликобритании экспорт увеличил-
ся на 14,7% при снижении импорта 
на 5%, но эффект был нивелирован 
сокращением внутреннего спроса. 
Во Франции и Японии чистый экс-
порт, напротив, негативно повлиял 
на динамику ВВП.

Татьяна Едовина
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В египетском Шарм-эш-Шейхе 
завершилась ежегодная кли-
матическая конференция ООН 
(COP27). Главный ее итог — со-
здание фонда компенсации бед-
нейшим развивающимся стра-
нам потерь от необратимых из-
менений климата. По части сни-
жения выбросов парниковых га-
зов в мире прогресс менее за-
метен — резолюция конферен-
ции по сути повторяет формули-
ровки прошлогоднего саммита 
в Глазго. Россия добилась неяв-
ного упоминания в этом заявле-
нии атомной энергетики в каче-
стве одного из вариантов реше-
ния климатических проблем. 

Ежегодная конференция ООН 
по изменению климата в 2022‑м  
(Шарм‑эш‑Шейх,  6–18 но ября) вновь 
не уложилась в отведенные две неде‑
ли и, затянувшись более чем на сут‑
ки, завершилась лишь утром 20 ноя‑
бря. Основные споры делегатов раз‑
вернулись вокруг финансового тре‑
ка «Потери и ущерб» и формулировок 
финального заявления. 

Поясним, что под потерями 
и ущербом понимаются необрати‑
мые последствия изменения кли‑
мата — как утрата государствами ча‑
сти территории или разрушение ин‑
фраструктуры и экосистем. До сих 
пор климатическое финансирова‑
ние в основном касалось вопросов 
сокращения выбросов парниковых 
газов или адаптации к изменению 

климата. Развивающиеся же стра‑
ны (считающие себя в меньшей сте‑
пени ответственными за изменение 
климата) много лет говорили о необ‑
ходимости компенсации им и «пря‑
мых убытков» — и именно на СОР27 
фонд для возмещения таких потерь 
и ущерба в итоге был создан. 

Деньги в этот фонд развитые стра‑
ны будут вносить добровольно. Ис‑
пользовать собранное смогут «раз‑
вивающиеся страны, особенно уяз‑

вимые к различным последствиям 
изменения климата» (такая форму‑
лировка была принята с тем, чтобы 
претендовать на средства фонда мог‑
ли только наиболее бедные и уязви‑
мые страны из числа развивающих‑
ся (то есть, к примеру, не Китай или 
Саудовская Аравия). Обещания пре‑
доставить финансирование для фон‑
да дали в том числе Австрия, Бель‑
гия, Дания, Канада, Новая Зеландия, 
Франция, ФРГ, Шотландия.

За две недели конференции было 
объявлено и о ряде других иници‑
атив: пополнении иных климати‑
ческих фондов, запуске междуна‑
родных программ финансирова‑
ния энергетического перехода (ин‑
вестиции в возобновляемые источ‑
ники энергии, поддержка работ‑
ников сектора ископаемого топли‑
ва) в ЮАР, Индонезии и Вьетнаме. 
Кроме того, более $2 млрд обеща‑
ны странам Африки на восстановле‑
ние плодородия земель и водоснаб‑
жение. Среди неформальных итогов 
COP27 — возобновление климатиче‑
ского диалога между США и Китаем 
(был прекращен после визита спи‑
кера Палаты представителей Нэнси 
Пелоси на Тайвань в августе), а также 
обещания недавно избранного пре‑
зидента Бразилии Лулы да Силвы со‑
хранить влажные тропические леса 
Амазонки.

При этом в части снижения вы‑
бросов климатический саммит 
сложно назвать успешным. Финаль‑
ная формулировка по ископаемому 
топливу лишь повторяет прошло‑
годнюю — речь идет о постепенном 
сокращении использования угля 
и отмене неэффективных субсидий 
на ископаемое топливо. Более амби‑
циозные инициативы, как предло‑
жения Индии и ряда других стран 
упоминать в этом контексте не толь‑
ко уголь, но и газ, или выйти на гло‑
бальный пик эмиссии газов уже 
к 2025 году, в финальную резолю‑

цию не попали. «В результате основ‑
ная инициатива по снижению вы‑
бросов переходит на уровень стран, 
регионов и бизнеса»,— сказал „Ъ“ 
глава климатической программы 
WWF России Алексей Кокорин.

Отметим, что в финальную ночь 
конференции представители Рос‑
сии высказывались резко против со‑
кращения использования всех ви‑
дов ископаемого топлива, приведя 
довод, что это может усилить энерге‑
тический кризис. Также, по их мне‑
нию, каждая страна может самосто‑
ятельно решать, как сокращать вы‑
бросы,— для РФ важным остает‑
ся их поглощение лесами и иными 
экосистемами. В финальной версии 
решения СОР27 кроме возобновля‑
емой упоминается и «низкоэмисси‑
онная» энергетика (речь прежде все‑
го идет об атомной энергетике), что 
было крайне важно для России, про‑
должающей настаивать на принци‑
пе технологической нейтральности. 
Впрочем, по мнению Алексея Коко‑
рина, это дополнение вряд ли име‑
ет большое значение, по его словам, 
«в отличие от ископаемых видов то‑
плива или возобновляемых источ‑
ников подобные упоминания в фи‑
нальном тексте конференции ООН 
вряд ли станут сигналом для инве‑
сторов, так как во всем мире основ‑
ным инвестором АЭС все равно вы‑
ступает государство».

Ангелина Давыдова, 
Шарм‑эш‑Шейх

Развивающимся странам заплатят за градус
Климатический саммит ООН завершился созданием фонда «потерь и ущерба»

Минэкономики предлагает рас-
пространить механизмы экспе-
риментального правового ре-
жима (ЭПР) на сферу обработки 
данных, в том числе персональ-
ных. Предполагается, что поме-
щение этой деятельности в так 
называемую цифровую песоч-
ницу решит проблему получения 
согласия субъекта персональ-
ных данных по каждому запро-
су на обезличивание данных и по-
зволит провести пилотные про-
екты по объединению данных 
из разных отраслей. Последнее 
необходимо, например, для по-
строения финансовых моделей 
на основе объединенных обезли-
ченных данных банков, операто-
ров связи, геоинформационных 
сервисов и интернет-компаний.

Минэкономики опубликовало 
на regulation.gov.ru проект попра‑
вок к постановлению правитель‑
ства от 18 декабря 2020 года об инно‑

вациях, по которым может устанав‑
ливаться режим ЭПР («цифровые пе‑
сочницы»). Ведомство предлагает ох‑
ватить им «обработку данных, в том 
числе персональных данных, и дея‑
тельность, связанную с такой обра‑
боткой». Как пояснили „Ъ“ в Минэ‑
кономики, это «позволит бизнесу 
тестировать решения, в том числе 
предполагающие коммерческое ис‑
пользование технологий работы 
с большими данными». 

По словам гендиректора АНО 
«Цифровая экономика» Сергея Плу‑
готаренко, запуск ЭПР позволит про‑
тестировать работу института ком‑
мерческих и государственных да‑
та‑посредников. Так, одна из иници‑
атив в этой области предусматрива‑
ет, что компания—доверенный по‑
средник будет обеспечивать пере‑
дачу, объединение и контроль обра‑
ботки данных, предоставлять доступ 
к сертифицированной инфраструк‑
туре для загрузки данных, а также 

для их анализа и разработки продук‑
тов и сервисов на основе аналитики 
больших данных.

Как пояснила „Ъ“ директор 
по стратегическим проектам Инсти‑
тута исследований интернета Ири‑
на Левова, появление частных дове‑
ренных посредников в дополнение 
к существующим государственным 
в том числе будет означать наличие 
альтернативных площадок, соответ‑
ствующих требованиям информ‑
безопасности и позволяющих удов‑
летворить спрос участников рынка 
на инфраструктуру для аналитики 
данных. 

Вопрос о коммерческих дата‑по‑
средниках сейчас находится в про‑
цессе проработки на уровне ЭПР, 
а государственных — на уровне ини‑
циатив Минцифры по так называе‑
мому озеру данных, рассказал „Ъ“ 
директор по аналитике АНО «Циф‑
ровая экономика» Карен Казарян. 
Поясним, что готовящийся «ГосДата.

хаб проект» должен объединить по‑
токи обезличенных данных госорга‑
нов, в «озеро» они попадут в обезли‑
ченном виде — деперсонализация 
предполагается на стороне постав‑
щика. Сначала наборы данных будут 
доступны для госорганов, в перспек‑
тиве доступ к ним получит и бизнес.

Наличие дата‑посредников ста‑
нет мерой регулирования в области 
обработки обезличенных данных 
без письменного согласия и позво‑
лит решить проблему частоты пре‑
доставления согласия по каждому 
запросу, отмечает Сергей Плугота‑
ренко. Сейчас в Госдуме на рассмо‑
трении находятся поправки к зако‑
ну «О персональных данных» (ПД), 
регулирующие оборот обезличен‑
ной информации. Принятая в пер‑
вом чтении еще в феврале 2021 года 
редакция предполагала, что гражда‑
нин может дать одно согласие сразу 
на несколько целей обработки его 
данных, в том числе и обезличива‑

ние, после чего бизнес сможет сво‑
бодно их использовать.

Принятие подготовленных Минэ‑
кономики поправок позволит про‑
вести пилотные проекты по объе‑
динению данных из разных отрас‑
лей, отмечают в Ассоциации боль‑
ших данных (АБД). При этом тести‑
рование методик обезличивания 
в рамках таких ЭПР даст понима‑
ние, какие из них обеспечат макси‑
мальную полезность данных при 
минимальных рисках для субъек‑
тов персональных данных, говорит 
президент АБД Анна Серебрянико‑
ва. По словам Ирины Левовой, объ‑
единение данных позволит оценить 
локацию и спрогнозировать финан‑
совую модель на основе объединен‑
ных обезличенных данных банков, 
операторов связи, геоинформацион‑
ных сервисов и интернет‑компаний, 
а также противодействовать мошен‑
ничеству на финансовом рынке.

Венера Петрова

Персональные данные поместят в «песочницу»
Механизм ЭПР предлагается расширить

Правительство расширило механизм 
компенсации затрат на создание инфра-
структуры индустриальных парков и тех-
нопарков — нормативы возмещения уве-
личены вдвое, а лимит для «возврата» за-
трат частным инвесторам повышен с 50% 
до 75%. Связано это решение с удорожа-
нием строительства, а также санкцион-
ными рисками, которые могут привести 
к увеличению срока окупаемости проек-
тов. Одновременно с этим правительство 
назначило Минпромторг единым адми-
нистратором господдержки технопарков 
и распространило механизмы компенса-
ции и на технопарки в сфере высоких тех-
нологий.

Белый дом обновил правила финансовой 
поддержки при строительстве инфраструктуры 
индустриальных парков и технопарков, а так‑
же определил единого администратора таких 
госрасходов для всех видов технопарков. Как 
следует из опубликованного вчера постановле‑

ния правительства, им стал Минпромторг. На‑
помним, речь идет о специализированных 
площадках, подготовленных для быстрого за‑
пуска производства за счет уже имеющейся ин‑
фраструктуры. Возмещение расходов регионов 
и инвесторов на создание, модернизацию и ре‑
конструкцию инфраструктуры парков будет 
увеличено. Как пояснил вчера на совещании 
со своими заместителями премьер‑министр 
Михаил Мишустин, это первое повышение 
нормативов такой поддержки за восемь лет.

Так, для регионов и инвесторов (частных 
и государственных) в техно‑ и индустриаль‑
ных парках потолок затрат, которые могут 
быть возмещены, повышен вдвое, с 15 млн 
руб. до 30 млн руб. на 1 га общей площади пар‑
ка и с 60 тыс. руб. до 120 тыс. руб. на 1 кв. м об‑
щей площади зданий. Частные инвесто‑
ры — управляющие компании, вложившие‑
ся в строительство инфраструктуры, смогут 
вернуть 75% расходов (сейчас 50). Такое уве‑
личение, по словам вице‑премьера и главы 

Минпромторга Дениса Мантурова, позволит 
учесть рост стоимости строительства. По оцен‑
кам чиновника, это должно сократить срок 
окупаемости проектов до семи‑восьми лет — 
с учетом «новых рисков» из‑за санкций сей‑
час выход на окупаемость без господдержки 
может занимать и более 15 лет. Кроме того, 
господдержкой, согласно документу, смогут 
пользоваться и технопарки в сфере высоких 
технологий. До этого под «компенсационный» 
механизм попадали только индустриальные 
парки и промышленные технопарки.

Директор Ассоциации кластеров, технопар‑
ков и ОЭЗ России Андрей Шпиленко подчер‑
кивает, что до определения единого госорга‑
на—администратора технопарков существо‑
вало множество их видов, не имевших права 
на меры поддержки, в частности, парки в сфе‑
ре высоких технологий. Такая ситуация «вызы‑
вала некий хаос и недоверие инвесторов». Рост 
нормативов возмещения затрат, по словам Ан‑
дрея Шпиленко, стоит рассматривать как при‑

ведение норм, утвержденных еще в 2014 году, 
в соответствие объективным ценам на строи‑
тельство. Это, полагает он, позволит стимули‑
ровать реальный приток инвестиций в созда‑
ние инфраструктуры.

Как отмечает член генсовета «Деловой Рос‑
сии», гендиректор First Investonomika Алексей 
Порошин, «сегодня есть тренд на импортоза‑
мещение и запуск новых производств, но в ус‑
ловиях неопределенности, высокой инфля‑
ции и роста цен не каждый предприниматель 
готов быстро запускать производство» — стар‑
тующая промышленная ипотека позволяет 
предпринимателям быстро покупать произ‑
водственные площади (льготные кредиты под 
3–5%; см. „Ъ“ от 6 сентября), но для этого нужны 
парки с готовой инфраструктурой. Утвержден‑
ные изменения, по его словам, ускорят про‑
цесс создания таких площадок и позволят про‑
ектам остаться в пределах срока окупаемости 
в восемь‑десять лет.

Евгения Крючкова

Технопаркам вернут больше
Белый дом увеличивает компенсации за создание их инфраструктуры
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Российской делегации, возглавляемой «климатическим» 
 советником президента Русланом Эдельгериевым,  
удалось  отстоять упоминание атомной энергетики  
как альтернативы  ископаемому топливу в резолюции  
профильной конференции ООН  ФОТО PETER DEJONG / AP
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21 ноября президент России Вла-
димир Путин принял участие в за-
пуске племенного центра по вос-
производству индейки в Тюмен-
ской области и в заседании, по-
священном селекции и генетике, 
а значит, укреплению суверени-
зации в животноводстве и птице-
водстве. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
считает, что отрасль уверенно 
идет своим путем, опираясь 
на собственные разработки, 
так как других у нее нет.

— Новый комплекс (в Тюмен-
ской области.— А. К.) будет выпу-
скать крайне нужную, востребо-
ванную продукцию — инкубацион-
ные яйца,— пояснил Владимир Пу-
тин,— которые поступят непосред-
ственно на предприятия для после-
дующего выращивания птицы.

Можно было понять, что это толь-
ко на первый взгляд не имеет отно-
шения к событиям на Украине. Но, 
конечно, имеет. Еще какое имеет. 
Без тюменских яиц сейчас просто 
не выжить:

— Такие проекты значимы 
и призваны значительно укрепить 
нашу продовольственную безопас-
ность и независимость, обеспечить 
хозяйства отечественным племен-
ным материалом, повысить качест-
во продукции. В условиях санкци-
онного давления, глобальных про-
довольственных вызовов — а они 
всем сегодня очень хорошо извест-
ны — эти задачи становятся еще бо-
лее актуальными.

Да, санкциями давят, в том чи-
сле и, может быть, больнее всего на 
яйца, но «принятые ранее решения 
по поддержке АПК, отраслевой нау-
ки сработали».

Президент отметил, что крити-
чески важно добиться «ощутимого 
прогресса и максимально необхо-
димой независимости в такой чув-
ствительной сфере, как семенной 
и племенной фонд».

— По году экспорт АПК должен 
превысить $40 млрд,— сообщил ми-
нистр сельского хозяйства РФ Дмит-
рий Патрушев.

Но есть много особенностей. Ка-
жущийся парадокс — снижение по-
головья КРС (крупного рогатого ско-
та.— А. К.) при одновременном ро-
сте производства молока. Но Дмит-

рий Патрушев успокоил: это «отра-
жение мирового тренда на смеще-
ние потребления говядины в сто-
рону более доступной продукции 
свиноводства и птицеводства». Мы 
в тренде. Свиней за год стало гора-
здо больше. Птицы тоже.

Но все-таки не до конца понятно: 
новые технологии позволяют добы-
вать молоко из свиней и птицы?

Отечественная генетика властву-
ет в скотоводстве. Этого пока не ска-
жешь о птицеводстве. Зато создан 
«отечественный кросс (гибрид.— 
„Ъ“) кур „Смена-9“». Уже кое-что. Де-
ло-то идет, хоть и приходится прео-
долевать препятствия (и курам они 
на смех). Но все-таки дома и стены 
помогают.

Наум Бабаев, глава группы ком-
паний «Дамате», российского лиде-
ра в производстве индейки, вклю-
чившись по видео-конференц-свя-
зи, рассказал:

— Здесь, на тюменской земле, 
мы запускаем племенной репродук-
тор на 12 млн яйца. У нас есть еще 
два, в Пензенской и в Ростовской 
областях. Это полностью закрыва-
ет потребности Российской Федера-
ции в племенном яйце.

Что ж, многие сейчас выдохнули. 
Гора с плеч.

— Применяем искусственное 
осеменение, лапароскопическое 

осеменение,— продолжил Наум 
Бабаев,— а в этом году сделали не-
сколько сотен собственных эмбри-
отрансферов.

Очередь к специалистам компа-
нии растет просто в геометриче-
ской прогрессии. Все идут к ним со 
своими проблемами.

— Но важно,— подчеркнул Наум 
Бабаев,— учитывать специфику 
и традиции Северного Кавказа.

Дело в том, что компания разра-
ботала для него специальную про-
грамму, что выглядит во всех отно-
шениях логичным.

Кроме того, Наум Бабаев попро-
сил президента включить мясо ин-
дейки во все виды госзакупок, «на-
чиная от школьного и детского пи-
тания и заканчивая государствен-
ным резервом».

А вот с этим бы не спешить, хоть 
чаяния топ-менеджера так понят-
ны. Индейку в принудительном по-
рядке дети потреблять не догова-
ривались. Нет такого в обществен-
ном договоре между президентом 
и народом. И тушенка все же долж-
на быть из говядины и свинины. Но 
может, пора отказаться от консерва-
тивных взглядов и в случае с консер-
вами тоже.

Глава ГК «Дамате» Наум Бабаев 
и губернатор Тюменской области 
Александр Моор нажали красную 

кнопку, которая означает, что старт 
новому витку эмбриотрансферов 
в Тюменской области дан.

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев рассказал, что ле-
том в области был заложен селек-
ционно-генетический центр, «ко-
торый позволит решить проблему 
мясной породы кур... Здесь мы зна-
чительно зависели от Америки и Ве-
ликобритании (слава богу, только 
в этом, и зависимость очевидно па-
дает.— А. К.). Конкурентная порода 
наших ученых — „Смена-9“ (преды-
дущие восемь, очевидно, конкурен-
ции не выдержали, и им на смену 
пришла девятая.— А. К.)». 

— Владимир Иванович Фиси-
нин,— добавил Андрей Воробьев,— 
который стоял у истоков вместе со 
Львом Аполлоновичем...

— Ипполитовичем,— поправил 
губернатора сосед.

— Ипполитовичем,— подхватил 
губернатор.

— Тучемским...— прошептал 
сосед.

— Тучемским... Как раз разраба-
тывали... И сегодня их ученики мо-
гут реализовывать! — закончил гу-
бернатор.

Дмитрий Патрушев хотел перей-
ти к Калининградской области, но 
президент попросил прокомменти-
ровать ситуацию того самого соседа, 
стоявшего рядом с Андреем Воробь-
евым, то есть Анатолия Комарова, 
генерального директора селекци-
онно-генетического центра «Сме-
на». Господин Путин, как выясни-
лось, что-то задумал.

— Ведем многолетнюю работу 
с отечественными кроссами кур,— 
признался Анатолий Комаров.— 
Прежде всего со «Сменой-9». Высо-
кие показатели подтверждены про-
изводственными испытаниями. По-
следнее проводилось в Московской 
области, и были получены такие ре-
зультаты. Средняя живая масса од-
ной головы цыпленка в возрасте 38 
суток составляет 2 кг 893 г. Средне-
суточный прирост живой массы со-
ставляет 75 г. Сохранность — 98,5%.

Видимо, бой происходит не толь-
ко на уровне яйца. Элементарная 
давка. Минус 1,5%.

— Анатолий Анатольевич, вы же 
профессиональный военный, на-
сколько я представляю,— Владими-
ра Путина интересовало на самом 
деле вон что.

— Так точно! — с облегчением 
перешел на родной ему язык Анато-
лий Комаров.

— Как вы попали в агропромыш-
ленный комплекс-то? — участливо 
интересовался господин Путин.

— Половину своей сознательной 
рабочей жизни,— объяснил Ана-
толий Комаров,— служил в воору-
женных силах, потом получилось 
так, что последние девять лет зани-
мался преподавательской деятель-
ностью и в то же время подрабаты-
вал, так скажем, на большом птице-
водческом бройлерном комплек-
се, прошел все стадии от диспетче-
ра бройлерного производства до ди-
ректора селекционно-генетическо-
го центра.

Биография была образцово-по-
казательной. Для военного, а не для 
гендиректора селекционно-генети-
ческого центра.

— Вы ракетчик по основной спе-
циальности, да? — обнаружил еще 
одно свое знание российский пре-
зидент.

— Да, я заканчивал высшее воен-
но-командное инженерное учили-

ще ракетных войск стратегическо-
го назначения,— пояснил Анато-
лий Комаров.

Все теперь тут было окрашено на 
глазах густеющим символизмом.

Да, всем у нас в стране занимают-
ся одни и те же люди. И ракетами, 
и курами. И что?

— Вчера был праздник артилле-
рии, ракетных войск (он был 19 но-
ября.— „Ъ“),— кивнул господин Пу-
тин.— Я вас поздравляю, так же как 
всех артиллеристов, ракетчиков!

А не тех, кто выводит на орби-
ту «Сме ну-9». Этот праздник у Ана-  
толия Комарова был 9 октября 
(День работника сельского хозяй-
ства.— „Ъ“).

— Ракетчики умеют грамотно, 
профессионально работать, попа-
дать в цель,— продолжил прези-
дент.— Уверен, что и все ваши пла-
ны здесь будут реализованы.

Андрей Романов, председатель 
совета директоров агропромыш-
ленного холдинга «Залесье» Кали-
нинградской области, доложил, что 
у них в генетическом центре в каче-
стве товара выступает племенной 
крупный рогатый скот.

— Это единственный комплекс 
в России, который позволяет прово-
дить сексирование,— произнес Ан-
дрей Романов.— То есть разделение 
семени по полу.

Ну это уж, кажется, было даже 
слишком.

— За 2022 год было произведе-
но более 400 тыс. доз. Из них сек-
сированного — 220 тыс. доз,— до-
ложил этот сексист.— На сегодняш-
ний день на станции находится 40 
быков-производителей, имеющих 
высочайший индекс племенной 
ценности.

Но и это еще не все.
— Сегодня предприятия холдин-

га проводят геномную оценку собст-
венных телочек,— с нежностью со-
общил Андрей Романов,— с целью 
выбора потенциальных матерей 
для быков-производителей.

Или все-таки подруг? Скорее все-
го, Андрей Романов в волнении ого-
ворился.

Он добавил, что есть намерения 
экспортировать телочек и быков 
в Иран.

В идеале — в обмен на беспилот-
ники.

А яйца кто?
Как Владимир Путин занимался животноводством

В Калининградской 
области научились 
сексировать    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

6+



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 22 ноября 2022 №216   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, 235-й гарнизонный военный суд Москвы от-
правил на два месяца под домашний арест ответственного за призыв 
на военную службу сотрудника главного организационно-мобилизаци-
онного управления Генерального штаба (ГОМУ ГШ) вооруженных сил 
полковника Ивана Мертвищева. Он обвиняется в получении взятки сти-
ральной машиной от военного комиссара Объединенного военного ко-
миссариата (ОВК) Раменки. Свою вину полковник полностью признал.

В связи с начавшейся 1 ноября этого года призывной кампанией в пла-
нах полковника ГОМУ ГШ Ивана Мертвищева была обозначена проверка 
ОВК, в который входят микрорайоны Дорогомилово, Очаково-Матвеевское, 
проспект Вернадского, Раменки и Тропарёво-Никулино Западного админи-
стративного округа города Москвы. По словам источника „Ъ“ в правоохра-
нительных органах, полковник Мертвищев за неделю до мероприятия по-
звонил военному комиссару ОВК, сообщив, что собирается приехать к нему 
с проверкой. При этом офицер дал недвусмысленно понять, что дела в воен-
комате с набором призывников, по его информации, идут из рук вон пло-
хо, а если и с соответствующей документацией все будет нормально, то он 
обязательно найдет к чему придраться. И это, по словам полковника, не луч-
шим способом может отразиться не только на репутации руководства ОВК, 
но и дальнейшей карьере самого комиссара. Решить же проблемы полков-
ник Мертвищев предложил офицеру за счет покупки для него стиральной 
машины стоимостью не менее 70 тыс. руб. Военный комиссар в сложившей-
ся ситуации сделал вид, что согласился, а сам обратился с заявлением о вы-
могательстве в департамент военной контрразведки (ДВКР) ФСБ, сотрудни-
ки которого и взяли ход дальнейших переговоров о приобретении той или 
иной модели стиральной машины, которая устроила бы господина Мертви-
щева, под свой контроль.

Когда же выбор был окончательно сделан, а машинка куплена, военный 
комиссар сообщил проверяющему, что заказ выполнен и тот может приез-
жать и забрать его. При получении стиральной машинки сотрудники ФСБ 
и задержали господина Мертвищева.

517-й военный следственный отдел (ВСО) СКР, в который на допрос был до-
ставлен полковник, возбудил в отношении него уголовное дело по ч. 5 ст. 290 
(получение взятки, сопряженное с вымогательством) УК. Под давлением 
улик, собранных ФСБ и следствием, офицер полностью признал свою вину.

В этой связи следствие ходатайствовало перед 235-м гарнизонным судом 
ограничиться для обвиняемого мерой пресечения в виде содержания под 
домашним арестом. Обвиняемый и его защита не возражали и обжаловать 
решение суда, очевидно, не станут. Поскольку уголовное дело является не 
очень сложным, обвиняемый имеет все шансы быстро оказаться перед су-
дом, который рассмотрит обвинение по существу. Правда, по данным „Ъ“, 
ФСБ и СКР еще собираются проверить фигуранта на причастность к совер-
шению аналогичных преступлений.

Юрий Сенаторов

Полковник Мертвищев 
отстирал взятку
Проверяющий набор призывников 
попался на коррупции

Как стало известно „Ъ“,  защита 
академика РАН, научного руко-
водителя Института металлур-
гии и материаловедения имени 
Байкова 72-летнего Константи-
на Солнцева, обвиняемого СКР 
в хищениях, заявила ходатай-
ство о возвращении дела в про-
куратуру. По версии адвокатов, 
 настаивающих на невиновности 
господина Солнцева, в основу 
уголовного преследования уче-
ного, разрабатывающего бро-
незащиту для участников СВО 
на Украине, легло исследование, 
проведенное компанией, конеч-
ными бенефициарами которой 
через ряд юридических лиц явля-
ются граждане Великобритании.

По данным „Ъ“, в ходатайстве, ко-
торое предстоит рассмотреть Мещан-
скому райсуду Москвы, слушающему 
уголовное дело Константина Солн-
цева и бизнесмена Сергея Дягильца, 
обвиняемых по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере), говорится, что их уголовное 
преследование было начато СКР на 
основании заключения специали-
стов ООО «Объединенное проектное 
бюро» (ОПБ), выданного в феврале 
2021 года. Документ, считают авторы 
обращения, «содержит грубые ме-
тодологические нарушения и даже 
арифметические ошибки». В резуль-
тате них, например, фигурантам вме-
нили в вину нанесение РАН ущерба 
в размере около 200 млн руб., в то 
время как мошенническими следст-
вие сочло контракты, заключенные 
с компаниями господина Дягильца 
в 2014–2016 годах на техническое 
обслуживание зданий академии, 
которые сами по себе оценивались 
в гораздо меньшую сумму. Кстати, 
известный ученый визировал их не 
весь период, охваченный следстви-
ем, да и то лишь после управделами 
РАН, осуществлявшего приемку этих 
работ, которая являлась основанием 
для оплаты, и ставшего всего лишь 
свидетелем обвинения.

С середины октября 2015 года, от-
мечает защита, в силу распоряжения 
президиума РАН в компетенцию ака-

демика Солнцева больше не входи-
ло кураторство над инкриминируе-
мыми работами, и, соответственно, 
он их не визировал, а с начала мая 
следующего года он вообще уволил-
ся из академии.

При этом господин Солнцев про-
должал заниматься наукой, в том чи-
сле связанной с ВПК. В частности, он 
руководит разработками бронезащи-
ты на основе композиционной кера-
мики для техники и военнослужа-
щих, участвующих в СВО на Украине.

У защиты академика между тем 
вызвал вопросы сам выбор ОПБ для 
проведения исследования. Во-пер-
вых, на момент выдачи заключения 
ООО, по сведениям из базы данных 
арбитражных судов, было лишено 
членства в СРО, а согласно сведе-
ниям ЕГРЮЛ, оказание экспертных 
услуг не входило в перечень осу-
ществляемых им видов экономиче-
ской деятельности (ОКВЭД). Одна-
ко самый большой вопрос вызвало 
даже не это, а прямая зависимость 

организации от иностранных лиц. 
Директором ООО является гражда-
нин Израиля Леон Юсеф, а конеч-
ным бенефициаром, как следует 
из открытых баз данных, через ряд 
юридических лиц — компания Ka-
duna Jos Ltd, зарегистрированная 
в Великобритании и принадлежа-
щая гражданам этой страны.

По версии защиты, несмотря 
на ошибки, допущенные экспер-
тами, и соответствующие ходатай-
ства адвокатов, предлагавших на-
значить проведение судебной 
строительно-технической экспер-
тизы в государственной экспертной 
организации, как того требует за-
конодательство, следователем СКР 
«была проявлена настойчивость» 
в дальнейшем использовании тех 
же специалистов.

Первоначально судебная ком-
плексная строительно-техническая 
экспертиза была назначена следст-
вием уже в августе 2021 года в том 
же ОПБ. Дальнейшая процессуаль-
ная судьба этого постановления не-
известна, реализовано оно не было, 
как и не было отменено. После это-
го в декабре 2021 года следствием 
были предприняты формальные по-
пытки поручить выполнение экс-
пертизы в государственном эксперт-

ном учреждении, как того требует 
постановление пленума ВС РФ от 
21 декабря 2010 года №28. При этом 
был получен положительный ответ 
из судебно-экспертного центра (СЭЦ) 
СКР, согласно которому он готов был 
провести ее в феврале 2022 года. 
В ответе говорилось, что для всесто-
роннего исследования необходи-
мо осмотреть здания и помещения 
РАН, инженерные системы которых 
обслуживались в соответствии с до-
говорами и контрактами, вызвавши-
ми подозрения.

Получив согласие СЭЦ СКР, сле-
дователь, отмечают адвокаты, обра-
тилась не к ведомственным экспер-
там, а к сотрудникам все того же ОПБ. 
Используя все те же расчеты и мето-
дики и не выезжая на объекты, они 
провели экспертизу, по результатам 
которой ученый с мировым именем, 
являющийся научным руководите-
лем Института металлургии и мате-
риаловедения РАН им. А. А. Байкова, 
входящего в состав оборонно-про-
мышленного комплекса России 
и постоянно работающего на госо-
боронзаказ, был привлечен в качест-
ве обвиняемого по уголовному делу 
и оказался на скамье подсудимых, 
отмечает защита. Особенно стран-
ным, считают они, выглядит тот 
факт, что уголовное дело было возбу-
ждено спустя шесть-семь лет после 
этих событий, прямо накануне СВО, 
а сам господин Солнцев был привле-
чен к уголовной ответственности 
всего за месяц до ее начала.

Поскольку выявленные наруше-
ния невозможно исправить в ходе 
разбирательства, адвокаты просят 
вернуть уголовное дело утверждав-
шему обвинение прокурору. Тем бо-
лее, отмечают они, в период, когда 
организации обслуживали админи-
стративные здания РАН, никаких 
жалоб по объектам не поступало, 
аварий на них допущено не было, 
а сама академия не настаивает на 
виновности ученого. Оперативно 
получить комментарии от экспер-
тов и участников расследования „Ъ“ 
не удалось.

Николай Сергеев

Разработчик брони  
защитился от следствия
В уголовном деле известного российского ученого  
нашлась британская составляющая

Как стало известно „Ъ“, Замоскворецкий райсуд Москвы снял об-
винение в организации преступного сообщества (ОПС) или участии 
в нем с пятерых фигурантов уголовного дела, одним из потерпевших 
по которому являлся бывший обвиняемый в убийстве журналиста 
Дмитрия Холодова спецназовец Константин Мирзаянц. Максималь-
ный срок — 12 лет за мошенничество и вывод денежных средств за 
рубеж по подложным документам получил признанный организато-
ром преступления бизнесмен Андрей Жученко. Остальным фигуран-
там назначили наказание от шести до девяти лет. 

Оглашенный в понедельник судьей Юрием Рахматовым приговор в ка-
кой-то степени можно назвать неожиданным. Вряд ли даже адвокаты подсу-
димых испытывали иллюзии, после того как в ходе прений гособвинитель 
констатировал, что обвиняемые много лет являлись членами ОПС, и затре-
бовал для них весьма внушительные сроки. Тем не менее виновность биз-
несменов Федора Запорожца, Вадима Гомонова, Андрея Жученко, Андрея 
Прозорова и Александра Лейкера по самой тяжкой из инкриминированных 
им статей суд счел недоказанной. 

В итоге подсудимых признали виновными лишь в особо крупном мошен-
ничестве и совершении валютных операций по переводу денежных средств 
на счета нерезидентов с использованием подложных документов (ч. 4 ст. 159 
и ст. 193.1 УК РФ). Впрочем, сроки все-равно оказались лишь ненамного мень-
ше запрошенных прокурором. Так, признанный организатором преступле-
ния бывший чиновник Минэнерго, а впоследствии бизнесмен Андрей Жу-
ченко вместо 14 лет получил 12, а остальные фигуранты от шести до девяти 
лет. Правда, одному из подсудимых, очевидно учитывая почтенный возраст 
(бизнесмену Александру Лейкеру 72 года), суд счел возможным назначить 
семь лет условно. При этом никто из фигурантов свою вину не признал. 

Наиболее скандальный эпизод уголовного дела связан с хищением 
386 млн руб., которые находились на счетах ООО «Промоборудование». Как 
следовало из материалов дела, компания по договоренности с клиентами 
занималась поиском и приобретением для них недвижимости в Турции. 
Впрочем, следствие посчитало это лишь прикрытием для вывода из страны 
денег. После того как миллионы были заморожены на счетах компании, ее 
бенефициар Андрей Жученко с помощью Андрея Прозорова и Александра 
Лейкера попытался разблокировать счет. Когда из этого ничего не вышло, 
обратился за помощью к 55-летнему бизнесмену Константину Мирзаянцу. 
Имя бывшего заместителя командира спецотряда 45-го полка (сейчас от-
дельная спецбригада) ВДВ стало широко известно в связи с расследованием 
убийства журналиста Дмитрия Холодова. По версии следствия, якобы имен-
но господин Мирзаянц передал спецкору «Московского комсомольца» же-
тон от камеры хранения на Казанском вокзале, где тот и получил начинен-
ный взрывчаткой кейс. Однако Московский окружной военный суд дважды 
оправдал подсудимого Мирзаянца. Впоследствии военная коллегия Верхов-
ного суда России оставила это решение в силе.

Из рассмотренных в Замоскворецком райсуде материалов следует, что го-
сподин Мирзаянц заявил, что находившиеся на счете ООО «Промоборудова-
ние» деньги принадлежат ему. Суд с этой версией СКР согласился, что выз-
вало недоумение адвокатов подсудимых. При таком раскладе, как полагают 
защитники, Константин Мирзаянц должен был разделить участь их клиен-
тов, поскольку следствие, а затем и суд признали, что через эту фирму осу-
ществлялся незаконный вывод денежных средств из России. Вместо это суд 
удовлетворил гражданский иск господина Мирзаянца, взыскав с осужден-
ных Жученко, Прозорова и Лейкера в его пользу 234 млн руб. 

Еще несколько десятков миллионов рублей Андрея Жученко суд обязал 
выплатить потерпевшим от двух афер в обменных пунктах в 2016 и 2017 го-
дах. В обоих случаях жертвы намеревались купить в обменниках на улицах 
Бахрушина и Садовой-Самотечной по $500 тыс. Однако кассиры, получив 
рубли, исчезали через черный ход. Следствие и суд посчитали, что махина-
ции осуществлялись в интересах подсудимого Жученко, который, как следу-
ет из имеющихся в деле показаний, якобы и договаривался об аренде поме-
щений для обменных пунктов, где были совершены преступления.

«Позитивный момент пока только один. Защите удалось снять обвине-
ние в ОПС,— заявил „Ъ“ защитник Андрея Жученко Денис Ромашов.— Од-
нако срок судом назначен все равно очень большой. Приговор обязательно 
обжалуем и будем добиваться оправдания по оставшимся статьям, посколь-
ку и по ним никаких реальных доказательств нет». 

Олег Рубникович

Преступное 
сообщество  
сроком не вышло 
Оправданных в организации ОПС 
бизнесменов посадили за другое

Как стало известно „Ъ“, пока во-
енный суд разбирается с уго-
ловным делом о мошенничестве 
бывшего заместителя начальни-
ка управления «К» ФСБ России 
Дмитрия Фролова, Басманный 
райсуд Москвы зарезервировал 
впечатляющие активы для вы-
платы компенсаций потерпев-
шим по этому делу. В их числе 
оказалось имущество семьи од-
ного из вероятных подельников 
чекиста, давно скрывающегося 
за границей банкира Владимира 
Столяренко, включающее восемь 
квартир в центре Москвы, четыре 
особняка в престижном подмо-
сковном поселке Николина Гора 
и с трудом поддающееся уче-
ту количество машино-мест. Не-
движимость бывшей и действую-
щей жен господина Столяренко, 
его дочери и отца оценивается 
почти в 1 млрд руб. и обеспечи-
вает примерно треть заявленных 
группе экс-полковника Фролова 
материальных исков.

На днях судья Басманного рай-
суда Наталья Дударь по ходатайству 
разбиравшегося с уголовным делом 
экс-полковника Фролова следовате-
ля ГСУ СКР провела очередную ре-
визию имущества предполагаемых 
участников хищений и согласи-
лась оставить эти активы под аре-
стом. Владельцам в очередной раз 
запретили распоряжаться их иму-
ществом, поскольку оно может по-
надобиться для обеспечения мате-
риальных исков, уже заявленных 
к группе экс-полковника Фролова 
потерпевшими, и расчетов подсуди-
мых с государством, если суд приго-
ворит их к выплате штрафов.

Особенно впечатляющим оказал-
ся перечень активов, юридически 
принадлежащих семье одного из об-
виняемых — бывшего председате-
ля совета директоров ОАО «АКБ „Ев-
рофинанс Моснарбанк“» Владимира 
Столяренко. Сам банкир еще в 2017 
году сбежал от уголовного преследо-
вания, обосновавшись, предполо-
жительно, во французской Ницце, 
попал в международный розыск, од-
нако так и остался недоступным для 
следствия и суда. При этом все свои 
российские активы, полученные, 
как полагают в ГСУ СКР, «в результате 
осуществления преступной деятель-
ности», господин Столяренко равно-
мерно разделил между воздержавши-
мися от эмиграции родственниками.

Особенно щедро, как следу-
ет из постановления Басманного 
суда, была оделена бывшая супру-
га банкира. Ей достались две квар-
тиры в доме №29 по улице Новый 
Арбат в Москве, еще одна столич-
ная квартира на Малой Бронной 
улице и квартира на набережной 
реки Фонтанки в центре Санкт-Пе-
тербурга. Дама получила от бывше-
го супруга два особняка площадью 
769 кв. м и 265 кв. м в престижном 
поселке Николина Гора городского 
округа Одинцово Подмосковья, ко-
торые, правда, ей приходится сейчас 
делить в равных долях с отцом Вла-
димира Столяренко, и с полдюжины 
машино-мест в подземном паркинге 
ее новоарбатского дома.

Следует отметить, что Новый Ар-
бат и Николина Гора вообще стали 
в некотором роде городской и заго-
родной резиденциями семьи Столя-
ренко. В том же доме №29, напри-
мер, обосновались действующая 

жена банкира и его взрослая дочь — 
каждая из дам получила в нем по од-
ной большой (255 кв. м и 289 кв. м) 
квартире и еще по одному жилищу 
поменьше. При этом дочь оформила 
на свое имя шесть машино-мест в цо-
кольном этаже, а супруга — только 
два. Зато госпоже Столяренко-стар-
шей досталось еще и некое нежилое 
помещение площадью 140 кв. м. Кро-
ме того, действующая жена банкира 
стала единоличной собственницей 
двух коттеджей в поселке Николина 
Гора и великолепного участка под за-
стройку там же площадью в 75 соток. 
Одну только эту площадку эксперты 
по кадастровой стоимости оценили 
в 56,5 млн руб.

Наконец, не остался без активов 
и пожилой отец Владимира Столя-
ренко. Ему, помимо долевой соб-
ственности в Николиной Горе, до-
стались два участка в поселке под 
застройку и персональная москов-
ская квартира. Правда, уже не в но-
воарбатском доме, где заселились 
две его снохи и внучка, а на улице 
Ефремова в районе Лужники. Вместе 
с квартирой в доме, разумеется, при-
шлось выкупить и несколько техни-
ческих помещений для хранения 
и обслуживания автомобилей.

Общая стоимость оставленных 
под арестом активов господина Сто-
ляренко и его семьи, по данным Бас-
манного суда, составляет чуть более 
1 млрд руб., что покрывает пример-
но третью часть исков, заявленных 
потерпевшими по уголовному делу. 

Напомним, следствие считает, 
что жертвами мошенничества груп-
пы господина Фролова стали два 
бизнесмена-девелопера Сергей Гля-
делкин и Игорь Ткач. Каждый из 

них заявил к подсудимым иск на 
1 млрд 526 млн руб.

По версии следствия, в конце 
2010 года замначальника управле-
ния «К» ФСБ России Фролов и его 
подчиненные Кирилл Черкалин 
и Андрей Васильев, угрожая госпо-
дам Гляделкину и Ткачу уголовным 
преследованием, вынудили биз-
несменов передать их доли в деве-
лоперской компании ООО «Юрпро-
мконсалтинг» подконтрольным 
чекистам людям. Заказчиками этой 
аферы следствие считает бывших 
руководителей «Еврофинанс Мос-
нарбанка» Владимира Столяренко 
и Александра Бондаренко, которые, 
получив доли, распорядились ими 
по своему усмотрению. Оба банкира 
успели скрыться и находятся сейчас 
в международном розыске. Кирилл 
Черкалин, осужденный за другое 
преступление, признал вину и вы-
ступает сейчас в качестве свидете-
ля по уголовному делу о мошенни-
честве. У него же прокуроры через 
суд конфисковали активы, оценива-
емые более чем в 6,5 млрд руб.

Уголовное дело в отношении Анд-
рея Васильева было прекращено по 
его ходатайству в связи с истечением 
сроков давности, что является нере-
абилитирующим фигуранта обсто-
ятельством. Таким образом, из всей 
группы предполагаемых аферистов 
в процессе по существу дела, про-
ходящем сейчас в 235-м гарнизон-
ном военном суде, участвует только 
Дмитрий Фролов. Помимо мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) он об-
виняется также в получении взятки 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ), но ни по одному из 
эпизодов своей вины не признает.

Сергей Машкин

Беглый банкир сдал Николину Гору
По делу о мошенничестве арестованы впечатляющие активы 

Защита Константина  
Солнцева (на фото)  нашла 
в деле столько ошибок 
и нестыковок, что испра-
вить их можно только  
в надзоре  ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО 

АРХИВА КОНСТАНТИНА СОЛНЦЕВА

У МВД, МЧС и Минздрава  
будет единый регламент 
по ликвидации последствий ДТП
МВД разместило на regulation.gov.ru проект совместного с 
МЧС, Минздравом и Минтрансом регламента «взаимодейст-
вия служб при ликвидации последствий ДТП». Документ рас-
пределяет функции между ведомствами. МВД, к примеру, 
регистрирует аварию, оказывает первую помощь, организу-
ет беспрепятственный проезд к месту происшествия, регу-
лирует движение, обеспечивает сохранение вещественных 
доказательств, имеющих отношение к ДТП. Минздрав при-
влекает службу медицины катастроф, эвакуирует пострадав-

ших и оказывает им помощь в больницах. Минтранс отвечает 
за перемещение поврежденных авто с проезжей части, из 
кюветов, а также за восстановление поврежденных дорож-
ных знаков, светофоров. МЧС будет заниматься тушением 
пожаров при ДТП и предотвращением «распространения 
вторичных поражающих факторов» в результате, к примеру, 
разлива топлива.

Ликвидацией последствий конкретной аварии будет руково-
дить старший по званию полицейский, работающий на месте 
происшествия. Решение о «немедленном извлечении» из по-
врежденной машины пострадавшего человека примут медра-
ботники. В определенных случаях к участию будут привлекаться 

специалисты психологической службы МЧС или Минздрава — 
они смогут консультировать пострадавших как очно, так и ди-
станционно с помощью средств телемедицины или по телефону. 
Такие службы будут привлекаться в том числе при возникнове-
нии ЧС, имеющих «широкий общественный резонанс».

Регионы на основании регламента разработают и утвердят 
собственные инструкции «с учетом климатогеографических 
особенностей и ресурсной обеспеченности». На региональном 
уровне также должен существовать «план прикрытия автодо-
рог», в котором будут подробно описаны зоны ответственности 
полиции и бригад скорой помощи за конкретные участки.  

Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ
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Суррогатное материнство выношено чиновниками
В Госдуме заподозрили представителей исполнительной власти в лоббировании интересов частных клиник

Законопроект о запрете суррогатного материнст-
ва в России вызвал неожиданное сопротивление 
со стороны чиновников, в том числе в МИДе, МВД 
и Минюсте. Об этом заявил вице-спикер Госдумы, 
один из авторов инициативы Петр Толстой. Гово-
ря о полученных парламентариями от федераль-
ных органов исполнительной власти замечаниях, 
политик предположил, что, выдвигая «притяну-
тые за уши аргументы», лоббисты такого способа 
«торговли детьми» получают материальную выго-
ду. Впрочем, господин Толстой выразил уверен-
ность, что «никакие придирки различных заин-
тересованных напрямую в этом чиновников» не 
остановят депутатов. Другой автор инициативы 
вице-спикер Госдумы Анна Кузнецова объясни-
ла необходимость принять законопроект в том чи-
сле вскрывшимися фактами деятельности биола-
бораторий на Украине. Экс-депутат Госдумы Инга 
Юмашева в связи с этим призвала объявить мора-
торий на «трансграничное перемещение тканей, 
объектов и жидкостей граждан РФ».

Петр Толстой объяснил решение провести 
пресс-конференцию в преддверии второго чтения за-
конопроекта о запрете суррогатного материнства в Рос-
сии так: общество должно знать, «каким образом, кто 
и как вставляет палки в колеса законопроекту о торгов-
ле детьми». Документ был внесен в Госдуму в декабре 
прошлого года, а в мае 2022 года единогласно принят 
в первом чтении. Однако после, рассказал господин 
Толстой, авторы получили от федеральных органов ис-
полнительной власти ряд замечаний «с притянутыми 
за уши аргументами». Среди них, отметил он, есть «без-
условно и полезные», но и есть «целая группа» таких, 
которые призваны «затянуть процесс». «Около 300 ком-
паний занимается этим бизнесом [в России]. Оборот 
оценивается в €2 млрд в год. И соответственно, у этого 
бизнеса достаточно обширные лоббистские возможно-
сти,— заявил он.— Не буду скрывать, что лоббисты вот 
такого способа торговли детьми находятся и в органах 
исполнительной власти, и в других очень высокопо-
ставленных местах. Люди, по всей видимости, получа-
ют какой-то материальный профит от того, что Россия 
является фабрикой по продаже детей».

Петр Толстой напомнил, что депутаты занялись 
этой проблемой, когда во время пандемии в Москве 
были обнаружены «целые фермы» с рожденными сур-
рогатными матерями младенцами, которых не успе-
ли или не смогли вывезти за границу. В январе 2020 
года, напомним, в одной из московских квартир поли-
ция обнаружила мертвого младенца вместе с четырь-
мя другими детьми, няней и суррогатной матерью. 
Дети родились в Европейском центре суррогатно-
го материнства и ждали, когда биологические роди-
тели отвезут их на Филиппины. Фигурантами дела 
о торговле людьми стали сотрудники компании «Ро-
сюрконсалтинг», предоставлявшей юридическое со-
провождение по программам суррогатного материн-
ства, а также врачи и две выносившие детей женщины 

(одна — гражданка Украины). Всего же, по оценке ФСБ, 
за последние несколько лет из России были вывезены 
около 45 тыс. таких детей. Господин Толстой предупре-
дил: есть данные, что часть из них вывозят на органы, 
часть — для усыновления в гомосексуальные пары.

Депутаты выступили за полный запрет участия ино-
странных граждан в программах суррогатного мате-
ринства в России. Разработанный ими законопроект 
предполагает, что потенциальными получателями 
услуг суррогатной матери (обязательно россиянки) 
смогут стать только россияне, состоящие в браке, либо 
одинокая женщина, имеющая гражданство России, 
в случае если вынашивание и рождение ребенка невоз-
можно по медицинским причинам. Кроме того, в до-
кументе указано, что рожденные таким образом дети 
должны автоматически становиться гражданами РФ. 

Однако МВД, МИД и Минюст России выступают 
против того, чтобы наделять гражданством ребенка, 
рожденного от суррогатной матери—гражданки РФ 
на территории нашей страны, признал Петр Толстой. 
В МИДе, по его словам, считают, что положение выве-
зенных за границу детей должно определяться норма-
ми государства его постоянного проживания. «Но за-
дача все-таки состоит в том, чтобы такие дети имели 
возможность защиты со стороны российского государ-
ства,— настаивал господин Толстой.— Просто не хо-
тят на себя, по всей видимости, взваливать дополни-
тельные обязанности и без того загруженные наши 
консульские отделы». Минюст, отметил он, предлага-
ет «комплексно» решить «всю» проблему суррогатного 
материнства в России и, уверены авторы законопроек-
та, таким образом отложить запрет бизнеса с иностран-
цами. Неназванный господином Толстым заместитель 
главы МВД России и вовсе, по словам выступающего, 
задался вопросом: зачем запрещать суррогатное мате-
ринство в России, если в США оно разрешено? А целый 
ряд коллег «из правового управления» (не уточнив, ка-
кого ведомства) кулуарно советуют «сейчас не зани-
маться этим вопросом». В конце концов Петр Толстой 
пришел к выводу, что сложившаяся ситуация позорна, 
а Россия «хуже колоний западных стран», где все еще 
закреплена законодательно возможность вынашивать 
детей таким образом.

Анна Кузнецова полностью поддержала господина 
Толстого: «Установлено, что основными потребителя-
ми услуги суррогатного материнства являются гражда-
не стран, где это запрещено. Мы понимаем с вами, да, 
как относятся к России». Она отметила, что узаконен-
ное суррогатное материнство нарушает права не толь-
ко детей, рожденных сурмамами от иностранцев, но 
и «наши с вами права, наших с вами детей». «Уважае-
мые коллеги, 14 млрд из нашего бюджета идет на оп-
лату услуг суррогатных родов для иностранцев»,— за-
явила она, не уточнив, о каких именно расходах идет 
речь. Анна Кузнецова призвала также не забывать, что 
Госдума сегодня работает над темой биологических ла-
бораторий, обнаруженных на Украине. «Так вот имен-
но славянский генотип является основой этих опы-

тов над людьми. И мы с вами можем представить, для 
чего могут быть использованы эти дети,— настаива-
ла она.— Говоря об этом законопроекте, мы защища-
ем всех. Ну еще, конечно, наше нравственное челове-
ческое самосознание».

Впрочем, более широко тему биологического ору-
жия раскрыла экс-депутат Госдумы Инга Юмашева: «На 
мой взгляд, настал тот момент, когда нам необходимо 
объявить мораторий на трансграничное перемещение 
тканей, объектов и жидкостей граждан РФ, особенно 
в условиях специальной военной операции, когда мы 
до конца еще не понимаем угроз, исходящих от разно-
го рода биолабораторий».

Журналист Анна Шафран потребовала относиться 
к законопроекту о запрете суррогатного материнства 
как к спутнику другой инициативы — о запрете про-
паганды ЛГБТ. Председатель патриаршей комиссии 
по вопросам семьи, защиты материнства и детства ие-
рей Федор Лукьянов со своей стороны подтвердил, что 
происходят «совершенно аморальные вещи»: в качест-
ве пациентов в этих клиниках «систематически» офор-
мляются представители ЛГБТ-сообщества, в медкар-
тах которых указывается принадлежность к женскому 

полу с диагнозом «врожденное отсутствие матки». 
Отец Федор вспомнил владельца крупной парфюмер-
ной компании на Филиппинах, который, не скрывая 
свою принадлежность к ЛГБТ, получил родительские 
права на шестерых российских детей и вывез их за 
пределы страны. «И что с ними будет? — спросил он 
и сам же ответил за всех собравшихся: — Мы прекрас-
но понимаем, для каких целей приобретаются дети. По 
факту это, конечно же, торговля детьми. Покупается не 
только ребенок, но и здоровье, и репродуктивный по-
тенциал наших русских, российских женщин. Только 
колония может отдавать своих детей в иностранные 
государства».

Петр Толстой, завершая выступление, выразил уве-
ренность, что в самое ближайшее время иностран-
цам запретят пользоваться программами суррогатно-
го материнства в России. Он напомнил, что парламент 
является высшим органом законодательной власти 
РФ, и «никакие придирки различных заинтересован-
ных напрямую в этом чиновников» не остановят де-
путатов. «Мы этот закон примем»,— пообещал госпо-
дин  Толстой.

Наталья Костарнова

Иноагентов 
удаляют из органов
Депутаты одобрили новые 
запреты для лиц, находящихся 
под иностранным влиянием

Комитет Госдумы по безопасности в понедельник одобрил по-
правки к законопроекту, разработанному во исполнение базо-
вого закона «О контроле за деятельностью лиц, находящихся 
под иностранным влиянием». Ко второму чтению в документ 
решено добавить новые запреты для лиц, признанных ино-
странными агентами: они не смогут служить в силовых ве-
домствах, как и на офицерских должностях в вооруженных си-
лах. Также в Думе дожидаются второго чтения поправки к УК 
и КоАП, усиливающие ответственность иноагентов за наруше-
ние своих обязанностей.

Закон о контроле за деятельностью иноагентов, принятый Ду-
мой в конце июня, вступит в силу 1 декабря 2022 года. 5 июля, под 
конец весенней сессии, нижняя палата одобрила в первом чтении 
«законопроект-спутник», которым вносятся корреспондирующие 
поправки к 16 федеральным законам. Его авторы, в частности, пред-
ложили запретить иноагентам организовывать митинги, участво-
вать в образовательной деятельности и госзакупках, быть членами 
избирательных комиссий, жертвовать деньги партиям, вести упро-
щенный бухгалтерский учет и т. п. Кроме того, депутаты решили, что 
защита России от иностранного влияния предполагает «в том числе 
запрет на поступление на государственную службу и пребывание на 
ней иностранных агентов».

Напомним, что теми же поправками был значительно расширен 
список мест, где нельзя проводить массовые мероприятия, причем 
не только иноагентам, но и любым россиянам. Например, в него 
были включены вокзалы, аэропорты, пристани, образовательные 
и медицинские организации, здания органов соцзащиты, детские 
и спортивные площадки, территории органов публичной власти, 
культовые здания и сооружения, а также «иные места», если запрет 
будет «обусловлен» историческими, культурными или «иными объ-
ективными особенностями субъекта РФ».

Ко второму чтению количество законов, в которые вносятся из-
менения, выросло до 40. Правда, большинство рекомендованных 
комитетом к принятию поправок носит технический характер: фра-
за «выполняющие функцию иностранных агентов» повсеместно за-
меняется на словосочетание «иностранные агенты». Но есть и смы-
словые изменения. Так, согласно поправкам к закону «О средствах 
массовой информации», в выходных данных СМИ, «участником (уч-
редителем)» которого является иноагент, нужно будет указывать, что 
оно создано иностранным агентом. Также вводится прямой запрет 
для иноагентов на работу в ФСБ, полиции, таможенных и разведыва-
тельных органах, Федеральной службе исполнения наказаний. Как 
пояснил „Ъ“ зампред комитета по безопасности Анатолий Выбор-
ный («Единая Россия»), не смогут иноагенты занимать и офицерские 
должности в вооруженных силах, потому что они приравниваются 
к госслужбе. «Что касается призыва, то как граждане РФ иноагенты 
могут быть призваны в вооруженные силы»,— добавил депутат.

Отметим также, что в Думе ожидают второго чтения поправки 
к Уголовному кодексу и Кодексу об административных правонару-
шениях, ужесточающие наказание для иноагентов за неисполнение 
предусмотренных законом обязанностей. Согласно этим проектам, 
одобренным в первом чтении 19 октября, за первое нарушение КоАП 
предусматривает штраф от 2 тыс. до 1 млн руб., а «злостное уклоне-
ние» иноагентов от исполнения своих обязанностей уже может по-
влечь уголовное наказание вплоть до двух лет лишения свободы. По 
словам источника „Ъ“ в Думе, ко второму чтению меры ответственно-
сти, предложенные в варианте первого чтения, могут быть усилены.

Ксения Веретенникова

Депутатов разделил поцелуй
Профильные комитеты Госдумы одобрили поправки  
к законопроектам о запрете ЛГБТ-пропаганды

Комитет Госдумы по информаци-
онной политике в понедельник ре-
комендовал принять во втором 
чтении законопроект о полном за-
прете ЛГБТ-пропаганды. При этом 
у представителей книжной инду-
стрии и СМИ, выразивших этой 
инициативе «базовую поддер-
жку», правоприменение будущего 
закона вызвало вопросы и опасе-
ния. Отдельный спор при обсу-
ждении возник из-за показанного 
на телеканале «Россия 1» поце-
луя геев.

К законопроекту о запрете пропа-
ганды нетрадиционных сексуальных 
отношений, внесенному в Думу 400 
депутатами и принятому в первом чте-
нии 27 октября, поступила 31 поправ-
ка, 11 из которых профильный коми-
тет рекомендует к принятию, сообщил 
в начале расширенного заседания ко-
митета его глава Александр Хинштейн 
(«Единая Россия»). Сам он предложил 
включить в перечень запрещенной 
информации материалы, пропаганди-
рующие не только нетрадиционные 
сексуальные отношения или предпоч-
тения и педофилию, но и смену пола. 
Роскомнадзор обязан будет вести мо-
ниторинг интернета в поисках такой 
информации. Уточняется также, что не 
допускается продажа товара, в том чи-
сле импортного, содержащего запре-
щенную информацию.

Долгую дискуссию вызвала поправ-
ка депутата от «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП) Яны Лантра-
товой о запрете компьютерных игр 
с пропагандой ЛГБТ, которая не была 
поддержана комитетом. Сторонникам 
этой идеи господин Хинштейн объяс-
нял, что видеоигры нуждаются в от-
дельном регулировании и для начала 
надо дать определение в законе этой 
сущности. Кроме того, по его словам, 
предлагаемая законопроектом форму-
лировка охватывает и видеоигры.

В обсуждении, помимо членов ко-
митета, участвовали представители 
Министерства культуры, Союза ки-
нематографистов России, Совета при 
президенте по правам человека, Рос-
сийского книжного союза (РКС), Союза 
журналистов России. Все они инициа-
тиву в целом поддержали, но некото-
рые высказывали опасения по поводу 
правоприменения новых норм.

Например, музыкальный продю-
сер Игорь Матвиенко не увидел «ника-
кой угрозы» от принятия этого законо-

проекта для музыкальной индустрии. 
А вот исполнительный директор РКС 
Елена Старостина посетовала на отсут-
ствие четких критериев и спросила, 
что делать с той литературой, которая 
уже выпущена и будет подпадать под 
действие закона (о претензиях РКС 

„Ъ“ подробно сообщал 21 ноября). На 
это Александр Хинштейн ответил, что 
вся продукция с ЛГБТ-пропагандой, 
которая до этого маркировалась как 
18+, теперь просто будет запрещена 
для всех. Как будет действовать закон, 
глава комитета старался объяснять на 
конкретных примерах. Так, информа-
ция о сексуальной ориентации Оскара 
Уайльда, по словам депутата, не явля-
ется пропагандой, но станет таковой, 
если будет обозначено, что он «стал за-
мечательным писателем в силу своей 
ориентации». 

Депутат-единоросс, ведущий теле-
канала «Россия 1» Евгений Попов вы-
сказался как работник СМИ: он спро-
сил представителя Роскомнадзора, 
подпадает ли под этот законопроект, 
к примеру, вышедший накануне на 
его телеканале (в программе Дмитрия 
Киселева) сюжет о том, что россий-
ский журналист и писатель Михаил 
Зыгарь (включен Минюстом в реестр 
иноагентов) заключил в Португалии 
брак с актером Жаном-Мишелем Щер-
баком, учитывая, что на экране был 
показан их заблюренный поцелуй. 
Господин Хинштейн высказал мне-
ние, что такой сюжет мог бы обойтись 
без этого поцелуя. Александр Ющен-
ко (КПРФ), молчавший в течение все-
го двухчасового заседания, возмутил-
ся, зачем об этом вообще сообщали 
СМИ: «Мы— дети советского време-
ни»,— объяснил он свое неприятие. 
Депутат Попов, однако, настаивал, 
что журналисты вправе сами опреде-
лять, что им показывать, в том числе 
для создания негативного образа. За-
мглавы Роскомнадзора Вадим Суббо-
тин сказал, что его ведомство не про-
тив антипропаганды, но не исключил 
штраф за подобный эпизод. В итоге 
принятие законопроекта во втором 
чтении поддержали все члены коми-
тета, кроме Евгения Попова, который 
воздержался.

Параллельно в понедельник коми-
тет по законодательству одобрил по-
правки к Кодексу об административ-
ных правонарушениях о наказании 
за нарушение устанавливаемых за-
претов. За пропаганду нетрадицион-
ных сексуальных отношений и сме-
ны пола для граждан предусмотрен 
штраф от 50 тыс. до 400 тыс. руб., для 
юридических лиц — до 5 млн руб. 
(максимальная санкция будет приме-
няться при использовании СМИ и ин-
тернета). За распространение среди 
несовершеннолетних информации, 
демонстрирующей такие отношения 
либо способной вызвать у детей жела-
ние сменить пол, гражданам грозит 
штраф до 200 тыс. руб., а юрлицам — 
до 4 млн руб. В то же время поправки 
депутатов Нины Останиной (КПРФ) 
и Николая Бурляева (СРЗП), предла-
гавших ввести за повторное наруше-
ние этих запретов уголовную ответ-
ственность, комитет рекомендовал 
отклонить.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Взгляды Евгения Попова 
(слева) и Александра 
Ющенко на возможность 
демонстрации в телеэфире 
мужских поцелуев 
несколько разошлись
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Казахстан уйдет  
на все четыре стороны

«Подсчет голосов оце-
ниваем отрицательно. Так 
как есть примеры того, что 
некоторые наблюдатели 
не могли открыто наблю-
дать за ним»,— заявила гла-
ва наблюдательной миссии 
БДИПЧ ОБСЕ Урсула Гацек. 
Она также раскритиковала 
«отсутствие политической 
конкуренции в стране», 
указав: граждане Казахста-
на ограничены в том, что-
бы свободно участвовать 
в политической жизни. «Ог-
раничение свободы слова, 
отсутствие возможностей 
проводить мирные собра-
ния сузили пространство 
для критических высказыва-
ний. Мы призываем власти 
Казахстана продолжать про-
водимые реформы, в том чи-
сле в отношении законов, 
связанных с выборами»,— 
отметила госпожа Гацек. 

На такие оценки прошед-
шей кампании, голосования 
и подсчета голосов казахс-
танский МИД отреагировал 
быстро и беспрецедентно 
жестко. «Заявление страдает 
отсутствием объективности 
и ставит под вопрос эффек-
тивность БДИПЧ как важно-
го института организации, 
который до настоящего вре-
мени пользовался поддер-
жкой нашей республики»,— 
отмечается в комментарии 
ведомства. И указывается, 
что комментарий предста-
вителей бюро содержит «на-
бор типичных для БДИПЧ 
ОБСЕ трафаретных и пред-
взятых выводов», а также 
«свидетельствует об отсутст-
вии стремления к развитию 
долгосрочного и конструк-
тивного сотрудничества с ка-
захстанскими властями, что, 
несомненно, будет принято 
во внимание».

Другими словами, Астана 
намекнула, что может свер-
нуть свои отношения с со-
зданным под эгидой ОБСЕ 
институтом. Это при том, 
что в будущем году в стране 
должны пройти внеочеред-
ные парламентские выборы. 

Наблюдатели от других 
международных структур, 
к слову, выборы в Казахстане 
однозначно хвалили. «Выбо-

ры прошли организованно, 
без нарушений избиратель-
ного законодательства»,— 
заявил исполнительный се-
кретарь СНГ Сергей Лебедев. 
Генсек Шанхайской органи-
зации сотрудничества Чжан 
Мин, в свою очередь, отме-
тил, что голосование прош-
ло организованно и спокой-
но, а жалоб и замечаний 
в день выборов не было.

В любом случае, оценки 
БДИПЧ ОБСЕ не способны 
изменить политическую ре-
альность в Казахстане. Ка-
сым-Жомарт Токаев сохра-
нил власть и даже укрепил 
ее. От него ждут действий, 
и на нем теперь лежит вся от-
ветственность за ситуацию 
в стране. А она далека от без-
облачной. «Есть некая консо-
лидация власти, но есть и все 
те проблемы, которые были 
в Казахстане до январских 
событий (имеются в виду 
беспорядки в начале янва-
ря этого года.— „Ъ“)»,— го-

ворит в беседе с „Ъ“ эксперт 
Фонда Карнеги Александр 
Габуев. По его словам, очень 
сложный момент сейчас пре-
жде всего в экономике. «Это 
и из-за войны (на Украине.— 
„Ъ“), и из-за того, что начина-
ется глобальная рецессия, 
и потому что в долгосрочной 
перспективе случится энер-
гопереход, а значит, нужно 
искать новые источники на-
полнения казны»,— рассу-
ждает эксперт. Он напомина-
ет, что еще при предыдущем 
президенте страны Нурсул-
тане Назарбаеве в Казахста-
не много говорили о необхо-
димости диверсификации 
экономики, однако на деле 
мало что на этом направле-
нии удалось сделать. Также, 
отмечает господин Габуев, 
никуда не делось социаль-
ное расслоение и проблема 
нищеты. А это, подчеркива-
ет он,— пороховая бочка. 

Еще одна проблема, на ко-
торую указывает Александр 

Габуев, касается кадров: «На-
зарбаев был у руля десятки 
лет и планомерно подбирал 
и двигал кадры. У Токаева же 
нет собственной опытной 
команды. Есть узкий круг 
приближенных и борьба за 
важные позиции, которая, 
по сути, ведется без автори-
тетного арбитра. Да, у Тока-
ева теперь больше рычагов, 
но устойчивость конструк-
ции меньше, чем была до 
транзита».

Между тем политолог Га-
зиз Абишев в разговоре с „Ъ“ 
указывает на срочные зада-
чи. «Главное, что необходи-
мо сделать,— это ценовая 
стабилизация и борьба с ин-
фляцией. Нужна анестезия, 
которая снизит страдание 
населения от скачка цен. Это 
сейчас сильно бьет по соци-
альному самочувствию»,— 
говорит он.

Господин Абишев полага-
ет, что нынешняя победа на 
выборах президента обес-

печила Касым-Жомарту То-
каеву новую легитимность, 
которая, в свою очередь, 
дает ему карт-бланш «делать 
все что угодно» в смысле ре-
форм, включая самые болез-
ненные. «Он, конечно, мо-
жет идти на непопулярные 
решения,— рассуждает Га-
зиз Абишев.— Но я думаю, 
что в стремлении удержать 
от политизации широкие на-
родные массы продолжится 
их субсидирование, полити-
ка патернализма за счет неф-
тяных доходов». 

Во внешней же политике, 
уверен эксперт, господин То-
каев как опытный дипломат 
будет держаться в коридоре 
многовекторности, чтобы 
«не провалиться в одни объ-
ятья», и «отстаивать нацио-
нальные интересы, не всту-
пая в чужие конфликты».

Александр  
Константинов,  
Астана;  
Владимир Соловьев

Риши Сунаку 
предлагают помягче
Британия присматривается  
к швейцарской модели взаимодействия с ЕС

В правительстве  Великобритании, 
как сообщили СМИ, задумались 
о переходе к более мягкому сце-
нарию по «Брекситу» — взаимо-
действию с ЕС по швейцарской 
модели. Члены кабинета мини-
стров пока не склонны подтвер-
ждать подобные слухи, однако это 
не помешало возмутиться сто-
ронникам жесткой линии разво-
да с Евросоюзом. Премьер-мини-
стру Риши Сунаку в любом случае 
предстоит решать этот вопрос, 
поскольку проблема таможенной 
границы между Северной Ирлан-
дией и остальной Британией ни-
куда не делась. Между тем впер-
вые с 2016 года число британцев, 
считающих «Брексит» ошибочным 
решением, поднялось до отмет-
ки в 56%.

С приходом на Даунинг-стрит,10 
премьера Риши Сунака проблема 
«Брексита» вновь вернулась на вер-
шину британской повестки. Так, 
СМИ сообщили, что несколько высо-
копоставленных чиновников в пра-
вительстве Великобритании хотят 
отказаться от жесткой линии реали-
зации «Брексита» и перейти к отноше-
ниям с ЕС по так называемой швей-
царской модели. Как отмечает The 
Guardian, когда в начале 2020 года на-
чалась пандемия COVID-19, а в февра-
ле 2022-го — открытая фаза россий-
ско-украинского конфликта, Лондон 
был занят купированием последст-
вий карантина, решением проблем 
разрыва глобальных цепочек поста-
вок и другими сложностями, возник-
шими из-за этих двух мировых по-
трясений. Однако после недавнего 
хаоса, устроенного кабинетом ушед-
шей в отставку Лиз Трасс, в премьер-
ское кресло сел господин Сунак, от ко-
торого все ждут спасения британской 
экономики. И для решения этой за-
дачи немаловажно, как будет дальше 
развиваться история с «Брекситом».

Нерешенный вопрос с нехваткой 
персонала в Великобритании, возрос-
шие издержки и бюрократические 
препятствия для бизнеса, желающе-
го торговать с Евросоюзом, а также 
политический кризис в Северной Ир-
ландии из-за фактически возникшей 
морской границы внутри Соединен-
ного Королевства — все это застав-
ляет нынешнее руководство стра-
ны вновь присмотреться к условиям 
сделки, заключенной Борисом Джон-
соном. Пока обсуждения проходят 
непублично, однако заявление ми-
нистра финансов Джереми Ханта о на-
мерении снизить барьеры в торговле 
с Брюсселем многими истолковыва-
ется как свидетельство реального же-
лания Лондона обновить концепцию 
отношений с Евросоюзом.

Если говорить о швейцарской мо-
дели взаимодействия, то Швейца-
рия, не будучи членом ЕС, занимает 
четвертое место среди торговых парт-
неров объединения, а ее экономика 
тесно интегрирована в экономику 
Евросоюза. Это государство частично 
имеет доступ к единому рынку, участ-
вует в исследовательских и образова-
тельных проектах ЕС, входит в Шен-
генскую зону и отчасти вносит вклад 
в бюджет союза. Кроме того, каждый 
законопроект, попадающий в парла-
мент Швейцарии, проходит провер-
ку на соответствие законодательству 
ЕС. И хотя в Великобритании пока ни-
кто не предлагает вернуться к свободе 
передвижения с Евросоюзом, Sunday 
Times отмечает, что настал момент по-
тепления в отношениях между Лон-
доном и Брюсселем, коль скоро они 
оба сталкиваются с общими пробле-
мами, вызванными инфляцией и рос-

сийско-украинским конфликтом.
Брюссельский переговорщик по 

«Брекситу» Марош Шефчович пред-
лагал швейцарскую модель британ-
ским коллегам еще в июне 2021 года, 
однако тогда его визави Дэвид Фрост 
наотрез отказался от подобных ини-
циатив, поскольку, по мнению лон-
донских архитекторов развода с ЕС, 
такой сценарий шел бы вразрез с клю-
чевыми идеями «Брексита». На одной 
чаше весов была отмена всех доку-
ментальных и физических проверок 
мяса, птицы, рыбы, молочных про-
дуктов и даже свободное передви-
жение домашних животных между 
Великобританией и Северной Ирлан-
дией, а на другой — та самая полная 
независимость Лондона от Брюсселя, 
за что, собственно, сторонники «Брек-
сита» и боролись в 2016-м.

В правительстве поспешили заве-
рить, что никаких швейцарских мо-
делей не рассматривают, поскольку 
наиболее рьяные сторонники «Брек-
сита» начали возмущаться от одних 
только анонимных новостей, что та-
кой сценарий в принципе возможен. 
По словам министра здравоохране-
ния Стивена Баркли, в 2018–2020 
годах министра по выходу Великоб-
ритании из ЕС, разговоров о пере-
смотре сделки не идет. Он напомнил, 
что изначально был против мяг-
ких вариантов, и сейчас все еще ве-
рит, что надо «максимально исполь-
зовать возможности, которые дает 
„Брексит“». Дэвид Фрост, в свою оче-
редь, отметил, что если появивши-
еся слухи — правда, то он надеется, 
что «правительство быстро передума-
ет» и не пойдет на поводу у сторонни-
ков швейцарской модели. А бывший 
лидер Партии «Брексита» Найджел 
Фарадж и вовсе пригрозил вернуть-
ся в политику из-за потенциального 
«предательства».

Так или иначе, проблема экономи-
ки остро стоит перед Великобритани-
ей, которая сейчас оказалась единст-
венной страной из G7, не сумевшей 
до сих пор вернуться к допандемий-
ным показателям роста. По прогно-
зам, в 2023 году британская эконо-
мика сократится на 1,4%. По мнению 
Джереми Ханта, устранение торговых 
барьеров с ЕС способствовало бы ро-
сту. И как бы уверенно представители 
правительства ни отрицали возмож-
ность швейцарской модели, без смяг-
чения условий развода с ЕС, видимо, 
обойтись будет сложно.

Если Риши Сунак и его команда 
все-таки решатся на подобный шаг, 
политический кризис в Консерватив-
ной партии разразится с новой силой, 
поскольку это станет ударом для его 
предшественников и главных архи-
текторов «Брексита» — таких как, на-
пример, Борис Джонсон. Другое дело, 
что на стороне тех, кто задумался 
о смягчении политики в отношениях 
с Брюсселем, могут сыграть настрое-
ния простых британцев. Как выясни-
ло исследование компании YouGov, 
с 31 декабря 2020 года, когда Соеди-
ненное Королевство официально по-
кинуло Евросоюз, зафиксирована ре-
кордно низкая поддержка «Брексита» 
среди населения. Всего 32% избирате-
лей считают, что решение развестись 
с ЕС было правильным, а 56% увере-
ны, что оно было неверным. Более 
того, каждый пятый, проголосовав-
ший в 2016 году за выход из Евросо-
юза, теперь признает ошибочность 
сделанного тогда выбора. В декабре 
2020-го были разочарованы собствен-
ным решением всего 7% проголосо-
вавших за «Брексит», теперь этот по-
казатель вырос до 19%.

Алексей Забродин

Действующий президент Казахстана набрал 81,31% голосов. При этом среди его конкурентов  
не было ни одной сколь-нибудь заметной фигуры. В итоге никто из них не преодолел планки в 4%   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Удар в Сирию

Впрочем, к переменам в настро-
ении партнера в Москве привыкли, 
как и к обвинениям со стороны Ан-
кары, что Россия не выполняет взя-
тые на себя в 2019 году обязательст-
ва. Такие слова звучат регулярно, что 
не мешает сторонам находить общий 
язык и компромиссы при необходи-
мости. Тем более что у Москвы есть 
свой список претензий к Анкаре ка-
сательно ее обязательств по Сирии, 
тянущихся аж с 2018 года. Речь идет 
об отделении в Идлибе умеренной 
оппозиции от террористов. 

В любом случае поговорить пред-
ставителям России и Турции в Астане 
предстоит серьезно и о многом. Мо-
сква в эскалации ситуации на севере 
Сирии не заинтересована, тем более 
что от этого каждый раз страдает ее 
имидж как посредника. С другой сто-
роны, российской стороне также не 
все удается. Так, Москва многократно 
убеждала курдов передать контроль 
над сирийско-турецкой границей Да-
маску и в целом активизировать ди-
алог с официальными властями Си-
рии, но из этого ничего не вышло. 

Часть курдских формирований пред-
почла опеку Вашингтона. Предвидя 
такой исход, Россия предупреждала, 
что ничем не сможет помочь курдам 
в случае новой операции Турции на 
севере Сирии. Исходя из предыдуще-
го опыта, и в Москве, и в Дамаске зна-
ют, что турецкие угрозы делают кур-
дов только сговорчивее, что выгодно 
всем. На этом фоне турецкое издание 
Yeni Akit утверждает со ссылкой на 
источники, что глава Национальной 
разведывательной организации Тур-
ции Хакан Фидан и шеф сирийского 
Бюро национальной безопасности 
Али Мамлюк согласовали вхожде-
ние турецких самолетов в воздуш-
ное пространство Сирии, а также об-
судили взаимодействие по наземной 
операции против РПК. В то же время 
CNN Turk уверяет, что ВВС Турции 
не пересекали воздушной границы 
с Сирией, что вероятнее, учитывая, 
как болезненно Дамаск относится 
к нарушению своего территориаль-
ного суверенитета со стороны Ан-
кары. Но в то же время Турция и Си-
рия давно не скрывают, что проводят 
контакты по вопросам безопасности.

Марианна Беленькая

Братья по китайскому оружию
Пекин и Джакарта развивают оборонные связи без оглядки на Вашингтон

Министр обороны США Ллойд 
Остин посетил с визитом Индоне-
зию, где недавно прошел саммит 
G20, участники которого затем 
плавно переместились в Таиланд 
на саммит АТЭС. Призыв к созда-
нию «свободного и открытого Ин-
до-Тихоокеанского региона» для 
сдерживания Китая не побудил 
Джакарту к пересмотру отноше-
ний с Пекином. Как заявил глава 
Минобороны Индонезии Прабово 
Субианто, его страна не откажет-
ся от оборонного сотрудничества 
с Москвой и Пекином. Перед этим 
Прабово Субианто договорил-
ся с главой Минобороны КНР Вэй 
Фэнхэ о возобновлении совмест-
ных учений, свернутых из-за пан-
демии. Стало окончательно ясно: 
получив на год председательство 
в АТЭС после саммита в Бангкоке, 
США не могут выстроить единый 
антикитайский фронт в Азии.

Завершившийся в понедель-
ник визит главы Минобороны США 
Ллойда Остина в Джакарту стал пре-
людией к совещанию министров 
обороны стран АСЕАН с диалоговы-
ми партнерами («СМОА плюс»), ко-
торое пройдет 22–23 ноября в Кам-
бодже. Созданный в 2010 году по 
инициативе Вьетнама, «СМОА плюс» 
задуман как механизм взаимодейст-
вия между оборонными ведомства-
ми десяти стран АСЕАН и партнеров 
по диалогу (Россия, Австралия, Ин-
дия, Китай, Новая Зеландия, Южная 
Корея, США, Япония). Декларируе-
мая задача — обсуждение вопросов 
обороны и безопасности, углубле-
ние доверия в регионе, налажива-
ние взаимодействия между военны-
ми стран-участниц.

Одной из интриг совещания 
глав оборонных ведомств в Пном-
пене станет вопрос о том, встретят-
ся ли на нем министры обороны 
США и Китая. Как заявил пресс-се-
кретарь Пентагона Патрик Райдер, 
«Ллойд Остин часто говорил о важно-
сти поддержания открытыми линий 
связи с Китаем и приветствует воз-
можность встретиться со своим кол-

легой из КНР в Камбодже». Схожее 
заявление прозвучало и в Пекине. 
«Китай открыт для контакта с США 
во время встречи министров оборо-
ны в формате „СМОА плюс“, оба ве-
домства поддерживают связь»,— зая-
вил представитель Минобороны КНР 
Тань Кэфэй.

Учитывая усиливающееся про-
тивостояние в регионе, в центре ко-
торого оказались США и провозгла-
шенный их главным стратегическим 
вызовом Китай, накануне встречи 
«СМОА плюс» стороны показали свои 
козыри в споре о лидерстве в Азии.

Ключевым итогом визита Ллойда 
Остина в Джакарту стали достигнутые 
на уровне глав оборонных ведомств 
предварительные договоренности 
о приобретении Индонезией амери-
канских истребителей F-15. «Теперь 
решение за индонезийским прави-
тельством. Финальное политическое 
решение. Переговоры продвигались 
очень хорошо»,— сообщил глава Ми-
нобороны Индонезии Прабово Суби-
анто, добавив, что он рекомендовал 
правительству одобрить сделку.

В свою очередь, как заявил на ито-
говой пресс-конференции в Джакар-
те Ллойд Остин, США всемерно под-
держивают усилия Индонезии по 
«модернизации оборонных систем 
и возможностей». «Приобретение 
F-15, безусловно, повысит оператив-
ную совместимость. США продолжат 
помогать Индонезии всем, чем воз-
можно»,— пообещал Ллойд Остин.

Еще в феврале Госдепартамент 
США одобрил продажу Индонезии 
истребителей F-15 и сопутствующего 
оборудования на $13,9 млрд. Как за-
явили тогда в Пентагоне, оборонная 
сделка с Джакартой будет «содейст-
вовать внешнеполитическим целям 
США и задачам обеспечения нацио-
нальной безопасности путем повы-
шения безопасности важного парт-
нера в регионе». Однако решающий 
шаг к крупному контракту в области 
ВТС Вашингтон и Джакарта сумели 
сделать только к концу года.

Обязательной частью визита 
Ллойда Остина в Джакарту стало на-

поминание о готовности США на-
ращивать военную помощь Киеву. 
«Мы предоставили Украине более 
$20 млрд помощи. Мы продолжим 
поддерживать Украину столько, 
сколько потребуется»,— отметил гла-
ва Пентагона. «По мере приближе-
ния к зиме мы сделали много чего, 
чтобы подготовить украинцев вес-
ти бои зимой и дать им возможность 
оказывать давление на противника. 
Я думаю, они будут в гораздо более 
хороших условиях, чем их противни-
ки, благодаря тому, что мы им предо-
ставили»,— перечислял глава Пента-
гона, несмотря на то что его отчет об 
американской работе на украинском 
фронте не вызвал у его индонезий-
ского партнера никакого отклика.

Более того, глава Минобороны 
Индонезии утвердительно ответил 
на вопрос о том, считает ли Джакар-
та уместным и дальше не оглядывать-
ся на Вашингтон в своем военно-тех-
ническом сотрудничестве с Москвой 
и Пекином. «Как независимое и су-
веренное государство, мы заслужи-
ли право использовать и закупать во-
енное оборудование у разных стран. 
У нас есть история долгих и плодот-
ворных отношений с Россией и Ки-
таем. Наши отношения с Россией, 
в частности, насчитывают уже мно-
го лет. Наша армия использует рос-
сийское оборудование и технику. 
Так происходит уже несколько деся-
тилетий»,— пояснил Прабово Суби-
анто, также назвав отношения с Ки-
таем «весьма хорошими».

Перед визитом Ллойда Остина 
в Джакарту свои козыри в военно-тех-
ническом сотрудничестве с Индоне-
зией выложил и Пекин. В минувшую 
пятницу министр обороны КНР Вэй 
Фэнхэ встретился с Прабово Субиан-
то в китайском городе Сиане и дого-
ворился с ним о перезапуске совмест-
ных военных учений, проведение 
которых было приостановлено из-за 
пандемии коронавируса.

Как заявил по итогам перегово-
ров Вэй Фэнхэ, Пекин рассчитыва-
ет на продолжение тесного взаи-
модействия с Джакартой в области 

национальной обороны. «Надеюсь, 
что вооруженные силы двух стран 
будут углублять прагматическое со-
трудничество, усилят координацию 
и сохранят хорошую тенденцию 
в развитии китайско-индонезий-
ских межармейских отношений»,— 
подчеркнул он.

«Китай и Индонезия должны иг-
рать более значительную роль в обес-
печении региональной безопасно-
сти и стабильности»,— добавил Вэй 
Фэнхэ, призвав отнестись со всей се-
рьезностью к тем вызовам, с которы-
ми столкнулись страны региона. По 
сообщению Минобороны КНР, на 
встрече также обсуждались украин-
ский кризис и ситуация в Южно-Ки-
тайском море.

Таким образом, продвижение «об-
щего видения свободного и откры-
того Индо-Тихоокеанского региона» 
как инструмента сдерживания Ки-
тая, о котором напомнил в Джакар-
те Ллойд Остин, наталкивается на 
вежливый, но твердый отказ многих 
партнеров и союзников США вклю-
читься в создание единого антики-
тайского фронта в Азии. «Необходи-
мо решительно защищать систему 
многосторонней торговли, основан-
ную на правилах, защищать безопас-
ность и стабильность глобальных 
производственных цепочек и поста-
вок, выстраивать открытую, спра-
ведливую, недискриминационную 
торговую и инвестиционную сре-
ду»,— заявил в конце прошлой неде-
ли на саммите АТЭС в Бангкоке пред-
седатель КНР Си Цзиньпин.

На этом фоне, став председате-
лем АТЭС после саммита в Таиланде, 
США по-прежнему не могут реали-
зовать стратегическую задачу своей 
региональной политики. По завер-
шении саммита премьер-министр 
Таиланда Прают Чан-Оча вручил ви-
це-президенту США Камале Харрис 
плетеную бамбуковую корзину (ча-
лом) — символ страны, принимав-
шей АТЭС. Однако складывать яйца 
в одну американскую корзину стра-
ны региона не спешат.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 27944,79 (+45,02)
РТС 1122,29 (–24,74)
FTSE 100 7376,85 (–8,67)

DAX 14379,93 (–51,93)
DJIA* 33593,7 (–151,99)
NASDAQ Composite* 11018,61 (–127,45)

*На 20:00. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.11.22
Австралийский доллар 40,3603
Английский фунт 72,4421
Белорусский рубль 25,0921
Датская крона 84,6415

Доллар США 60,7379
Евро 62,1245
Индийская рупия** 74,7698
Казахский тенге** 13,2315

Канадский доллар 45,3776
Китайский юань 84,7557
Норвежская крона* 59,2900
СДР 79,7167

Сингапурский доллар 44,0961
Турецкая лира* 32,6351
Украинская гривна* 16,4459
Шведская крона* 56,7893

Швейцарский франк 63,3280
Японская иена** 43,2945
*За 10. **За 100. 

В состоятельности средней тяжести
Аптекам не хватает покупательной способности больных

Снижение спроса из-за ослаб-
ления COVID-19 привело к за-
медлению темпов продаж 
аптечных сетей в третьем 
квартале 2022 года. А в октяб-
ре фармритейлеры  заметили 
реальное падение продаж. 
Еще более сложным для фар-
мрозницы может оказаться 
начало 2023 года, когда рос-
сияне из-за кризиса перейдут 
на сберегательную модель по-
ведения. В целях экономии 
россияне станут больше поку-
пать лекарства местного про-
изводства и отказываться 
от витаминов, не исключают 
 эксперты.

Общий объем продаж в аптеках 
за девять месяцев 2022 года соста
вил 1,253 трлн руб., что на 18% боль
ше год к году, следует из данных 
DSM Group. Однако этот результат 
оказался ниже ожидания аналити
ков, прогнозировавших ранее уве
личение продаж в фармритейле за 
январь—сентябрь этого года на 28%. 

Общую картину подпортили ито
ги третьего квартала, когда продажи 
составили 369 млрд руб., увеличив
шись всего на 3,4%. В этот период 
 наблюдался даже спад продаж, как, 
 например, в июле. 

Объявленная в конце сентября 
частичная мобилизация привела 
к росту продаж отдельных препа
ратов и медизделий, но в масшта
бе рынка эффект оказался не очень 

значительным, добавляет директор 
по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк указывает, что по итогам ок
тября — начала ноября оборот ап
течного рынка сократился на 5% 

год к году. Это связано с низкой за
болеваемостью COVID19. 

«В этом году был сезонный рост 
спроса в августе—сентябре, сов
павший с приходом нового штам
ма коронавирусной инфекции, но 
пациенты переносят его легко, пе

риод заболевания короче»,— пояс
няет господин Шуляк. Он обраща
ет внимание на то, что растущий 
спрос на противовирусные препа
раты обычно обеспечивает положи
тельную динамику продаж  аптек 
осенью. 

Гендиректор «Биннофарм Групп» 
Рустем Муратов указывает, что в ап
течной рознице сейчас в целом на
блюдается стабилизация: продажи 
в деньгах сохраняются на уровне 
прошлого года. Но противопростуд
ные и противовирусные препара
ты, по его словам, сейчас действи
тельно не показывают хороших 
результатов. «Однако ситуация мо
жет измениться с наступлением хо
лодов»,— не исключает он. 

В сети «Ригла» отмечают, что в на
туральном выражении снижаются 
продажи препаратов из ковидного 
списка, дорогой лечебной космети
ки, некоторых БАДов. Большинство 
категорий лекарств растут в день
гах, но показатели в упаковках оста
ются стабильными и показывают 
незначительную положительную 
динамику к прошлом году, добавля
ют в компании. 

Продажи 20 крупнейших аптеч
ных сетей за девять месяцев года, по 
подсчетам DSM Group, выросли на 
21%. Наиболее выраженную дина
мику удалось показать сети «Апрель» 
(занимает 6,4% в коммерческом сег
менте), у которой продажи выросли 
на 52,3%, до 80,8 млрд руб., «Еапте

ке» (рост на 83,1%, до 19,6 млрд руб.) 
и «Алоэ» (на 51%, до 12 млрд руб.). 

«Ригла», у которой за девять ме
сяцев продажи выросли на 19,5%, 
до 95,9 млрд руб., остается лиде
ром фармрозницы по доле — 7,6%. 
Но некоторые крупнейшие игроки 
показали отрицательную динами
ку. Так, оборот объединенных сетей 
«Эркафарм» и «Мелодия здоровья» 
(4,7%) за девять месяцев сократил
ся на 8,4%, до 58,4 млрд руб. В ком
пании на вопросы „Ъ“ не ответили. 
Сергей Шуляк поясняет, что сокра
щение оборота «Эркафарм» может 
быть связано с оптимизацией биз
неса, закрытием убыточных аптек. 

Негативная динамика в четвер
том квартале приведет к замедлению 
роста аптечного рынка по итогам 
года до 16–17%, прогнозируют в DSM 
Group. Николай Беспалов тоже пред
полагает, что этот год для аптечного 
рынка закончится двузначным ро
стом только за счет хороших резуль
татов первого полугодия. Но вот сле
дующий, по его прогнозам, может 
оказаться для рынка непростым за 
счет снижения покупательной спо
собности населения. Это, по мнению 
эксперта, будет подталкивать населе
ние к сберегательной модели поведе
ния, которая может выражаться в пе
реходе на лекарства отечественных 
производителей, отказе от приема 
привычных витаминноминераль
ных комплексов. 

Александра Мерцалова
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Предсказывать цены на нефть — по
следнее дело, но и молчать уже сложно. 
За последние три недели цена на Brent 
обвалилась больше чем на 15%, опуска
ясь 21 ноября ниже уровня в $83 за бар
рель по ближайшему фьючерсу. Как 
будто вскоре европейскому рынку не 
предстоит лишиться около 1 млн бар
релей в сутки российских поставок, 
 которые пока неясно, чем восполнять.

Триггером снижения цен на нефть 
21 ноября стали опасения новых ка
рантинных ограничений в Китае, 
а также публикация WSJ о возможном 
повышении добычи ОПЕК+ по ито
гам встречи 4 декабря. Что касается 
Китая, то речь идет о возможном уже
сточении локдаунов, которые и так 
остаются достаточно жесткими. Хотя 
Китай, как крупнейший в мире им
портер нефти, оказывает огромное 
влияние на рынок, на данный момент 

невозможно понять, насколько серь
езно локдауны, если их масштаб дей
ствительно вырастет, повлияют на по
требление в стране.

Публикацию WSJ ЭрРияд офици
ально опроверг в тот же день. В лю
бом случае речь в ней шла о росте кво
ты ОПЕК+ всего на 500 тыс. баррелей 
в сутки. Поскольку в реальности бы
стро нарастить добычу в рамках кар
теля могут только Саудовская Аравия 
и ОАЭ, то в декабре предложение мо
жет вырасти лишь на 150–200 тыс. бар
релей в сутки, что впятеро меньше, 
чем потенциальный объем выпаде
ния российских поставок.

Возникает ощущение, что рынок 
полностью игнорирует потенциаль
но опасные последствия европейских 
санкций на морские перевозки россий
ской нефти в третьи страны, считая, что 
ситуация с поставками из России в Ин
дию и Китай останется такой же, какой 
была до 5 декабря. Между тем никогда 
раньше подобные санкции не налага
лись на такого крупного поставщика 
нефти, как Россия. Хотя никто не зна
ет в точности, как это будет выглядеть, 
мои собеседники в отрасли ожидают 
срыва отгрузок в портах, форсмажо
ров, проблем с лоцманской проводкой 
и еще тысяч подобных неувязок, со
вокупность которых может привести 
даже к панике на локальных рынках.

Кроме того, на рынке, как мне ка
жется, существует неверная концеп
ция, согласно которой российские 
нефтекомпании после эмбарго будут 
пытаться «спихнуть» грузы по любой 
цене. На деле же, полагаю, компании 
предпочтут существенно сократить до
бычу, чтобы продавать по приемлемой 
цене и заодно быть уверенными в ло
гистике. Глава «Зарубежнефти» Сергей 
Кудряшов говорил в октябре, что для 
компании некритично сокращение 
добычи в моменте даже на 70%. Учи
тывая печальное состояние с запаса
ми нефти в странах Запада — а в США 
совокупно коммерческие и стратеги
ческие запасы нефти упали до мини
мума с марта 2001 года,— подобный 
шок будет нелегко абсорбировать, осо
бенно быстро. И тот факт, что пока ры
нок не закладывает в котировки воз
можность такого развития событий, 
только повышает вероятность резкой 
 реакции впоследствии.

На рынке, как мне  
кажется, существует 
неверная концепция, 
согласно которой 
российские нефте-
компании после эм-
барго будут пытаться 
«спихнуть» грузы  
по любой цене

Турбине не обкатило
«Северсталь» не будет ставить первую машину «Силмаша» на свою ТЭЦ

Как выяснил „Ъ“, «Северсталь» 
отказалась от обкатки перво-
го образца газовой турбины 
ГТЭ-65 «Силмаша». Компании 
остановили проект из-за эко-
номических проблем на фоне 
санкций. В результате маши-
ну может получить «Т Плюс» 
для энергоблока по програм-
ме модернизации. Однако ста-
вить опытный образец на ТЭЦ 
рискованно из-за возможных 
частых остановов новой ма-
шины, предупреждают анали-
тики. По их мнению, в такой 
ситуации «Т Плюс» может по-
просить у «Силмаша» сущест-
венную скидку.

«Северсталь» не будет устанав
ливать первый головной обра
зец газовой турбины ГТЭ65 про
изводства «Силовых машин» на 
собственную ТЭЦПВС для энер
госнабжения Череповецкого ме
таллургического комбината. Об 
этом сообщили источники „Ъ“ 
и подтвердили в обеих компани
ях. Основной акционер «Северста

ли» и «Силмаша» — Алексей Мор
дашов. Исходно предполагалось, 
что ГТЭ65 будет поставлена на ТЭЦ 
«Северстали» в конце 2024 года для 
обкатки перед выходом в серийное 
производство.

• В России не  производятся 
 собственные газовые  турбины 
средней и большой  мощности. 
«Силмаш» разрабатывает две 
 машины — ГТЭ-65 на 65 МВт 
и ГТЭ-170 на 170 МВт. « Силмаш» 
получил субсидию из  бюджета 
в 5 млрд руб. на  разработку 
 турбин, рассказывал в 2020  году 
« Ведомостям» Тимур Липатов, 
тогда занимавший пост генди-
ректора компании. Он  оценивал 
 общую  стоимость проекта 
в 17 млрд руб.
В «Силмаше» и «Северстали» ут

верждают, что приостановка про
екта — совместное решение. В «Се
верстали» пояснили „Ъ“, что после 
совместных проработок решили 
«обеспечить генерацию в сопоста
вимом объеме за счет других ме
роприятий, в том числе программ 

модернизации и реконструкции». 
«Решение принималось для по
вышения эффективности капвло
жений в условиях нестабильной 
конъюнктуры»,— добавили в «Сил
маше». Планируемый срок готовно
сти головного образца ГТЭ65 — ко
нец 2024 года. Проект прекращен 
в связи с оптимизацией бюджета 
и CAPEX «Северстали» в 2022 году, 
уточнил источник „Ъ“, но к нему 
могут вернуться. «Северсталь» нахо
дится под блокирующими санкци
ями США и за девять месяцев 2022 
года сократила выпуск стали на 8% 
год к году.

«Силмаш» вряд ли сможет най
ти другую площадку для обкатки 
первого образца турбины, счита
ют три собеседника „Ъ“. По их мне
нию, единственный вариант — 
установить машину на одном из 
энергоблоков «Т Плюс»: энерго
компания планировала ставить 
турбины ГТЭ65 на Саратовской 
ТЭЦ1 и Пермской ТЭЦ14, но кон
тракт с «Силмашем» еще не подпи
сан. В «Силмаше» сказали „Ъ“, что 

«находятся в стадии обсуждения ус
ловий». В «Т Плюс» не ответили на 
 запрос „Ъ“.

«Т Плюс» будет строить два паро
газовых блока на российских газо
вых турбинах по программе модер
низации, их запуск запланирован 
на 1 апреля 2028 года. Согласно по
становлению правительства от 2021 
года, CAPEX проекта на Саратов
ской ТЭЦ2 (115 МВт) — 8,68 млрд 
руб., проекта на Пермской ТЭЦ14 
(105 МВт) — 8,21 млрд руб. Компа
ния будет возвращать инвестиции 
за счет повышенных платежей по
требителей. Общая выручка одного 
энергоблока «Т Плюс» может соста
вить от 18,4 млрд руб. до 27,7 млрд 
руб. за 15 лет эксплуатации в зави
симости от уровня загрузки блока, 
отмечает Олег Дудихин из Kept.

Первый головной образец ГТЭ
170 «Силмаш» планирует выпустить 
осенью 2023 года для Нижнекам
ской ТЭЦ (195 МВт) «Татнефти». Од
нако «Татнефть» сдвинула запуск на 
год, до 1 декабря 2025 года (см. „Ъ“ 
от 25 июля). CAPEX проекта состав

ляет 5,42 млрд руб. ГТЭ170 планиру
ется установить и на энергоблоках 
Каширской ГРЭС (900 МВт), отобран
ных в 2021 году на конкурсе проек
тов на российских турбинах. CAPEX 
объекта — 63,1 млрд руб., плановый 
запуск — 1 января 2028 года.

С коммерческой точки зрения 
ставить на ТЭЦ пилотный образец 
турбины — достаточно рискован
но, предупреждает Олег Дудихин. 
Он считает, что энергокомпании 
надо быть готовой к частым оста
новам турбины и долгим просто
ям. Опытная эксплуатация выяв
ляет большое количество «детских 
болезней», к тому же для пилотных 
образцов еще не сформирована си
стема сервисного обслуживания 
и поставки запчастей. Эти обстоя
тельства могут быть использованы 
в качестве аргументов для значи
тельного торга за сумму контракта 
с производителем, полагает анали
тик, несмотря на возможность от
мены штрафов за просрочку ввода.

Полина Смертина,  
Евгений Зайнуллин

Любители пива стали крепко пить
Легкие сорта хуже продаются 

Пиво крепостью от 6%  стало 
лидером по темпам роста 
спроса в категории за по-
следний год. По данным 
NielsenIQ, продажи таких 
 сортов в литрах увеличились 
почти на 4%, а доля в круп-
нейших сетях превысила 11%. 
Участники рынка связыва-
ют динамику с расширени-
ем ассортимента пива с не-
обычными вкусами, а также 
 стремлением части потреби-
телей экономить, покупая 
меньший объем, но большей 
крепости.

По итогам октября 2021 года — 
октября 2022 года пиво крепостью 
от 6% стало лидером по темпам ро
ста продаж на российском рынке, 
следует из данных NielsenIQ. По 
подсчетам аналитиков, в натураль
ном выражении продажи таких 
напитков выросли на 3,9%, легко
го пива крепостью до 4% — на 2,4%, 
а сортов средней крепости — на 1% 
год к году.

Доля крепкого пива на рынке 
в натуральном выражении также 
растет. По оценкам NielsenIQ, c ян
варя по октябрь 2022 года показа
тель увеличился с 10,6% до 11,2%. 
Доля сортов средней крепости за 
этот период сократилась с 86% до 
85,3%, безалкогольного — с 2,1% до 
2%, а легкого — увеличилась с 1,3% 
до 1,4%, подсчитали аналитики.

Основатель сети пивных мага
зинов «Беру выходной» Николай 
Желагин отмечает, что уход с рос
сийского рынка нескольких им
портных брендов привел к замет
ному росту продаж российского 
крафтового пива. А многие тради
ционные в сегменте сорта вроде 
IPA обычно имеют крепость выше 
6%, указывает он. По словам госпо
дина Желагина, стремящиеся вос
полнить нехватку импортного ас
сортимента торговые сети обычно 
договариваются о закупках у краф
товых пивоваров сразу нескольких 
сортов, что также могло сказаться 
на структуре продаж.

Гендиректор «Волковской пиво
варни» и президент Ассоциации 
крафтовых пивоварен Алексей Ак
сель указывает, что крафтовые пи
воварни занимают незначитель
ную долю в ассортименте крупных 
торговых сетей, чтобы их показа
тели влияли на весь рынок. По его 
словам, скорее всего, тренд свя
зан с ростом спроса на крепкое 
пиво крупных и средних компа
ний в связи со стремлением части 
потребителей экономить, покупая 
меньший объем напитка, но боль
шей крепости. Директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз согласен, что рост 
продаж крепкого пива вписыва
ется в традиционные кризисные 
модели поведения потребителей, 
когда повышается спрос на алко
гольные напитки с более высоким 
градусом.

Предложение крепкого пива 
также растет. Так, следует из обзо
ров портала BeerBottle, российская 
структура Heineken (бренд «Охота» 
и др.) до весны этого года начала вы

пуск пива Amstel Extra крепостью 
7%. До того AB InBev Efes (марки Am
sterdam, «387 Особая Варка» и пр.) 
запустила Lowenbrau Bockbier кре
постью 8%, а у пивоварни «Ар Си 
Брю» (на 50% принадлежит входя
щей в Carlsberg Group «Балтике») 
появился напиток Brew Moose To
mato Gose крепостью 6%. В августе 
этого года AB InBev Efes также объ
явила о локализации производства 
части импортных брендов, вклю
чая Leffe Blonde крепостью 6,6%. 
Кроме того, ритейлеры запускают 
собственные торговые марки креп
кого пива. Так, у «Перекрестка» по
явилось пиво «Бояринъ» в бутылке 
1,3 л с крепостью 8%.

AB InBev Efes наблюдает в своем 
портфеле увеличение продаж пива 
крепостью более 8% примерно на 
7% относительно аналогичного пе
риода прошлого года, говорит пре
зидент компании Ораз Дурдыев. По 
его словам, в первую очередь это 
связано с расширением линейки 
бренда Lowenbrau, а также ростом 

бренда Gold Mine Beer. В отчете по 
итогам третьего квартала 2022 года 
AB InBev Efes отмечала рост продаж 
этих марок на 14% и 8% год к году 
соответственно. Также на 12% ро
сли продажи бренда Essa, под кото
рым AB InBev Efes выпускает пиво 
с фруктовыми вкусами, в том числе 
крепостью 6,5%. А безалкогольное 
пиво, долгое время активно расту
щее, в третьем квартале показало 
динамику на уровне нуля, отмеча
ли в компании.

В Heineken говорят, что основ
ной источник роста продаж в креп
ком сегменте — вкусовое пиво, 
также показывает небольшой при
рост крепкое специальное пиво, 
например эли. Динамика здесь 
в основном связана с увеличени
ем ассортимента на полке, отмети
ли в компании. Там добавили, что 
планируют и дальше активно уве
личивать свою долю в сегменте, 
в том числе за счет развития  бренда 
«Охота».

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Сложности с привлечением фи-
нансирования заставляют МФО 
активнее использовать средст-
ва физлиц, в том числе индиви-
дуальных предпринимателей 
(ИП). В первую очередь к таким 
источникам прибегают неболь-
шие компании, у которых нет 
возможности обратиться к бан-
кам или выпустить облигации. 
Однако средства граждан об-
ходятся довольно дорого, до 
20% годовых, круг возможных 
инвесторов ограничен и мно-
гие из них в текущих условиях 
предпочитают высокой доход-
ности надежность банковских 
депозитов.

Как рассказали „Ъ“ в микрофи-
нансовой компании «Лайм-Займ», 
по итогам января—сентября она 
привлекла от физических лиц и ИП 
126,7 млн руб.— в 2,3 раза больше, 
чем на начало года. Согласно отчет-
ности, почти двукратный рост при-
влечения от частных инвесторов 
с начала года наблюдался в компа-
ниях «Быстроденьги» и «Юпитер 6», 
в 1,4 раза увеличила объем МФК 
«Вэббанкир». «Доступ к зарубежному 
фондированию был ограничен, бан-
ковское кредитование и сейчас оста-
ется весьма ограниченным каналом 
фондирования для сектора. Поэтому 
компании начали пересматривать 
структуру своего фондирования»,— 
поясняют в «Лайм-Займе». 

У средств из каждого источника 
(банковские кредиты, облигации, 
займы физлиц) — разные цели, отме-

чает гендиректор «Займера» Роман 
Макаров: «Банковские кредитные 
линии служат для покрытия крат-
косрочных кассовых разрывов в пе-
риоды интенсивного роста. Деньги, 
привлеченные по договорам займа, 
используются для финансирования 
текущих выдач. А долгосрочные за-
имствования на рынке публичного 
долга нужны для обеспечения новых 
проектов, технологического совер-
шенствования, запланированного 
увеличения доли рынка».

Однако привлекать заемные сред-
ства на открытом рынке стало доро-
же, признает финансовый дирек-
тор финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Илья Соловий. Напри-
мер, в июне 2022 года компания раз-
местила облигации на 100 млн руб. 
с купонной ставкой 16,57% годовых. 
Вся книга была подписана в течение 
пяти рабочих дней. В этом году, со-
гласно данным ресурса Bonds Lab, 
некоторые выпуски МФО размеща-
ются уже два-три месяца, но объем 
привлечения не превысил 50%, хотя 
ставки выросли до 19–20%.

Это дорогой инструмент и с точки 
зрения организации процесса, до-
бавляет гендиректор МФК «МигКре-
дит» Артем Быков. Размещать обли-
гации на 10–50 млн руб. невыгодно, 
а при выпуске на 300–500 млн руб. 
(стандартный объем для рынка) уже 
«невозможно быстро утилизировать 
полученные средства», отмечает го-
сподин Быков.

Банковское кредитование сек-
тора выглядит более выгодным за 

счет менее высоких ставок, одна-
ко оно ограничено всего несколь-
кими кредитными организация-
ми. «Да и сами компании не готовы 
наращивать объемы кредитования 
такими же темпами, как делали это 
в первой половине года. Тогда объ-
емы выдач по сравнению с прош-
лым годом могли расти в 1,5–2 раза. 
Сейчас рост гораздо скромнее, на 
уровне 10–20%. Соответственно, 
и финансовых поступлений нуж-
но меньше»,— поясняет господин 
Соловий.

По данным ИК «Иволга-Капитал», 
в этом году ставки по займам от физ-
лиц колебались от 11% до 25% годо-
вых. Они ориентированы на людей, 
«которые заинтересованы в получе-
нии доходности, более высокой от-
носительно банковских депозитов», 
говорит руководитель направле-
ния по работе с инвесторами фин-
тех-группы IDF Eurasia Антон Хра-
пыкин.

Граждане могут инвестировать 
в МФО как по договору займа, так 
и через высокодоходные облигации. 
Однако если первый вариант досту-
пен всем физлицам с накоплениями 
от 1,5 млн руб., то второй предназна-
чен для квалифицированных инвес-
торов, уточняет господин Макаров. 
И даже среди этой аудитории, добав-
ляет господин Соловий, есть те, кто 
на фоне нестабильной финансовой 
обстановки перекладывает средства 
в банковские депозиты, потому что 
они защищены АСВ.

Полина Трифонова

МФО занимают у граждан
Микрофинансовым организациям не хватает кредитов

На российском рынке может со-
стояться первая сделка по кон-
вертации валютного кредита 
от резидента недружественно-
го государства в рублевые бон-
ды. В итоге российский заем-
щик получает не только воз-
можность рассчитываться в ру-
блях, но и освобождает от обре-
менения активы. Схема, пола-
гают эксперты, теоретически 
может быть интересна многим 
компаниям, однако в ней есть 
ряд процедурных рисков.

В России готовится сделка по пре-
кращению валютного кредитного 
обязательства перед недружествен-
ным нерезидентом (SIA Mintos Fi-
nance, Латвия) путем зачисления ру-
блевых ценных бумаг на счет депо 
типа С кредитора.

Ее проведение одобрили акцио-
неры МФК «Эйрлоанс» (бренд Kviku), 
следует из раскрытого 21 ноября су-
щественного факта. В качестве цен-
ных бумаг будут использованы обли-
гации на 2,57 млрд руб. с погашением 
31 декабря 2026 года. Также акционе-
ры одобрили расторжение гендирек-
тором МФК договора залога имущест-
венных прав и снятие обременений 
с переданных в залог активов.

Как пояснили в «Эйрлоанс», фик-
сация обязательств в рублях обес-
печивает «защиту от валютного ри-
ска», так как ранее долг учитывался 
в евро. Кроме того, у компании по-
явился «шанс произвести расчет 
с иностранным кредитором в усло-
виях принятых ограничений на 
расчеты с нерезидентами из недру-
жественных стран». В «Эйрлоанс» 
утверждают, что это первая подоб-
ная сделка на российском рынке. По 

оценке руководителя санкционной 
практики АБ «А-ПРО» Екатерины Ма-
кеевой, речь может идти о первом 
выданном разрешении ЦБ на заме-
ну активов в новом формате. В Mint-
os Finance не ответили на запрос „Ъ“.

Счета типа С открываются бан-
ками, депозитариями, брокерами 
и клиринговыми организациями 
для учета ценных бумаг и денежных 
средств нерезидентов. На эти счета 
наложены ограничения, в частно-
сти по конвертации валют и выво-
ду средств за рубеж. При этом рос-
сийским заемщикам, как следует из 
разъяснения ЦБ по указу президента 
от 28 февраля, запрещено исполнять 
обязательства перед кредиторами из 
недружественных стран в иностран-
ной валюте.

Как отмечает управляющий парт-
нер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин, наличие официальных ог-
раничений не снимает риском заем-
щика. Неисполнение обязательств 
перед иностранным кредитором 
может и с высокой долей вероятно-
сти будет признано «нарушением 
договорных обязательств и может 
повлечь крайне неприятные по-
следствия: от невозможности в обо-
зримом будущем выходить на зару-
бежные рынки заемного капитала 
до кросс-дефолта». Эксперт называет 
конвертацию обязательств в ценные 
бумаги одним из возможных реше-
ний проблемы.

Екатерина Макеева отмечает 
ряд уже реализующихся обменных 
схем. Так, в централизованном по-
рядке обмену подлежат, депозитар-
ные расписки российских эмитен-
тов на их акции. Кроме того, ряд 
компаний выпустил замещающие 

рублевые облигации, которые ме-
няются на евробонды этих эмитен-
тов (см. „Ъ“ от 20 октября).

Как пояснил источник „Ъ“ на фи-
нансовом рынке, схема «Эйрлоанс» 
в первую очередь интересна рос-
сийскому заемщику. «Погашение 
кредита через перечисление обли-
гаций соответствующей стоимости 
позволяет закрыть валютные ри-
ски и снять неопределенность, свя-
занную с обслуживанием кредита. 
Кроме того, прекращение креди-
та позволяет снять обременение 
с залогов, что существенно увеличит 
возможности компании для креди-
тования в России»,— отмечает собе-
седник „Ъ“. Для иностранных компа-
ний преимуществ меньше, но все же 
отчасти решается вопрос обслужива-
ния долга.

Риски тоже возникают, но в боль-
шей степени процедурные — в пер-
вую очередь, сложности с получени-
ем документов, отмечает госпожа 
Макеева. Вся процедура может за-
нять полгода и больше, уточнил 
источник „Ъ“, требуется разреше-
ние регуляторов (в ЦБ РФ на запрос 
не ответили).

По мнению Юрия Федюкина, за-
интересовать схема может «в целом 
неограниченный круг российских 
компаний», вопрос заключается толь-
ко в согласии зарубежных контраген-
тов. Формально реализовать схему 
можно и без него, но «это может при-
вести к разрыву отношений в пер-
спективе», отмечает эксперт. Главный 
аналитик «РегБлока» Анна Авакимян 
оценивает потенциальный объем та-
ких конвертаций в $3–5 млрд.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Долгам подбирают обменный курс
Российские компании осваивают работу  
с недружественными кредиторами

При этом на фоне неоднократного 
повышения тарифа по украинскому 
направлению поставить вопрос о ро-
сте стоимости прокачки может и Бе-
лоруссия, через которую идет север-
ная ветка нефтепровода «Дружба». Но 
на этом маршруте тариф формируется 
по формуле, напоминают собеседни-
ки „Ъ“, к тому же потенциальное по-
требление на северной ветке может 
резко сократиться на фоне отказа Гер-
мании от трубопроводных поставок. 
Польша, которая также официально 
собиралась прекратить прием россий-
ского сырья по «Дружбе», подала заяв-
ку на 2023 год (см. „Ъ“ от 10 ноября).

Как отмечает эксперт Финансо-
вого университета при правитель-

стве РФ Игорь Юшков, фактически 
Украина пытается воспользоваться 
сложившейся ситуацией, используя 
последний действующий маршрут 
поставки российской нефти в Евро-
пу, от которого прежде всего зависит 
Венгрия. Он отмечает, что денег, на-
копленных за счет повышения та-
рифа на прокачку в апреле, хватило 
бы Киеву не только на ремонт по-
врежденных недавно трансформа-
торов, но и на полную замену всех 
дизельных генераторов на протяже-
нии всего украинского участка и пе-
ревод нефтепровода на автономное 
энергоснабжение. В этой ситуации, 
отмечает он, европейским компа-
ниям, прежде всего MOL, есть смысл 
настаивать на аудите трат, получае-
мых от тарифа, так как это повыше-

ние перекладывается именно на 
них. Без контроля со стороны потре-
бителей ЕС Украина еще не раз будет 
требовать роста тарифов на транзит, 
уверен эксперт.

Венгрия в рамках европейских 
санкций предусмотрела для себя 
возможность воспользоваться мор-
скими поставками нефти из России 
в случае, если прокачка через «Друж-
бу» по территории Украины остано-
вится. Такие поставки возможны по 
адриатическому нефтепроводу че-
рез хорватский порт Риека, опера-
тором которого является местная 
компания Janaf. Однако для полной 
замены поставок по «Дружбе» север-
ная ветка адриатического нефтепро-
вода должна быть расширена.

Ольга Мордюшенко

Боевая «Дружба»
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Финансовые маркетплейсы 
сталкиваются с целым рядом 
проблем при попытках запу-
стить продажу ипотечных кре-
дитов. Участники рынка го-
ворят как о юридических, так 
и об организационных вопро-
сах, включая нежелание банков 
сотрудничать при реализации 
выгодных продуктов. В ЦБ го-
товы обсуждать предлагаемые 
маркетплейсами изменения 
в регулировании.

Опрошенные „Ъ“ представите-
ли финансовых маркетплейсов рас-
сказали о проблемах с запуском реа-
лизации ипотеки через их сервисы. 
Хотя многие участники рынка рабо-
тают уже до двух лет и распространя-
ют другие кредитные продукты, ипо-
тека ни у кого не представлена.

Гендиректор АО «Открытый фи-
нансовый маркетплейс» (ОФМ) 
Дмитрий Гребнев подчеркивает, 
что ипотечная сделка — одна из са-
мых сложных на рынке, в ней за-
действовано множество участни-
ков, включая банк, страховщика, 
оценщика, застройщика, подразде-
ления Росреестра. «Все они должны 
быть в том или ином виде представ-
лены на финансовой платформе, 
интегрированы с ней для возмож-
ности осуществления полностью 
цифровой сделки»,— подчеркива-
ет топ-менеджер. По словам управ-
ляющего директора проекта «Фи-
нуслуги» Московской биржи Игоря 
Алутина, все продукты, представ-
ленные на платформе, требуют 
полной интеграции с IT-системами 
банка или, например, страховой 
компании, чтобы у потребителя 
«был максимально бесшовный и ко-
роткий клиентский путь».

Есть и юридические ограниче-
ния. «В настоящее время на плат-
форме, с нашей точки зрения, 
невозможно зарегистрировать за-
лог»,— отмечает господин Гребнев. 

Он считает необходимым внесение 
изменений в профильный закон 
или выпуск нормативного акта Бан-
ка России, регламентирующего «ре-
гистрацию залога на платформе как 
сопутствующую операцию». Также 
Дмитрий Гребнев считает целесоо-
бразным отменить запрет перевода 
средств в пользу третьих лиц, так как 
это создает дополнительный этап пе-
речисления средств застройщику.

Ипотечный сегмент — один из 
крупнейших на рынке потреби-
тельского кредитования. По дан-
ным Frank RG, средний ежемесяч-
ный объем выдачи таких кредитов 
составил около 370 млрд руб., что 
сравнимо с выдачей кредитов на-
личными. Кроме того, у ипотеки 
самый большой в рознице сред-
ний счет. Именно поэтому она ин-
тересует маркетплейсы. Комиссия 
«Сравни.ру» и «Финуслуг» с каждо-
го кредитного договора составляет 
1,5–3% от суммы, «Банки.ру» — 2,5–
3%, ОФМ — 4,5 тыс. руб.

В маркетплейсах уверяют, что 
клиенты «также получат свою выго-
ду». Поиск ипотеки через посредни-
ка будет интересен тем, кому «важно 

видеть сразу весь набор альтернатив 
на рынке и экономить время», отме-
чает директор по развитию бизнеса 
ОФП «Банки.ру» Кристина Хачикян. 
Разница даже в доли процента для 
ипотечного кредита дает существен-
ную выгоду, добавляют в ОФМ.

Полноценная реализация этой 
задачи «зависит от позиции доми-
нирующих банков, без которых 
адекватный продукт сделать не по-
лучится», признает заместитель 
гендиректора «Сравни» Алексей 
Грибков. Банкам сотрудничество 
с маркетплейсами дает возможность 
получить заявки от клиентов, кото-
рые в другом случае «обратились 
бы за ипотекой или в зарплатный 
банк, или же в тот, который реко-
мендовал застройщик», подчерки-
вает господин Гребнев. Однако за-
интересованность лидеров рынка 
в сотрудничестве пока невелика. На-
пример, Сбербанк не подключен ни 
к одному из маркетплейсов. В банке 
указывают на собственную ипотеч-
ную платформу — «Домклик», на ко-
торой проходят сделки в том числе 
по цифровой ипотеке.

В Банке России смотрят на жела-
ние маркетплейсов скорее благо-
склонно и допускают возможность 
модификации профильного закона, 
если участники рынка видят барьеры 
при проведении ипотечных сделок.

В то же время, говорит главный 
эксперт «Русипотеки» Сергей Гор-
дейко, появление дополнитель-
ного посредника удорожает сдел-
ку для клиента. Господин Гордейко 
в целом считает излишним и даже 
рискованным упрощение доступа 
к таким сложным и дорогим про-
дуктам: «Почему на рынке акций 
ЦБ вводит барьер в виде квалифи-
цированных инвесторов, а на жи-
лищном рынке к онлайн-сделкам 
готовы допустить всех покупателей 
и участников рынка?»

Ольга Шерункова

Маркетплейсы в каждый дом
От ЦБ ждут помощи с продажей ипотеки

За ипотекой нужно очень 
внимательно смотреть, 
чтобы не было никаких 

предпосылок для кризисов, 
которые были  

во многих странах
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 16 сентября

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Отечественный бренд ноутбу-
ков Irbis расширил линейку 
устройств, которые выпуска-
ются в Китае, новыми моделя-
ми на операционной системе 
Windows 11 Pro и российской 
Astra Linux. С учетом проблем 
с поставками лидеров рынка — 
HP, Lenovo, Acer, Asus и Apple — 
российский бренд может нара-
стить долю в корпоративных 
продажах, считают дистрибу-
торы. Однако они сомневают-
ся, что Irbis сможет укрепиться 
в потребительском секторе. Экс-
перты также видят риски вто-
ричных санкций для китайских 
партнеров, если ноутбуки будут 
использоваться в оборонном 
или госсекторе.

Российский бренд электроники 
Irbis (принадлежит ГК «Ланит») вы-
вел на рынок линейку ноутбуков, 
компьютеров, мониторов и другой 
техники для корпоративного и по-
требительского сегментов на опера-
ционных системах Windows 11 Pro 
и российской Astra Linux, рассказа-
ли „Ъ“ в дистрибуторе Treolan (вхо-
дит в «Ланит»). Ноутбуки представле-
ны моделями с диагоналями 14, 15,6 
и 17,3 дюйма, оснащены процессора-
ми Intel Core 11-го и 12-го поколения 
и AMD Ryzen.

Представитель Astra Linux под-
твердил, что система будет пред-
устанавливаться на заводе в Китае, 
а ноутбуки появятся в магазинах 
«М.Видео» и DNS в декабре. Их стои-
мость начинается от 29 тыс. руб.

Среди пользователей наблюдает-
ся рост интереса к устройствам на 
отечественной ОС, утверждает ру-
ководитель направления Irbis в Teo-
lan Дмитрий Чивин. По его словам, 
бренд планирует получить сертифи-
кацию Astra Linux и на другие моде-
ли своих компьютеров.

После начала военных действий 
на Украине большинство иностран-
ных брендов ноутбуков приостано-
вили официальные поставки в РФ, 
в том числе Acer, HP, Asus и дру-
гие, а зарубежные разработчики 
ПО, включая Microsoft, заявили об 
остановке поддержки российских 
клиентов.

Еще в начале года по продажам 
ноутбуков в России лидировали HP, 
Lenovo, Acer, Asus и Apple, уточнил 
собеседник „Ъ“ на рынке дистрибу-
ции. После 24 февраля из пятерки, 
по его словам, выпал Apple, место ко-
торого занял китайский Huawei, но 
другие бренды сохранили свои по-
зиции за счет запасов и параллель-
ного импорта. Всего, по его данным, 
за девять месяцев в РФ продано чуть 
более 2 млн ноутбуков, что на 4,6 % 
больше год к году.

По словам источника „Ъ“, доля Ir-
bis на рынке незначительна: «Прош-
лые их продукты не отличались высо-
ким качеством. Даже если сейчас Irbis 
предложит современные характери-
стики, у потребителей бренд ассоци-
ируется с продуктом среднего сегмен-
та, поэтому продажи новой линейки 
вряд ли будут высокими». В самом Ir-
bis говорят, что в 2022 году продали 
в стране более 100 тыс. ноутбуков.

Собеседник „Ъ“ в одном из круп-
ных производителей ноутбуков счи-
тает, что Irbis в условиях проблем 
с поставками зарубежных вендоров 
может занять значимую долю в кор-

поративном секторе к концу 2023 
года. Однако, отмечает он, в боль-
шинстве случаев бизнес будет вы-
бирать ноутбук на знакомой опе-
рационной системе от Microsoft, 
российскую ОС же будут приобре-
тать компании, имеющие критиче-
ски важную инфраструктуру или 
госкорпорации из-за требований 
по импортозамещению.

Кроме того, добавляет собесед-
ник „Ъ“, китайскому контрактному 
предприятию, которое выпускает 
на своих мощностях устройства для 
российской компании из американ-
ских комплектующих, могут угро-
жать вторичные санкции: «Процессо-
ры от американских производителей 
китайские предприятия зачастую за-
купают через посредников, но если 
условный Intel захочет иницииро-
вать расследование, то, скорее всего, 
предприятие не сможет их закупать». 
Но на данный момент из-за отстава-
ния Intel в продажах от AMD амери-
канская компания может, наоборот, 
увеличить экспорт продукции на рос-
сийский рынок, допускает он.

Вторичные санкции китайским 
предприятиям действительно могут 
грозить, но только если эти устрой-
ства будут поставлены для военно-
го использования, полагает партнер 
адвокатского бюро ЕМПП Мерген До-
раев. Также, уточняет юрист, это мо-
жет произойти, если в США сочтут 
такое производство способом обхо-
да экспортных ограничений.

Тимофей Корнев

На ноутбуках показалась 
ирбисовщина
Irbis пытается укрепить позиции на рынке
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Сервис экспресс-доставки «Са-
мокат», пытаясь выйти из зоны 
убыточности, решил включить 
в свой ассортимент женскую 
одежду и электронику. Однако 
участники рынка сомневают-
ся, что компании удастся повы-
сить финансовую устойчивость 
за счет новых сегментов. Дос-
тавка одежды и электроники 
сопряжена с большой долей воз-
врата товаров, да и в целом с на-
чала осени рынок онлайн-поку-
пок начал проседать.

Как обнаружил „Ъ“ в профиле 
«Самоката» на портале по поиску со-
трудников HeadHunter, сервис ищет 
менеджеров, которые займутся раз-
витием доставки женской одежды, 
бытовой техники и электроники. 

Компания также набирает специ-
алистов для налаживания продаж 
товаров под собственной торговой 
маркой и развития прямого импор-
та. В «Самокате» комментарий не 
предоставили.

В последнее время для увеличе-
ния объемов доставки «Самокат» 
активно наращивает ассортимент 
непродовольственных товаров — 
например, косметики, знает источ-
ник „Ъ“ на рынке ритейла. Развитие 
собственного прямого импорта сер-
вису могло потребоваться для ста-
бильных поставок, предполагает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров.

• «Самокат» запущен в 2018 году 
бывшими топ-менеджерами «Магни-
та» Вячеславом Бочаровым и Родио-

ном Шишковым и сейчас работает 
в 50 городах России. Развивающее 
сервис ООО «Умный ритейл» зарегис-
трировано в Санкт-Петербурге. 
В 2020 году контроль в проекте 
приобрело совместное предприятие 
Сбербанка и Mail.ru Group. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакса», сегодня 
99% в ООО «Умный ритейл» принад-
лежит ООО «Умное пространство», 
выручка которого в 2021 году соста-
вила 35,3 млрд руб., чистый убыток 
— 9,1 млрд руб.
«Самокат» и сегодня остается убы-

точным, поэтому планы сервиса по 
увеличению категорий товаров мо-
гут быть связаны с желанием выйти 
из этой ситуации, считает гендирек-
тор E-tiketka Андрей Чурсин. В апре-
ле 2022 года «Ведомости» сообщали 

о приостановке работы сервиса в 15 
городах России. Однако в середине 
ноября представитель «Самоката» 
рассказал изданию Shopper’s о воз-
вращении к региональной экспан-
сии: сервис заработал в Ставрополе, 
также планируется запуск в Красно-
ярске и Астрахани.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, «Самокат» может начать нара-
щивать партнерство, в том числе 
в сегменте непродовольственных 
товаров, с сервисами «Сбера» — на-
пример, со «СберМегаМаркетом». 
Так, в ноябре сервис и маркетплейс 
запустили в ряде городов России до-
ставку «по клику», когда заказ при-
езжает в ближайший к пользовате-
лю даркстор «Самоката». Михаил 
Бурмистров также полагает, что для 

развития новых товарных групп 
«Самокат» может использовать 
партнерство со «СберМегаМарке-
том» и «Сберлогистикой», управля-
ющей сетью пунктов выдачи зака-
зов. Такое сотрудничество было бы 
выгодно и «СберМегаМаркету», у ко-
торого категория одежды сильно от-
стает от других маркетплейсов, счи-
тает эксперт.

В «Яндекс Лавке» сообщили „Ъ“, 
что тоже тестируют доставку «по 
клику» посылок, например, с оде-
ждой и техникой из «Яндекс Марке-
та». При выборе такого способа до-
ставки каждый пятый пользователь 
докупает товары в «Яндекс Лавке», 
говорит представитель сервиса.

Однако Андрей Чурсин сомнева-
ется в потребности потребителей 

в экспресс-доставке одежды. По его 
словам, доля возвратов в этой кате-
гории превышает 25%, также одежда 
должна доставляться с возможно-
стью примерки. Это значит, пола-
гает эксперт, что курьер «Самоката» 
или другого сервиса будет сильно ог-
раничен в доставке.

В целом сейчас рынок онлайн-по-
купок переживает сложный период. 
Агентство Infoline снизило прогноз 
по рынку онлайн-покупок только 
продуктов питания и товаров пер-
вой необходимости по итогам 2022 
года с 800 млрд руб. до 600–620 млрд 
руб. из-за стремления потребителей 
экономить в кризис, мобилизации 
и эмиграции части платежеспособ-
ного населения.

Алина Савицкая

Одежда на колесиках
Сервис доставки «Самокат» выходит в непродовольственный сегмент

МТС создала свой магазин при-
ложений для телефонов на An-
droid — AppBazar. В отличие от 
RuStore, в нем нет приложений 
подсанкционных банков, зато 
есть игры иностранных разра-
ботчиков — их распространя-
ет зарегистрированный в Рос-
сии контент-провайдер. МТС 
уже пыталась создать три раз-
ных магазина, в том числе в со-
трудничестве с Vodafone и Op-
era, но проекты были закрыты. 
Эксперты в целом сомневаются 
в потенциале операторских ма-
газинов приложений, посколь-
ку они копируют уже существу-
ющие на рынке проекты.

В МТС рассказали „Ъ“, что за-
пускают в тестовом режиме мага-
зин приложений AppBazar для те-
лефонов на Android. Сейчас в нем 
доступно 83 приложения, 55 из ко-
торых — игры. Новый магазин, по-
яснили в МТС, позволяет покупать 
платные приложения с помощью 
счета мобильного телефона или 
с карт российских банков. Компа-
ния намерена продвигать прило-
жения из AppBazar в рамках про-
граммы лояльности среди клиентов 
МТС, а к февралю 2023 года обещает 
расширить каталог до 500 позиций. 
МТС также ведет переговоры с про-
изводителями смартфонов о воз-

можной предустановке AppBazar, 
но не раскрывает, с кем именно.

Размещать приложения в AppBa-
zar смогут не только российские, 
но и иностранные разработчики, 
утверждают в МТС. Там говорят, 
что уже сотрудничают с пятью ино-
странными компаниями, не рас-
крывая названий. Пока это выгля-
дит главным отличием разработки 
МТС от магазина RuStore от VK, ко-
торый по решению правительства 
станет обязательным для предуста-
новки на все мобильные устройства, 
продаваемые в России. Там издате-

лями приложений могут быть толь-
ко российские лица, следует из пра-
вил регистрации разработчиков.

„Ъ“ обнаружил в AppBazar игры 
от британской 8floor (Gnomes Gar-
den), итальянской TuoMuseo (Father 
and Son), бразильской Orube Game 
Studio (Dwarf Journey), португаль-
ской Infinity Games (Infinity Loop) 
и российско-британской Zeptolab 
(Cut the Rope и C.A.T.S). Их издате-
лем в AppBazar указан провайдер 
мобильного контента «СМС-Серви-
сы», принадлежащий соосновате-
лям компании i-Free Кириллу Пет-
рову и Сергею Шульге. „Ъ“ направил 
запрос в «СМС-Сервисы».

Из 28 неигровых приложений, 
представленных в AppBazar, 15 — 
разработки самой МТС. Некоторые 
из сторонних сервисов тоже связаны 
с оператором: маркетплейс Ozon — 
общим владельцем (АФК «Система»), 
каршеринг BelkaCar — присутстви-
ем в подписке «МТС Premium».

Банки представлены тремя при-
ложениями — от МТС-банка, По-
чта-банка и «Дом.РФ». В магазине МТС 
нет приложений банков, попавших 
под санкции и удаленных из Google 
Play и App Store, в частности, Сбер-
банка. В компании отказались ком-
ментировать возможность их вклю-
чения в AppBazar, но отметили, что 
ограничений на доступ для приложе-

ний других операторов связи на свою 
платформу вводить не планируют.

МТС уже пыталась создавать ма-
газины приложений для Android 
под своим брендом. В 2011 году опе-
ратор вывел на рынок «МТС Мага-
зин» — адаптированную версию 
каталога Vodafone 360 Shop от од-
ноименного британского операто-
ра. На тот момент в магазине было 
более 7 тыс. приложений, он пред-
устанавливался на телефон HTC Sen-
sation. «МТС Магазин» был закрыт 
спустя 19 месяцев после начала ра-
боты. В 2014 году оператор в сотруд-
ничестве с норвежской Opera пред-
ставил платный магазин «МТС App 
Market», там было 3 тыс. приложе-
ний. В 2015 году МТС выпустила от-
дельный магазин для мобильных 
видеоигр — «МТС Игры». Оба проек-
та были закрыты еще до начала во-
енной операции России на Украине.

Гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков сомневается в успешно-
сти любых магазинов приложений, 
запущенных операторами связи: 
«Они не изобретают альтернативу 
уже существующим сервисам, а про-
сто копируют их». По его мнению, 
присутствие в AppBazar большого 
количества игр будет важнее, чем 
наличие приложений, недоступ-
ных в Google Play из-за санкций, но 
AppBazar необходимо «полностью 
отойти от приверженности одно-
му оператору», а также существенно 
вложиться в рекламу магазина.

Магазин от МТС может исполь-
зоваться для организации доступа 
к компонентам подписки «МТС Pre-
mium», предполагает сооснователь 
разработчика цифровых платформ 
Arcsinus Павел Голуб. В подписку, по 
его мнению, можно будет добавить 
и внутриигровые бонусы для разме-
щенных в AppBazar игр. Господин 
Голуб также допускает, что AppBazar 
может быть подготовкой к возвра-
щению МТС на рынок телефонов 
под своим брендом.

Юрий Литвиненко

Четвертый круг аппа
МТС перезапускает магазин приложений

«Авилон» по параллельному им-
порту также ввозит автомобили мас-
сового и премиального сегментов. 
Среди ввезенных по процедуре па-
раллельного импорта такие моде-
ли, как Range Rover, Land Rover De-
fender, Range Rover Sport, новый 
Jeep Grand Cherokee, Volkswagen 
Bora, электромобили Volkswagen 
ID6, Audi Q5 E-tron, рассказывает за-
меститель генерального директо-
ра по продажам новых автомоби-
лей АГ «Авилон» Алексей Стариков. 
Определенный спрос на автомоби-

ли сегмента люкс сохраняется, про-
должает он, «а значит, их поставки 
по процедуре параллельного импор-
та — вопрос времени».

Андрей Ольховский говорит, что 
параллельный импорт эффектив-
нее в сегментах премиум и люкс, так 
как маржинальность сделок намного 
выше, чем в массовом сегменте: «Сто-
имость перевозки одного автомоби-
ля примерно одинаковая, а цена про-
дажи выше». Он также добавляет, что 
«автомобили бутиковых брендов не 
могут продаваться как обычный ав-
томобиль»: «Клиент, который прио-
бретает такой автомобиль, должен 

быть уверен, что он его будет эксплу-
атировать, а не ремонтировать. Ис-
ключительно через официальных 
дилеров можно осуществлять такие 
сделки для гарантий всех сторон».

Кроме того, отмечает Юлия Ов-
чинникова, открытие и переори-
ентация точек продаж на постав-
ки премиум-сегмента и люкс-марок 
в рамках параллельного импорта 
позволяет сохранить качество об-
служивания клиентов и обеспечить 
постгарантийную поддержку, ко-
торая предусматривает в том числе 
наличие сертифицированного обо-
рудования и программного обеспе-

чения для диагностики и автомати-
ческого считывания информации об 
автомобиле.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что в условиях параллель-
ного импорта — в особенности 
в люксовом и премиальном сегмен-
тах — клиентам важен понятный ста-
тус продавца автомобиля, возможно-
сти нести ответственность за сервис, 
а также его опыт ремонтов и диагно-
стики конкретной марки. Но в це-
лом, добавляет он, на юрлиц массово 
ввозятся и партии машин, которые 
не относятся к премиум-сегменту.

Ольга Никитина

Пробегство от санкций

Если рынок может сделать 
это лучше, чем мы,  

пусть это делает рынок
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, об идее  
государственного магазина приложений 

(официальный канал Минцифры  
в Telegram), 18 мая

Ц И Т А Т А 4,6 процента
составил рост продаж 
ноутбуков в России  
за девять месяцев 2022 
года по сравнению  
с аналогичным  
периодом 2021-го

Информационное сообщение о завершении процедуры передачи страхового портфеля

Акционерное общество «АльфаСтрахование» (далее – Управляющая страховая организация) настоящим 
сообщением уведомляет заинтересованных лиц о завершении процедуры передачи страхового портфеля 
по обязательному страхованию жизни и здоровья пациентов, участвующих в клиническом исследовании 
лекарственного препарата, от Общества с ограниченной ответственностью «Страховая компания Чабб» 
(далее – Страховщик).

С 3 ноября 2022 г. к Управляющей страховой организации перешли все права и обязанности по договорам 
обязательного страхования жизни и здоровья пациентов, участвующих в клиническом исследовании лекар-
ственного препарата, заключенных Страховщиком, и по которым страхователями и выгодоприобретателями 
не было выражено в письменной форме своего отказа на замену страховщика до 29 октября 2022 г. 

С 3 ноября 2022 г. Управляющая страховая организация исполняет все обязательства по договорам стра-
хования, включенным в переданный страховой портфель.

На правах рекламы

с1
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первые лица

Проект создания на месте 39 ста-
рых советских кинотеатров 
в Москве районных центров 
с торговой и развлекательной 
составляющей еще полностью 
не завершен, но уже второй раз 
попал в зону турбулентности. 
В пандемию девелопер проек-
та ADG Group столкнулся с задер-
жкой поставок оборудования, 
а сейчас из-за западных санкций 
вынужден искать замену техни-
ке и брендам, ушедшим с рос-
сийского рынка. Управляющий 
партнер ADG Group Григорий 
Печерский рассказал „Ъ“, как 
компании приходится менять 
концепцию центров и почему не 
стоит ждать подъема рынка ком-
мерческой недвижимости.

— Ваш проект трансформации 
39 кинотеатров в центры «Ме-
сто встречи» начался еще до пан-
демии, не говоря уже о военных 
действиях на Украине. Сколько 
объектов удалось открыть и не 
будете ли замораживать незавер-
шенные?
— Сейчас открыты 12 объектов, еще 
13 центров завершим в этом году, 
остальные откроем в 2023 году. Пла-
нов заморозки нет.
— Как череда кризисов влияет на 
строительство?
— В пандемию мы столкнулись со 
сложностями в поставках инженер-
ного оборудования, которое про-
изводилось в Китае и других стра-
нах. Тогда с какими-то последстви-
ями и задержками мы смогли спра-
виться. Сегодня из-за санкций сно-
ва сталкиваемся с невозможно-
стью поставок значительного ко-
личества элементов для строитель-
ства зданий, инженерных систем 
и других составляющих. Но мы вы-
строили отношения с подрядчика-
ми и поставщиками, что позволи-
ло найти решение. Все необходи-
мое, чтобы завершить строительст-
во и заменить недоступные матери-
алы и оборудование, есть.
— С чем конкретно были слож-
ности?
— В большой степени с инженер-
ным оборудованием и системами, 
которые производились в других 
странах и теперь не поставляются 
в Россию, например, лифты и эска-
латоры. Для сложных систем мы на-
шли замены в Юго-Восточной Азии 
и Турции без потери качества. Сегод-
ня все важные элементы находятся 
в поставке или уже смонтированы.
— Повлияла ли на работу компа-
нии мобилизация?
— Безусловно, мы видим влияние на 
посещаемость. Но сравнивая район-
ные центры с крупными торговыми 
объектами, понимаем, что у нас нет 
таких кардинальных изменений. 

Мы фиксируем небольшое отклоне-
ние в трафике, в пределах 5%. Что ка-
сается самой компании, работаем 
в нормальном режиме. У нас не про-
изошло внутренних изменений и не 
останавливались процессы.
— Исходно бюджет проекта со-
ставлял 40 млрд руб., к 2017 году 
он вырос до 50 млрд руб. Но за по-
следние три года заметно подоро-
жали стройматериалы и выросла 
стоимость работ. Изменилась ли 
с учетом этого общая смета стро-
ительства?
— Стоимость материалов колоссаль-
но выросла за последние девять ме-
сяцев. Мы наблюдаем значительное 
подорожание инженерных систем, 
которые приходится импортозаме-
щать. Некоторые позиции подоро-
жали на 120%. Но последний бюд-
жет, который я объявлял — около 
60 млрд руб.,— пока не менялся. Нам 
хватает заемных средств.
— Исходно предполагалось от-
крыть новые центры на месте 
старых кинотеатров к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года. По-
чему произошло такое серьезное 
смещение сроков?
— Вероятно, здесь какая-то ошиб-
ка. Мы приобрели объекты в декаб-
ре 2014 года, а чемпионат был летом 
2018 года. Рассчитывать построить 
за такой срок 39 объектов, мягко го-
воря, недальновидно. К чемпионату 
мира мы планировали открыть один 
объект, что тоже было очень амбици-
озно. И хотя речь идет о реконструк-
ции, а не о новом строительстве, мы 
все равно столкнулись с целым набо-
ром сложностей, на которые не рас-

считывали, поэтому первый объект 
открылся только в 2019 году.

Все остальные объекты мы пла-
нировали открывать поэтапно, но 
за последние три года произошло 
огромное количество непредсказу-
емых событий мирового масшта-
ба. Конечно, все они отразились не 
только на стоимости строительства, 
но и на сроках ввода объектов в экс-
плуатацию, и даже на концепции са-

мих центров. Поэтому сказать, что 
сейчас непростой период для деве-
лопера, особенно коммерческой не-
движимости,— это ограничить себя 
в эмоциях.
— Насколько кардинально в про-
цессе строительства пришлось 
менять концепцию объектов?
— Исходно мы отталкивались от 
того, что наши объекты сразу попа-
дают в центр определенного густо-
населенного спального района, где 
надо дать людям возможность прово-
дить досуг, совершать покупки, по-
есть вне дома, отдыхать с друзьями 
и детьми. Такая идея, по сути, явля-
ется противовесом типичному боль-
шому торговому центру, куда надо 
ехать на весь день, закладывать вре-
мя на дорогу, провести несколько ча-

сов в огромном здании, где, действи-
тельно, можно получить исчерпыва-
ющий спектр товаров, услуг и раз-
влечений. Мы хотим, чтобы люди 
никуда не ездили и могли отдохнуть, 
не покидая свой район,— сходить 
в кафе или ресторан, посмотреть 
кино, пойти в детский развлекатель-
ный центр, в спортклуб. И эта идея 
не изменилась с первого дня, когда 
мы только придумали весь проект.
— Но сейчас меняется в целом ры-
нок ритейла.

— Да, изменилась скорость, с кото-
рой движется рынок. Практически 
все научились активно в онлайне по-
купать продукты, одежду и в прин-
ципе делать многие вещи дистанци-
онно. Люди больше не настроены на 
поездки в крупные торговые цент-
ры, поэтому их посещаемость пада-
ет, в то время как в районных объек-
тах, включая наши, наоборот, начи-
нает понемногу расти.

Изменения в наполнении наших 
объектов были достаточно значимы-
ми. Мы пробовали разные форматы: 
где-то больше fashion-составляющей, 
где-то больше развлекательной, 
где-то спортивной, где-то больше 
кафе и ресторанов. Соответственно, 
в зависимости от конкретного райо-
на мы несколько адаптировали фор-
мат. Если говорить о «средней тем-
пературе по больнице», то мы сегод-
ня видим очень высокий спрос на 
спорт. В этой категории мы нашли 
надежного партнера — DDX Fitness.

Супермаркеты тоже адаптируем 
в зависимости от района. Где-то мы 
разместили более доступный дис-
каунтер «Да!», где-то у нас «Перекре-
сток», где-то «Пятерочка». Мы долж-
ны адаптировать каждое здание на 
те потребности и возможности, кото-
рые есть у жителей конкретного рай-
она. Это, кстати, одна из сложностей, 
с которой мы научились работать.
— Вы позиционируете свои объ-
екты как центры активностей 
жителей районов, а не просто 
торговые точки. В чем именно 
отличия?

— Мы сотрудничаем с мэрией. На-
пример, к проекту «Московское 
долголетие» присоединилось три 
центра: «Место встречи Нева», «Ме-
сто встречи София» и «Место встре-
чи Эльбрус». Рассматриваем воз-
можность размещения МФЦ в ка-
честве арендатора. Взаимодейству-
ем с городскими властями по под-
держке предпринимательских ини-
циатив, по вопросам размещения 
спортивных объектов, организа-
ции мероприятий внутри зданий 

и на прилегающей территории, ра-
ботаем с библиотеками. 
— Сотрудничество с городом вы-
годно с коммерческой точки зре-
ния?
— Трафик, который мы благодаря 
этому собираем, трансформиру-
ется дальше в потребление: люди 
идут в кафе, фитнес-клубы и супер-
маркеты.
— Будет ли проходить ротация 
арендаторов после открытия 
объектов?
— Это неизбежно. Первая причи-
на — не совершают ошибок только 
те, кто ничего не делают. Мы тоже со-
вершаем ошибки, но главное — при-
знавать и исправлять их. Это тоже за-
частую отражается на изменениях, 
которые происходят внутри зданий. 
Если видим, что предложение, кото-
рое мы дали, не сильно востребова-
но потребителем, соответственно, 
должны его оперативно заменить.

Вторая — меняется сам рынок. 
Из последних событий — уход ряда 
крупных международных брендов 
из России, что окажет значитель-
ное влияние на концепцию торго-
вых центров. Раньше количество 
якорных арендаторов, не связан-
ных с едой, было достаточно значи-
мое, но сегодня их, по сути, на рын-
ке не осталось. 

Сформировать настолько силь-
ные бренды, которые были до кри-
зиса, за три месяца точно не полу-
чится — это огромная работа, кото-
рая тоже наверняка не в 100% случа-
ев будет успешной с первого раза. 
В этом плане мы тоже частично по-
страдали, потому что в объектах 
присутствовали большие между-
народные операторы: у нас должен 
был открыться H&M, уже работал 
JYSK, а на стадии подписания нахо-
дился Starbucks.
— Какими компаниями вы заме-
нили эти бренды?
— Договор со Starbucks у нас был 
только на стадии подписания, 
и в момент открытия одного из 
объекта пришлось сделать выбор 
в пользу действующего бренда, 
а не ждать, пока закончится про-
цесс передачи бизнеса Starbucks 
новым партнерам. Мы взяли Surf 
Coffee. На месте, где планировался 
H&M, будет универмаг модной оде-
жды российских дизайнеров. Ана-
логичная ситуация с JYSK.
— Наиболее пострадавшей отра-
слью и во время пандемии, и с на-
чалом специальной военной опе-
рации на Украине стали кинотеа-
тры. Планируете ли вы их откры-
вать в строящихся объектах?
— Что будет в будущем с киноинду-
стрией, я не возьмусь прогнозиро-
вать. Мы по-прежнему выполняем 
обещания в части культурно-развле-
кательной составляющей, это могут 
быть и детские развлекательные на-
правления, и спортивные. Мы все 
равно даем нашим потребителям 
что-то кроме торговли, услуг и кафе.
— То есть открытия кинотеа-
тров в будущих объектах ждать 
не стоит?
— Мы не отказываемся от этой функ-
ции. Если со стороны сетей кино-
проката будет желание развиваться, 

у нас для этого есть все возможности. 
Мы строим здание так, чтобы в нем 
можно было открыть кинотеатр. 
Можно ли эти площади использо-
вать под другой функционал? Конеч-
но, например, под детский развлека-
тельный центр. Но мы готовы откры-
вать кинотеатры и сдавать в аренду 
площади под кинопоказ, если на это 
будет спрос.
— Какая доля площадей в объ-
ектах, которые готовятся к вво-
ду в 2022–2023 годах, уже закон-
трактована арендаторами? Доста-
точно ли ее для успешной работы 
комплекса?
— Здесь имеет смысл поговорить 
об изменении процесса сдачи пло-
щадей в аренду или их коммерци-

ализации в свете событий послед-
них трех лет. Раньше все большие 
сети планировали свое развитие на 
год-два и больше. На стадии проек-
тирования мы уже подписывали до-
говоры с якорными арендаторами, 
а ближе к открытию, за год-полто-
ра,— со средними, а с операторами 
киосков и небольших островков — 
за четыре-шесть месяцев. Сегодня 
все изменилось. Никто не может пла-
нировать жизнь на два-три года впе-
ред. Теперь сети готовы брать на себя 
конкретные обязательства перед де-
велоперами по совершенно другому 
принципу: два года превратились 
в шесть месяцев.
— Этот срок касается крупных 
арендаторов?
— Да, про маленьких я не говорю 
совсем. Но, несмотря на это, в откры-
вающихся в ближайшие пару меся-
цев объектах достаточно высокая за-
полняемость, потому что последние 
примерно три месяца мы подписали 
большое количество сделок. К декаб-
рю все объекты будут заполнены на 
80% и больше.
— В 2021 году ООО «Эдисонэнер-
го» (владеет и управляет строи-
тельством и готовыми торгцен-
трами «Место встречи») при вы-
ручке в 568 млн руб. получило 
чистый убыток в 1,9 млрд руб. 
Когда вы рассчитываете выйти 
на положительный показатель 
прибыли?
— Девелоперский бизнес капитало-
затратный и требует большого коли-
чества времени на развитие. А мы 
еще находимся в стадии девелоп-
мента и продолжаем инвестиции 
в завершение строительства. Это 
предполагает, что инвестиционных 
расходов будет больше, чем операци-
онных доходов. Но мы смотрим на 
операционную эффективность каж-
дого конкретного объекта и до кон-
ца этого года, несмотря на сложно-
сти, намерены выйти в плюс — все 
объекты будут генерировать при-
быль, кто больше, кто меньше. Вну-

тренний бизнес-план предполагает, 
что в 2025 году мы стабилизируемся 
и выйдем на запланированные по-
казатели и достигнем поставленных 
финансовых целей.
— В 2017 году вы ожидали, что до-
ходность объектов будет состав-
лять 20% годовых. Удалось ли уже 
открытым комплексам выйти на 
такой показатель?
— Наверное, в моменте о доходно-
сти говорить сложно и рано, и, ко-
нечно, мы не можем сказать о том, 
что вышли на доходность 20%.
— В 2017 году в интервью „Ъ“ вы 
отрицали участие в капитале ва-
шего проекта главы «Первого ка-
нала» Константина Эрнста. По-
зже выяснилось, что он все-таки 
имеет долю в кипрском офшо-
ре материнской компании ООО 
«Эдисонэнерго». Почему тогда 
это было секретом?
— Я думаю, имеет смысл задать 
этот вопрос Константину Львовичу 
(Эрнсту.— „Ъ“). 
— Последние пару лет на рын-
ке недвижимости ходили слу-
хи о том, что кредитор проекта 
банк ВТБ может забрать объекты 
в свой портфель — якобы за про-
блемы с обслуживанием займа. 
Насколько это соответствует дей-
ствительности?
— Кредит мы обслуживаем полно-
стью, мы ни разу не нарушили ни-
каких обязательств, связанных 
с выплатой процентов, поэтому се-
годня никаких проблем с этим мы 
не видим.
— Не планируете ли вы выходить 
из этого бизнеса или продавать 
долю в нем?
— Здесь есть две мысли для полно-
го и понятного ответа. Первая — 
простая и примитивная — в бизне-
се продается все. Для этого мы созда-
ем продукт, который имеет свою сто-
имость, которая постоянно растет, 
и есть желающие получить этот про-
дукт. На любом этапе, если мы полу-
чим интересное предложение, ко-
нечно, его рассмотрим и при поло-
жительном стечении обстоятельств 
можем продать проект.

Но что касается текущей внутрен-
ней мотивации, то она немного про 
другое, потому что есть ответствен-
ность за принятые на себя обязатель-
ства — доделать то, что начали, по-

скольку это очень крупный проект 
с точки зрения масштабов города. 
— Есть ли у вас юридические обя-
зательства перед городом, что 
нельзя выйти из проекта до тех 
пор, пока не будет завершена ре-
конструкция всех объектов?
— Нет таких обязательств. Мы пони-
маем, что для столицы это важный 
масштабный социальный проект.
— Когда, на ваш взгляд, рынок 
торговой недвижимости восста-
новится от кризиса?
— Мне кажется, до того состояния, 
в котором он был,— никогда. Того, 
что мы видели пять-десять лет на-
зад на рынке торговой недвижимо-
сти, больше не будет. И девелоперам, 
и ритейлерам, и рестораторам пред-
стоит адаптироваться, изменить под-
ход и продукты, которые мы делаем, 
среду, диджитал-инфраструктуру 
и коммуникацию с клиентами.

Если говорить об оборотах и про-
дажах, сейчас есть значительное сни-
жение в ряде сегментов розничной 
торговли. При этом в продовольст-
венной рознице наблюдается рост 
на 12,1% год к году. На снижение по-
купательной способности населе-
ния влияют негативные ожидания, 
связанные с текущей экономиче-
ской конъюнктурой и тенденцией 
к переходу на сберегательную мо-
дель поведения потребителей в не-
стабильной экономической ситуа-
ции. В России эта тенденция прояв-
ляется особенно ярко в связи с «исто-
рической памятью народа». Я над-
еюсь, что это не долгосрочный тренд 
и в ближайшие месяцы мы увидим 
обратную динамику. Но это произой-
дет, если в стране не будет происхо-
дить событий, потенциально сильно 
влияющих на экономику. Любые по-
трясения влияют на бизнес негатив-
но. Соответственно, нам нужна ста-
бильность, и тогда можно будет го-
ворить о тенденции возврата к росту 
оборотов ритейлеров.

Интервью взяла  
Дарья Андрианова

«Любые потрясения  
влияют на бизнес негативно»
Управляющий партнер ADG Group Григорий Печерский  
о кризисе в торговой недвижимости и изменениях в ритейле

C O M P A N Y  P R O F I L E A D G  G R O U P

Основана в 2003 году бывшим вице-президентом Альфа-банка Михаилом Печер-
ским в партнерстве с экс-совладельцем сети магазинов бытовой техники «Эльдора-
до» Игорем Яковлевым (вышел из проекта в 2008 году). ADG изначально фокусиро-
валась на деятельности крупных региональных центров: к 2022 году, по ее данным, 
портфель превысил более 1 млн кв. м реализованных проектов, среди которых — 
ТРЦ «Калининград Плаза», калининградский завод по сборке бытовой техники «Бал-
тмикс», а также ТЦ в ряде российских городов. В 2014 году аффилированное с груп-
пой ООО «Эдисонэнерго» выкупило у московской мэрии 39 московских кинотеатров 
площадью 166 тыс. кв. м за 9,6 млрд руб. под создание многофункциональных рай-
онных торгцентров «Место встречи» на 480 тыс. кв. м.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е Ч Е Р С К И Й  Г Р И Г О Р И Й  Б О Р И С О В И Ч

Родился 13 февраля 1982 года в Калининграде. В 2004 году окончил Московский го-
сударственный юридический университет, позже — Московскую школу управления 
«Сколково». С 2003 года работает управляющим партнером в ADG Group, курирует 
направление развития новых бизнес-проектов и работу с арендаторами. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», также является владельцем доли 22,68% ООО «Управление 
проектами». С апреля 2014 года является генеральным директором ООО «Эдисон-
энерго», с ноября 2014 года — ООО «А-Пропертис».
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Мы наблюдаем значительное подорожание 
инженерных систем, которые приходится 
импортозамещать: некоторые позиции  
выросли в цене на 120%

Все объекты мы планировали открывать  
поэтапно, но за последние три года произо-
шло огромное количество непредсказуемых 
событий мирового масштаба

Люди больше не настроены на поездки 
в крупные торговые центры, поэтому  
их посещаемость падает, в то время как 
в районных объектах, наоборот, начинает 
понемногу расти
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В Пермском театре оперы и бале
та состоялась мировая премьера 
спектакля по партитуре одновре
менно знаменитой и незнакомой: 
композитор Валерий Воронов на
писал для оперы Белы Бартока 
«Замок герцога Синяя Борода» 
пролог и эпилог. Каким стал об
новленный Барток в интерпрета
ции режиссера Евгении Сафоно
вой, дирижера Федора Леднева, 
оркестра и солистов театра, рас
сказывает Юлия Бедерова.

овая партитура, со-
зданная по заказу театра при содей-
ствии Aksenov Family Foundation, 
звучит как «расширенный Барток». 
Расширенный не столько в хроно-
логическом, сколько в эстетическом 
и смысловом отношении «Замок гер-
цога Синяя Борода» заранее стал од-
ной из самых ожидаемых премь-
ер как минимум по двум причинам. 
Во-первых, это оперный дебют ре-
жиссера Евгении Сафоновой: ее ра-
боты в драме («Медея», «Аустерлиц», 
«Бесчувствие» и другие, отмеченные 
радикальным обновлением как сце-
нического языка, так и идеологии) 
критики, не сговариваясь, называли 
«театром слышания». С именем Сафо-
новой объявленная еще в 2019 году 
интервенция нового режиссерского 
поколения в Пермскую оперу каза-
лась особенно органичной, но прио-
бретала отчетливую интригу: как-то 
драматическое слышание трансфор-
мируется в музыкальное? Еще один 
тревожный вопрос повис в воздухе, 
когда стало известно, что Барток вый-
дет на сцену не в природном обличье, 
а в обрамлении новой музыки Вале-
рия Воронова, в начале нулевых — 
участника композиторской группы 
СоМа, прогремевшей как музыкой, 
так и манифестами, а в 2010-е почти 
исчезнувшего из российского обихо-
да. Работы Воронова, иногда по-раз-
ному апеллировавшие к авангарду 
начала XX века, звучали в основном 
на минской и немецкой сценах.

Одна из особенностей «Замка», 
написанного в 1910 году друзьями 
и единомышленниками Белой Бар-
током и либреттистом Белой Бала-
жем (модернистами, фольклори-
стами и поэтами в самом широком 
смысле слова), в том, что партитура 
длится по театральным меркам не-
долго (немногим более 50 минут), 
а театральные конвенции подразу-
мевают, что зрители проводят в те-
атре вечер, а не какой-то его кусок. 
Поэтому со дня премьеры в 1918 
году «Замок» играется чаще все-
го в паре с другими сценически-
ми (или нет) сочинениями Бартока 
либо с чужими столь же компактны-
ми операми. Есть еще авторитетная 
театральная традиция пересочине-
ния или досочинения оригинала, 
но такие кейсы в основном связа-
ны с партитурами, частично утра-
ченными. Барток, очевидно, не тот 
случай. И как-то он прозвучит с до-
весками, не будет ли затронута его 
аутентичная целостность?

Но нет. Расширенный (проще го-
воря, огромный) оркестр Бартока 
занял эффектное место на расши-
ренной сцене: яма поднята, пара 
рядов партера снята так, чтобы ор-
кестр поместился между зритель-
ным залом и предельно суженной, 
неуютной сценической коробкой. 
И, начавшись с призрачного, вол-
шебного аккорда в полной драма-
тургической синхронности с изо-
бражением на темной видеостене 
замка (тонкая работа медиахудож-
ников Алины Тихоновой и Михаила 
Иванова), зазвучало нечто, напоми-
навшее микробиологический экспе-
римент. Осторожная молекулярная 
игра тембрами, мотивами, узкими 
интервалами, словно топчущими-
ся, трогающими и сдвигающими 
друг друга с места, как будто не каса-
лась прямо музыки Бартока. Без тени 
стилизации, цитат и швов (Воронов 
говорит, что использует микромате-
риалы Бартока, но они неузнавае-
мы, за руку не схватишь), с мерцаю-
щими следами мелодии, тембровой 
гармонии партитурное пространст-
во пролога стало не присочиненным 
музыкальным сюжетом, а входом: 

пространством ожидания Бартока, 
рифмующимся с тем ожиданием, 
что растворено в оркестровом воо-
бражении самого Бартока.

Музыка «Замка» постепенно про-
являлась из «расширенной увер-
тюры» словно сама собой. Пример-
но так же, как сквозь стену на видео 
проявлялось пульсирующее тело за-
мка, его мягкие ткани, кровеносная 
и лимфатическая системы. Замок 
стал у Сафоновой живым существом, 
скованным не то нашими, не то соб-
ственными каменными представ-
лениями о прекрасном. Как сущест-
во-персонаж, замок едва ли не более 
жив, чем Герцог и Юдит: оба внутрен-
не пронизаны движением противо-
борства, притяжения-отталкивания, 
страха, надежды, слабости, алчно-
сти, но внешне почти неподвижны 

в сценическом проеме, больше по-
хожем на одиночную камеру. Пер-
сонаж-замок почти до неразличимо-
сти слит с немыми бартоковскими 
персонажами — мертвыми жена-
ми: хотя они всегда где-то незри-
мо присутствуют, нам, как и Юдит, 
приходится их дожидаться, причем 
в спектакле появляются они почти 
физически сокрушительно.

Сафонова не пересказывает исто-
рию, а фактически реализует ее через 
язык тела — тела замка, тел поющих 
героев, тела оркестра. Психоанализ 
и мистика, импрессионизм и экс-
прессионизм завернуты у Бартока 
и Балажа в любимую модерном ска-
зочную обертку и выстроены в аван-
гардистскую композицию — семь 
тайн в семи комнатах за семью две-
рями. В спектакле же все это выгля-
дит дышащей физической массой, 
своенравно принимающей ту или 
иную форму. Комнаты-эпизоды, воз-
никая в диалогах героев и в партии 
оркестра, проявляются на видео как 
иллюзорные, нестойкие очертания 

квазиреальности — старого дома, ка-
менного тоннеля, неба, воды. И, едва 
оформившись, расплываются, снова 
становясь телом замка.

В том, как конструкция спекта-
кля реализуется в конкретный ве-
чер, многое, безусловно, зависит от 
исполнителей. Герцог един в двух со-
ставах: Гарри Агаджанян работает ге-
роически тщательно, а если где-то не 
хватает гибкости, эта недостача ком-
пенсируется полнотой и даже нео-
жиданной искренностью сложного 
музыкального характера. Юдит две, 
и они очень разные: Наталья Ляско-
ва с вокальной прозрачностью иг-
рает уязвимость и несгибаемость 
одновременно; Наталья Буклага де-
лает свою Юдит многомерной, тем-
ной и объемной в красках и линиях 
вокального и сценического рисунка. 
Прекрасный специалист по новой 
музыке — Федор Леднев — ведет ор-
кестр так, что все подробности слож-
ного партитурного организма звучат 
геометрически ясно, осязаемо, раз-
ве что максимально приподнятый 

с начала и до конца динамический 
рельеф может показаться одноо-
бразным. Спектакль может идти на 
едином дыхании (от вдоха в прологе 
до эпилога-выдоха), может замирать 
в статике, но, так или иначе, поста-
новщики, кажется, здорово слышат, 
как именно существует и раскрыва-
ется красота музыки Бартока. И в за-
зоре между интеллектуализмом «по-
стоперного» театрального решения 
и эмоциональной хрупкостью пар-
титуры позволяют этой красоте со-
хранять свою загадочность. В буклете 
Сафонова предлагает некоторые ре-
ференсы: от «Сказки о рыбаке и рыб-
ке» до «темной витальности» «Чужо-
го-4» Жан-Пьера Жёне. Но очевидно, 
что и без них, при всей антинарра-
тивности, радикальной ассоциатив-
ности ткани спектакля, он интуи-
тивно ясен и в удачный вечер может 
стать редким опытом проживания 
жажды и страха реальности, тем бо-
лее острым, чем острее в современ-
ной реальности становится жажда 
эскапизма.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Начало 
славных тел
Пермская опера показала премьеру 
«Замка герцога Синяя Борода»

В издательстве «Новое литера
турное обозрение» вышла книга 
Михаила Велижева «Чаадаевское 
дело» — история о том, как ска
завшийся больным автор «Фи
лософических писем» надолго 
определил содержание общест
венной дискуссии в России. Рас
сказывает Алексей Мокроусов.

последнем выпуске за 1836 
год газета мод и новостей «Молва» 
описывала нравственно-сатириче-
ский роман «Сумасшедший, или Жел-
тый дом». Газета была приложением 
к журналу «Телескоп»; вместе их и за-
крыли после того, как «Телескоп» на-
печатал первое «Философическое 
письмо» Петра Яковлевича Чаадаева.

Ухмылка истории, ирония и пред-
видение: рецензент словно преду-
гадал, что произойдет с главным 
московским денди. Прочитав чаа-
даевскую статью, император Нико-
лай I так изумился, что не поверил, 
будто подобное сказано в здравом 
уме; он объявил Чаадаева сумасшед-
шим и посадил под домашний арест 
с регулярным медицинским освиде-
тельствованием и запретом что-ли-
бо писать. 

Текст «Письма» и до публикации 
ходил по рукам, влияние на совре-
менников и потомков было огром-
ным, за иные пассажи не погладили 
бы по голове и позднее 1836-го. Дру-
гому было бы, вероятно, не мино-
вать и Сибири за такое: «Мы живем 
одним настоящим в самых тесных 
его пределах, без прошедшего и бу-
дущего, среди мертвого застоя». 

С одной стороны, о судьбе Чаада-
ева и его «Писем» столько написано, 
что приступать к книге Михаила Ве-
лижева даже боязно. Но рассказ ув-
лекает — автор видит в скандале во-
круг письма не просто цензурную 
отрыжку полицейского государст-
ва, реакцию боящегося революций 
и бунтов властителя, но сложное пе-
реплетение идеологии и языка, по-
казывает, как верхи создавали систе-
му разрешений и запретов в надежде 
избежать для себя катастрофических 
последствий.

Велижев, профессиональный фи-
лолог и профессор «Вышки», после-
дователь Карло Гинзбурга и микро-
исторического метода, разделил 
яркий фактический материал — 
работа в архивах проделана огром-
ная — на две части и 11 глав. Пер-
вая часть посвящена политическим 
идеям и языкам, контексту появле-
ния «Философических писем», от-

ношениям российских интеллек-
туалов с французской культурой 
и католицизмом. Вторая — об иде-
ологии и институтах власти, в част-
ности о микроконтексте принятия 
императором решения о наказани-
ях. Редактору «Телескопа» досталось 
сполна. Литературный критик, позд-
нее знаменитый этнограф Николай 
Надеждин был сослан в Усть-Сы-
сольск, ныне Сыктывкар, затем в Во-
логду; после возвращения он редак-
тировал «Журнал Министерства 
внутренних дел». Хуже обошлись 
с цензором, известным востокове-

дом, ректором Московского уни-
верситета Алексеем Болдыревым: 
его лишили и должностей, и ректор-
ской пенсии (цензорами иезуитски 
назначали коллег литераторов и уче-
ных; одно время «Телескоп» цензу-
рировал Сергей Аксаков).

А безработного Чаадаева оста-
вили дома; объявление сумасшед-
шим не испортило ему репутации, 
хотя не все одобрили его поведение. 
Мыслитель утверждал, что был не 
в себе при написании статьи и яко-
бы не знал о подготовке публика-
ции: защита для сноба довольно 
странная, если не сказать непри-
личная. Он поневоле, но согласил-
ся с решением Николая счесть его 
душевнобольным — таковые осво-
бождались от наказания со времен 
Александра I, их ждала Врачебная 
управа. Указ 1801 года «О непреда-
вании суду поврежденных в уме лю-
дей и учинивших в сем состоянии 
смертоубийства» уточнили в «Сво-
де законов уголовных» (1832): если 
специалисты установят сумасшест-
вие правонарушителей, то «на тако-
вых нет ни суда, ни закона». Четких 
критериев болезни не было, сумас-

шедшими объявляли многих, от 
искавшего защиты от несправедли-
вого увольнения француза-профес-
сора из Казани до генерала Дмитри-
ева-Мамонова, уединенно жившего 
в Подмосковье. Последнему вменя-
ли «странный образ жизни» и по-
ступки, «совершенно противные об-
щежитию». В итоге он и впрямь 
сошел с ума. Других сажали в дом 
умалишенных «за рассеяние пустых 
и неприличных слухов», за писание 
стихов и по еще более неожиданно-
му своей обыденностью поводу — 
«за пьянство и буйство».

Как знать, возможно, судьба Чаа-
даева сложилась бы иначе, появись 
письмо в печати вскоре после созда-
ния в 1829-м. И времена помягче, 
и контекст очевиднее — Велижев, 
вслед за Александром Осповатом 
и Верой Мильчиной, считает, что по-
лемической целью письма была па-
триотическая риторика, порожден-
ная Русско-турецкой войной. Семь 
же лет спустя над страной распро-
стер крылья граф Уваров с его пря-
мой, как осиновый кол, формулой 
«православие, самодержавие, народ-
ность». Возможность обсуждения ее 
обществом и полемики на сей счет 
фактически исключалась, как и пу-
бличные сомнения в судьбах исто-
рической русской нации и догмах 
православия. Тем более обсуждения 
тем языком, что был предложен Чаа-
даевым,— слишком тот отличался от 

архаизированного языка митропо-
лита Филарета, чей «стиль импони-
ровал Николаю прежде всего своей 
непрозрачностью». Сам же Велижев 
в смысле стиля вполне прозрачен, 
но при этом временами отчетливо 
афористичен: «Авторитетность пред-
ставлений о власти, народе и хри-
стианстве гарантировалась высшим 
арбитром, внеположным человече-
скому разумению (будь то Бог или 
„объективные“ исторические зако-
ны). Именно в этой точке и прохо-
дила демаркационная линия между 
преступником и безумцем: преступ-
ник нарушал земные законы, а ума-
лишенный — божественные».

Как бы то ни было, если верить ав-
тору, злополучное письмо могло и во-
все не появиться, удайся бы Чаадаеву 
и Надеждину карьера на государст-
венной службе, о которой они меч-

тали, но добиться чаемого не смогли. 
Велижев посвящает социальным 
стратегиям интеллектуалов в нико-
лаевской России отдельную главу, 
а завершает книгу сюжетом практи-
чески для мыльной оперы — о траги-
чески-романтических отношениях 
Надеждина и его ученицы Елизаветы 
Сухово-Кобылиной, ставшей позд-
нее известной писательницей с псев-
донимом Евгения Тур. Автор книги 
считает, что матримониальная кол-
лизия повлияла на публикацию «Пи-
сем»,— возможно, самая спорная из 
всех высказанных им идей. Личная 
жизнь определяет общественную, 
но до какой степени? Хорошо, что се-
рия «Интеллектуальная история», где 
книга вышла, предполагает дискус-
сионность: времена-то теперь, уж ко-
нечно, не николаевские, значит, гово-
рить можно обо всем — не так ли?

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Сошел за сумасшедшего
Дело Чаадаева и идеологический диктат в книге Михаила Велижева

Н
С помощью видеопроек
ций роковой замок приоб
ретает собственное лицо 
и собственную телесность  
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА /  

ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

В

Автор видит в скандале вокруг письма 
не просто цензурную отрыжку  
полицейского государства,  
реакцию боящегося революций  
и бунтов властителя, но сложное  
переплетение идеологии и языка

Михаил Велижев.  
Чаадаевское дело.  
Идеология, риторика 
и государственная власть 
в николаевской России. 
М., Новое литературное  
обозрение, 2022
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Выступление на чемпионате мира в Катаре сборная 
Англии открыла убедительной победой над казав-
шимся опасным соперником. Взорвавшись в конце 
поначалу скучного и не обещавшего изобилия голов 
первого тайма матча с иранцами, она в итоге разде-
лалась с ними со счетом 6:2.

покойная и убедительная победа сборной Англии 
стала, конечно, большой неожиданностью, учитывая не 
только тот факт, что ее соперник воспринимался как ко-
манда довольно крепкая и цепкая, но и ситуацию, из ко-
торой родился обеспечивший фавориту именно такую по-
беду термоядерный взрыв. Англичане долго играли так, 
словно хотели как можно нагляднее показать, за что в пер-
вую очередь на родине критикуют тренера Гарета Саутгей-
та. А критикуют его за то, что он закрепощает своими уста-
новками молодых игроков, которых в катарском варианте 
сборной полным-полно. То есть все делается вроде бы пра-
вильно, толково, но как-то без искры, что ли.

Полтайма на стадионе Khalifa International царила то-
ска, которую нарушали редкие более или менее инте-
ресные события. К ним, например, нужно отнести обни-
машки, затеянные Рузбехом Чешми и Гарри Магуайром 
в иранской штрафной, вылившиеся в падение англичани-
на (судья Рафаэл Клаус предпочел не обратить на него вни-
мание, дав понять, что жесткость вполне приветствует), 
да глубочайший нокдаун, в котором оказался, столкнув-
шись с партнером, иранский голкипер Алиреза Бейран-
ванд. Четверть часа его приводили в чувство, но нашатырь 
не помог: опытного вратаря унесли на носилках.

А пока Бейранванд мучился, пытаясь прийти в себя, 
известный ресурс Opta опубликовал карту, на которой 
квадратиками двух цветов были отмечены участки, где 
оппонентами совершались передачи. Жалкая горстка 
квадратиков оранжевого — иранского — цвета терялась 
в океане черных, английских. Поклонники сборной Ира-
на, сверив собственные впечатления с картой, наверняка 
подумали, что, может, зря ее наставник Карлуш Кейруш от-
чего-то оставил на скамейке запасных до сих пор входив-
шего в касту неприкасаемых Сердара Азмуна: он-то за мяч 
цепляется неплохо. А поклонники сборной Англии навер-
няка с огорчением подметили, что почти все черные ква-
дратики расположены или на ее половине, или в середин-
ке поля. И какой от такого преимущества толк?

Вряд ли они догадывались, что вскоре после того, как 
вопрос с Бейранвандом разрешится не в пользу голкипе-
ра, английская команда, только что инертная и монотон-
ная, примется уничтожать до сих пор убедительно обо-
ронявшихся иранцев. Первый гол созрел в размеренной 
и не таившей очевидных опасностей атаке. Она вырули-
ла к фланговому навесу Люка Шоу, после которого на пер-
вом плане оказался самый юный в сборной Англии игрок. 

19-летний Джуд Беллингем ловко выпрыгнул из-за спи-
ны Маджида Хосейни и отправил мяч в сетку по слишком 
сложной для дублера несчастного Бейранванда Хосейна 
Хосейни траектории.

Потом был угловой. А угловые — это хлеб сборной Анг-
лии во все времена, в том числе нынешние. И она это под-
твердила. Магуайру удалась скидка в борьбе на линию 
штрафной, а Букайо Сака — бесподобный удар с ходу.

Это был уже на самом деле приговор для сборной Ира-
на. После второго пропущенного мяча ей пришлось выхо-
дить из зоны комфорта, отказываясь от оборонительного 
стиля, которого она, видимо, надеялась придерживаться 
весь матч. А атакующая иранская команда оказалась черес-
чур уязвимой. В беду для нее вылилась первая же резкая 
английская контратака.

Бомбардир Гарри Кейн был предпоследним ее участ-
ником. Позиция, в которой он принял мяч — близко 
к бровке, возможности завершить выпад не предполага-
ла. Пришлось отдавать передачу в центр, благо туда успел 

добежать Рахим Стерлинг. Она, эта передача, вышла, воз-
можно, неидеальной, но Стерлингу хватило техники, что-
бы как нужно вывернуть стопу.

Потерявший значение с точки зрения распределения 
очков в матче второй тайм выдался еще веселее первого. 
Остатки скованности выбросили на помойку и англичане, 
и иранцы. Букайо Сака исполнил отличное соло, прежде 
чем послать мяч в цель, убрав с дороги финтами и ложным 
замахом пару оппонентов. Мехди Тареми, потрясающе эф-
фективный в «Порту» снайпер, которого держали на голод-
ном пайке, распечатал английские ворота, чертиком из 
табакерки выскочив из-за спины Деклана Райса. Маркус Ра-
шфорд открыл наконец счет голам на «больших турнирах», 
едва выйдя на замену, после еще одного недурного паса от 
освоившегося в непривычной ассистентской роли Кейна.

Кейруш все же решил в концовке предоставить игро-
вую практику Азмуну. Принципиально ничего испортить 
тот в любом случае уже не мог.

Шестой гол англичан — от притаившегося перед сво-
им стремительным забегом на линии офсайда Джека Гри-
лиша — все же состоялся. Но состоялся — после попада-
ния Азмуна в штангу — и второй гол иранцев. Клаус в этом 
матче щедро добавлял компенсированное время. И его ще-
дростью воспользовались иранцы, успев заработать под-
твержденный VAR пенальти. Его реализовал, разумеется, 
Тареми, который, впрочем, после своего удара счастьем не 
светился. Между 1:6 и 2:6 разницы практически никакой.

Второй матч в группе B, в котором встречались сборные 
США и Уэльса, завершился поздно вечером по московско-
му времени.

Алексей Доспехов

Сборная Англии начала в разгромном стиле
Она забила шесть голов иранцам
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В матче фаворитов группы A сборная 
Нидерландов одержала победу — 2:0 — 
над сенегальцами благодаря голам, 
забитым в концовке Коди Гакпо и Дави 
Классеном.

ронологически третий по 
счету матч чемпионата мира оказался 
первым, который не разделил соперни-
ков чересчур явно: вот сильный, а вот сла-
бенький. Фавориты группы A, которым 
предстоит отстаивать свой статус и пра-
во на путевку в play-off в играх с накануне 
побившей катарцев эквадорской коман-
дой, были вполне достойны друг друга 
и играли на равных, как ни измеряй,— 
хоть статистикой, хоть субъективными 
ощущениями.

Сенегальская сборная, оставшись без 
Садио Мане, решила все равно идти на 
голландскую с тремя нападающими и со 
стремлением любую атаку завершить уда-
ром. Может быть, кстати, и чрезмерным, 
потому что некоторые выглядели или по-
спешными, или и вовсе лишними: можно 
было улучшить позицию, найти свобод-
ного партнера, да, в конце концов, сделать 
крохотную паузу, чтобы получше разо-
браться в ситуации и не позволить воз-
никшему перед тобой голландцу принять 
на себя мяч. Но сенегальцы видели перед 
собой, как бык на корриде красную тряп-
ку, исключительно ворота со стоявшим 
в них могучим Андрисом Ноппертом — 
неожиданный, учитывая дефицит опыта 
у голкипера, выбор тренера Луи ван Гала. 
И эта привычка чуточку облегчала жизнь 
голландской обороне во главе с Виргилом 
ван Дейком.

Сборную Голландии, наоборот, подводи-
ло неумение нанести удар. Первый изуми-
тельный момент у нее создали, как обыч-
но, вовремя и тонко подключившийся 
партнер ван Дейка по центру защиты Мат-
тейс де Лигт и поддержавший его Коди Гак-
по. Прострел Гакпо оставил не у дел врата-
ря Эдуара Менди, но Стивену Бергвейну не 
хватило чутья, чтобы догадаться, куда по-
катится мяч. Он до него так и не добрался.

Второй момент был заслугой уже Берг-
вейна. Упав на газон, он и из такого положе-
ния сумел отдать почти идеальный пас на 
Френки де Йонга. Де Йонг, который через 
мгновение должен был расстрелять ворота, 
плоховато обработал мяч, отпустил его на 
полметра и нормально пробить не сумел.

Маленький эпизод, но он, можно ска-
зать, идеально проиллюстрировал, поче-
му сегодняшнюю сборную Нидерландов 
с кучей ярких персонажей в составе все 
равно если и называют претендентом на 
медали, то со множеством оговорок. Ну не 
появляются в последнее время отчего-то 

на свет в богатом на таланты голландском 
футболе нападающие, наделенные исклю-
чительным бомбардирским даром, заби-
вающие не от случая к случаю, а регуляр-
но. В катарской заявке более или менее 
похожий на такого нападающего человек 
есть, пожалуй, всего один — Мемфис Де-
пай. Но и он, не совсем здоровый, когда де 
Йонг запарывал свой шанс, сидел на ска-
мейке запасных.

Между тем к концу первого тайма тем, 
кто переживал за голландцев, должно было 
стать тревожно и за их оборону. Нет, к ван 
Дейку по-прежнему не могло возникнуть 
никаких претензий. Но вот другие гол-
ландцы время от времени чудили в тылах. 
А неловкий вынос того же де Йонга едва не 
трансформировался в сенегальский гол.

В середине второго тайма ван Гал все же 
отправил Мемфиса Депая в игру. Голланд-
ские комментаторы, конечно, жутко уди-
вились: вроде бы травма исключала его 
участие в матче. А его выход невозможно 
было интерпретировать иначе как призна-
ние печального факта: без такого рискован-
ного шага довести до ума свои атакующие 
усилия не получится.

Но и с Депаем у сборной Нидерландов 
долго не клеилось. Наоборот, сенегальцы 
под несмолкающий бой барабанов, кото-
рыми вооружились их болельщики на три-
бунах и которые производили такой шум, 
что знаменитый вой южноафриканских ву-
вузел в 2010 году мог, видимо, на его фоне 
показаться музыкой для вечернего релак-
са, еще слегка активизировались. И поте-
ря Шейку Куяте, чрезвычайно важного 
для команды футболиста, цементирующе-
го опорную зону, не могла их притормо-
зить — лезли вперед, поддавливали, пусть 
по-прежнему не слишком умело. Атлетизм, 
темп тут брали верх над мыслью с подавля-
ющим превосходством. Но накормленным 
сенегальскими рывками голландцам, как 

ни крути, было непросто. И дебютанту се-
рьезных соревнований Нопперту порабо-
тать пришлось.

Эта встреча, казалось, прямым курсом 
двигалась к нулевой ничьей, которую на-
блюдатель нейтральный счел бы исходом 
абсолютно справедливым. Но с ничьей не 
срослось. За десять минут до финального 
свистка де Йонг отправил в штрафную на-
вес, про который Эдуар Менди, прекрас-
ный сенегальский голкипер, который, 
играя за «Челси», таких навесов в Англий-
ской премьер-лиге выловил сотни, навер-
няка думал, что с ним-то справится без про-
блем. И вдруг перед Менди вырос Коди 
Гакпо, с его ростом за 190 см, как выясни-
лось, умеющий прыгать, как баскетболист 
НБА. Так что мяча коснулись не перчатки 
вратаря сборной Сенегала, а макушка фут-
болиста сборной Голландии.

А уже в компенсированное время се-
негальцев добила контратака с хитрым, 
из-под защитника ударом Депая. Менди 
его отбил, но к отскоку успел Дави Клас-
сен, после чего стало ясно, что, не исключе-
но, ключевая победа на групповом этапе от 
голландцев никуда не денется.

Алексей Доспехов

Сборная Нидерландов нашла свою голову
В своем первом матче чемпионата мира она обыграла сенегальцев

Сборная Сенегала долго играла 
на равных с голландцами 
(в оранжевой форме — Дави 
Классен), но в концовке матча 
все-таки пропустила два мяча 
ФОТО MOLLY DARLINGTON / REUTERS
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Международная федерация футбола (FIFA)  
решила кардинально изменить подход к ра-
боте Фонда по наследию, создаваемого по-
сле каждого чемпионата мира. Ранее сред-
ства из фонда расходовались на развитие 
футбола в стране—хозяйке первенства. Одна-
ко из-за жесткой критики, которой FIFA под-
вергается за неактивную позицию в вопросе 
защиты прав иностранных рабочих, трудив-
шихся на стройках катарского чемпионата 
мира, она решила переориентировать рабо-
ту катарского Фонда по наследию на решение 
более широкого спектра задач, включая под-
держку образовательных программ, особенно 
для девочек и женщин, в развивающихся стра-
нах. Сколько именно средств поступит в фонд, 
не сообщается. Но суммы могут быть внуши-
тельными, учитывая намерение FIFA привлечь 
к сотрудничеству и другие структуры.

еждународная федерация футбола ре-
шила скорректировать направление деятельнос-
ти Фонда по наследию. Он создается после каждо-
го чемпионата мира и наполняется за счет FIFA, 
перечисляющей в структуру часть доходов от 
проведения первенства. Скажем, после турни-
ров 2010 и 2014 годов, проходивших в ЮАР и Бра-
зилии соответственно, взнос FIFA составлял по 
$100 млн. После чемпионата мира 2018 года, про-
водившегося в России, FIFA обязалась выплатить 
в соответствующий фонд минимум $60 млн. Речь 
не идет о единоразовых выплатах. Они сильно 
растянуты во времени. Так, обязательства, взятые 
в 2018 году, FIFA еще не выполнила, а после нача-
ла событий на Украине решила и вовсе приостано-
вить перечисление денег в Россию.

В развитие футбола в стране катарский фонд, 
как решила FIFA, вкладываться не будет. Прези-
дент FIFA Джанни Инфантино отметил, что этот 
вопрос был согласован с катарскими властями. 
Вместо футбольных программ фонд сконцентри-
руется на международных проектах в развиваю-
щихся странах. В частности, обещано уделить зна-
чительное внимание поддержке образовательных 
программ, особенно для девочек и женщин.

Об объеме фонда в FIFA ничего не сообщили, 
но, учитывая, что организация на прошлой не-
деле отчиталась о рекордных доходах за четы-
рехлетний цикл 2018–2022 годов (они состави-
ли $7,5 млрд, что на $1 млрд больше, чем в цикле 
2014–2018 годов), сумма может значительно пре-
высить отметку в $100 млн. Не исключено, что та-
кие катарские компании, как нефтегазовая Qatar 
Energy, банк QNB и работающая в сфере телеко-
ма Ooredoo, контракты с которыми во многом 
и обеспечили FIFA рекордные доходы, помогут 
и Фонду по наследию.

Решение FIFA скоординировать цели Фонда 
по наследию было принято на фоне жесткой кри-
тики, которой руководящая футбольная структу-
ра подвергается в последнее время. В частности, 
за пассивную позицию в истории с иностранны-
ми рабочими, на которых и легла нагрузка по воз-
ведению объектов для мирового первенства. Ут-
верждается, что им недоплачивали и заставляли 
работать без отдыха. Эти события даже стали ка-
тализатором появления чего-то вроде оппозиции 
Джанни Инфантино. Сразу 11 европейских фут-
больных ассоциаций (Бельгии, Дании, Англии, 
Финляндии, Германии, Нидерландов, Норвегии, 
Португалии, Швеции, Швейцарии и Уэльса) объе-
динились в неформальную группу, настаивавшую 
на том, что FIFA должна активнее защищать права 
рабочих, «строивших» чемпионат мира, ну и с мак-
симальной активностью отстаивать права предста-
вителей ЛГБТ, которых в патриархальной ислам-
ской стране, к великому удивлению европейцев, 
не встречают с распростертыми объятиями.

В понедельник, однако, вышеупомянутые ев-
ропейские федерации сигнализировали о том, 
что отношения с FIFA улучшаются. В частности, 
потому, что FIFA, и это, видимо, тоже часть пла-
на по снижению остроты критики, согласилась 
выделить средства на поддержку открытия и по-
стоянного функционирования в Катаре офиса 
Международной организации труда (ILO), со-
трудники которого должны обеспечить право-
вую помощь иностранным рабочим. В заявлении 
11 федераций отмечается, что они приветству-
ют последние решения FIFA, а также выражает-
ся удовлетворение тем, что катарские власти все 
же выплатили гастарбайтерам $350 млн, которые 
ранее им задолжали.

Примечательно, что практически одновре-
менно с выражением одобрения действий FIFA 
футбольные федерации Англии, Уэльса, Бель-
гии, Дании, Германии, Нидерландов и Швей-
царии, грозившие, что капитаны их сборных 
будут выходить на игры с повязками в поддер-
жку ЛГБТ (содержит надпись One Love и радуж-
ный флаг), сообщили, что передумали. Для FIFA 
это было важно, поскольку пропаганда ЛГБТ 
явно не понравилась бы катарским властям. Во-
обще-то, согласно правилам, наличие у игроков 
не согласованных с FIFA повязок грозит вынесе-
нием предупреждения (желтой карточкой), но, 
как утверждал капитан сборной Германии Ману-
эль Нойер, немцев это не пугало. Теперь, одна-
ко, капитанам сборных не удастся заявить свой 
протест. Как говорится в совместном заявлении 
вышеозначенных федераций, они не считают 
возможным ставить игроков под угрозу спортив-
ных санкций, а потому попросили своих футбо-
листов следовать правилам.

Александр Петров

Футбольный 
фонд 
вывернули 
наружу
FIFA переключается 
на поддержку 
образовательных 
программ

В своем первом матче на чемпионате мира 
сборная Англии забила в ворота сборной Ирана 
шесть мячей на любой вкус  
ФОТО HANNAH MCKAY / REUTERS

ЧМ-2022

Группа B. Первый тур
Англия—Иран 6:2. Беллингем, 35; Сака, 43, 62; Стерлинг, 45+1; Рашфорд, 71; 
Грилиш, 90 — Тареми, 65, 90+13 (пен.).

Англия: Джордан Пикфорд — Люк Шо, Джон Стоунз, Гарри Магуайр (Эрик Дайер, 
70), Киран Триппьер — Деклан Райс, Джуд Беллингем, Мейсон Маунт (Филипп 
Фоден, 70) — Букайо Сака (Маркус Рашфорд, 70), Рахим Стерлинг (Джек Грилиш, 
70), Гарри Кейн (Каллум Уилсон, 75).

Иран: Алиреза Бейранванд (Хосейн Хосейни, 20) — Садег Мохаррами, Мортеза 
Пурлиганджи, Маджид Хосейни, Милад Мохаммади (Махди Тораби, 63) — Ахмад 
Нуроллахи (Сердар Азмун, 77), Рузбех Чешми (Мохаммад Канаани, 46), Эхсан Хад-
жсафи, Али Карими (Сайед Эзатолахи, 46) — Алиреза Джаханбахш (Али Голизаде, 
46), Мехди Тареми.

Судья: Рафаэл Клаус (Бразилия). 

21 ноября. Доха, стадион Khalifa International.

Статистика матча
 Англия Иран
Удары по воротам 13 7
Удары в створ 7 3
Угловые 8 0
Офсайды 2 2
Нарушения 9 14
Предупреждения 0 2
% владения мячом 75 25

C

М

Группа A. Первый тур
Сенегал—Нидерланды 0:2
Гакпо, 84; Классен, 90+9.

Сенегал: Эдуар Менди — Абду Диалло (Исмаил Якобс, 62), 
Калиду Кулибали, Папе Абу Сиссе, Юссуф Сабали, Шейху 
Куяте (Пап Гуй, 73)— Нампалис Менди, Идрисса Гейе, Крепин 
Диатта (Николас Джексон, 74) — Исмаила Сарр, Булайе Диа 
(Бамба Дьенг, 69).

Нидерланды: Андрис Нопперт — Маттейс де Лигт, Виргил 
ван Дейк, Натан Аке, Дэйли Блинд, Дензел Дюмфрис — 
Стивен Бергейс (Тён Копмейнерс, 79), Френки де Йонг — 
Коди Гакпо (Мартен де Рон, 90+4), Стивен Бергвейн (Дави 
Классен, 79), Винсент Янссен (Мемфис Депай, 62).

Судья: Вилтон Сампайо (Бразилия).

21 ноября. Доха, стадион Al Thumama.

Статистика матча
 Сенегал Нидерланды
Удары по воротам 15 10

Удары в створ 4 3

Угловые 6 7

Офсайды 2 1

Нарушения 13 13

Предупреждения 2 1

% владения мячом 47 53
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